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LA OTRA CARA DE LA ENERGIA

Esta es la otra cara de nues
tra energía. Hombres al 
servicio de los hombres. 

Esfuerzo y trabajo en beneficio 
de la sociedad.
Hidroeléctrica Española es 
una empresa que genera ri
queza y que está presente en 
la vida cotidiana; crea puestos 
de trabajo, ayuda a los jóvenes 
con becas de estudio, colabora 
y está presente en la Universi
dad, potencia la investigación, 
patrocina actividades cultura
les..., en definitiva, una em pre
sa humana al servicio de la So
ciedad.
En Hidroeléctrica Española siem
pre encontrará una cara amiga.

HIDROELECTRICA ESPAÑOLA.
Energ ía  E léctrica . Energía Am iga
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EL PRIMER AMOR DE LOS FAMOSOS
Políticos, empresarias, deportistas... nos cuentan cómo fue su primer 
amor. Para la mayoría resultó una experiencia muy positiva y en algunos 
casos su primer idilio desembocó en ese compromiso con vocación de 
eternidad llamado matrimonio. A cada uno, Cupido les asaltó 
a diferente edad, pero ninguno se arrepiente de aquella primera 
ilusión. 1  6

TALAVERA SE VISTE DE MONDAS
Un año más, Talavera se ha vestido de Mondas. La extensa comarca 
talaverana se reúne para, según una tradición mitad pagana mitad 
religiosa, recordar, en la ya basílica de la Virgen del Prado, la 
ahora utópica posibilidad de una provincia cuya presunta 
capital sería la Ciudad de la Cerámica.

TOLEDO A TOPE EN SEMANA SANTA
Hacía mucho tiempo que Toledo no registraba 
un índice tan grande de turismo como el que 
se produjo en los pasados días de Semana 
Santa. Todos los hoteles y restaurantes 
tuvieron un lleno total e incluso en algunos 
locales, se produjeron colas para poder comer 
durante los días claves. Se calcula 
que por Toledo han podido pasar 
un total de 20.000 visitantes.

LA INDUSTRIA ZAPATERA SE MANTIENE
Este sábado se inaugura en Madrid la feria de 
Expo Calzado y en ella participan 22 fábricas 
toledanas. Y es que la producción de calzado 
en la provincia se está manteniendo a pesar 
de la crisis. Sin embargo, tras ese equilibrio 
se encuentra más de una veintena 
de pequeñas empresas que se han 
quedado en la cuneta. 4 4

GIL Y GIL JUNIOR DIJO "S I QUIERO"
Ambiente vaquero, flashes mil de la prensa 
del corazón, comida y bebida a tutiplén, 
¡que no falte ná!, mil comensales asistieron 
a la boda del año por estos lares, celebrada 
en la finca «Valdeolivas». El polemiquísimo 
Jesús Gil y Gil casó a su «júnior» en olor 
de una multitud-jet en un acto 
impresionante. BISAGRA estuvo 
allí.

y además.
EL TINGLADO

LAS LECHUZAS
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Cartas al Director
Razones para una baja

Consuelo de la Hera de Me
sa, con DN1 3.721.289, solicitó 
la baja como militante del Par
tido Popular, por considerar to
talmente incompatible, con mis 
funciones de presidenta de la 
Asociación de Vecinos de Santa 
Leocadia de Toledo.

Sigo queriendo y respetando 
a mi partido, pero me niego to
talmente, a que mis actuaciones, 
como mi cargo de presidenta de 
la Asociación de Vecinos me 
obligan a actuar, sea motivo pú
blico de difamaciones, contra mi 
partido y mi Asociación de Ve
cinos, por tanto creo que para 
beneficio de todos me sea con
cedida la baja.

Un abrazo para todos y siem
pre me tendréis como amiga.

Chelo
Toledo

Fraiuisco Tomey 
no espera el día " D "

He leído con atención su am
plio artículo titulado Las opera
ciones secretas para sustituir a 
Molina después de las elecciones 
en el que se me atribuyen una se
rie de intervenciones y actuacio
nes que, por considerarlas ine
xactas, creo conveniente aclarar.

Me gustaría dejar bien claro 
ante sus lectores que ni estoy ni 
he estado en operaciones de de
rribo ni aguardo un hipotético 
día «D» para intentar «el asalto 
al poder regional». Por si al
guien tiene una sombra de duda 
quiero decir que muy gustosa
mente soy vicepresidente prime
ro y presidente del Comité Elec
toral del Partido Popular de

Castilla-La Mancha con José
Manuel Molina como presiden
te. Todas mis inquietudes polí
ticas pasan, junto con mis res
ponsabilidades como presidente 
de Guadalajara, por el mejor de
sempeño posible de tan impor
tantes cargos. En el Partido Po
pular, los presidentes se eligen en 
Congresos y José Manuel Moli
na tuvo el respaldo unánime del 
último regional celebrado en 
Ciudad Real. Lo demás, creo 
que son ganas de confundir y de 
empañar la imagen de un esplén
dido candidato.

También quiero decir que no 
soy promotor de fusiones de Ca
jas de Ahorro, tema sobre el que 
como es natural tengo mi propia 
opinión. Y no soy autor de fu
siones entre otras razones por
que ni soy miembro del Conse
jo de Administración de ningu
na de la entidades implicadas, ni 
la institución que presido —la 
Excelentísima. Diputación Pro
vincial de Guadalajara— posee 
la mayoría en alguna de ellas si
no tan sólo una representación 
del 11 por 100 en una. Si otros 
se dedican a elucubrar teorías o 
atribuirme palabras que no he 
dicho, amenazas que no he rea
lizado, comidas a las que no he 
asistido, y cosas por el estilo,... 
pues lo lamento mucho pero no 
es mi problema, como lamento 
que alguien puede haberle sor
prendido en su buena fe hasta el 
punto de hacerlo confiar en la 
versión que le hayan contado y 
no se haya contrastado directa
mente conmigo las actuaciones, 
acciones e intenciones que se me 
atribuyen en su artículo. Otro 
tanto tengo que decir de la Ley 
de Coordinación de Diputacio
nes, pues por convicción perso

nal y por el propio talante del 
muy al contrario seguir defen
diendo tus razones y tus convic
ciones. Creo que el apoyo a es
ta ley además de demostrar 
nuestra voluntad dialogante y la 
de nuestro presidente, José Ma
nuel Molina, que venía igual
mente reclamando el fondo de 
cooperación con los municipios, 
puede ser un buen instrumento 
para las Corporaciones Locales; 
el éxito, si lo hubiere, en todo ca
so es de todos, y en definitiva de 
toda la sociedad a la que trata
mos de representar. Quien me 
conoce sabe que no me gusta ti
rar por la calle de en medio sino 
seguir trabajando aún con más 
entusiasmo si cabe. Trabajo y 
responsabilidad es mi lema pre
ferido.

También tengo que lamentar 
que un semanario con las preten
siones de seriedad y rigor de BI
SAGRA se preste a difundir jun
to a su artículo los datos de una 
encuesta que ofrece tantas du
das: El único punto de referen
cia con el que se pretende vali
dar el trabajo es el número de
7.000 entrevistados cuando us
ted sabe igual que yo que desde 
Gallup hasta aquí basta con
2.000 personas para ofrecer un 
perfil electoral; pero es que el 
menor análisis demuestra los 
errores que puede llevar consigo, 
y consecuentemente los perjui
cios que su difusión puede con
llevar. Véase el ejemplo: Usted 
mismo dice que en Guadalajara 
«con toda probalilidad» volve
rán a tenerme como presidente 
de la Diputación y en la página 
siguiente se recoge de la encues
ta que el PSOE tendrá cuatro 
peldaños y el PP 3. ¿Con qué 
versión puedo quedarme? Resul

ta que, con los datos en la ma
no, desde 1983 hasta el día de la 
fecha los socialistas no han ga
nado nunca en la provincia de 
Guadalajara, y si quiere más le 
diré que en las últimas genera
les, en las que tuve el honor de 
encabezar la lista al Congreso, el 
Partido Popular, por primera 
vez en la historia, aventajó en 
7,24 puntos al Partido Socialis
ta en la capital y otro tanto ca
be decir del resto de la provin
cia. Usted, señor Gómez He- 
rruz, que es un buen analista, 
puede reflexionar con estos da
tos que probablemente conocía, 
y puede reflexionar también con 
otros muchos de los que segura
mente puede disponer más fácil
mente que yo porque esta en
cuesta parece que aporta bien 
poco.

Sin otro particular, atenta
mente le saluda.

Francisco Tomey Gómez 
Presidente de la Diputación de 
Guadalajara y Vicepresidente 
Regional del Partido Popular.

Francisco Tomey Gómez.

La fam ilia de don Juan Molero Pintado (D irector General de Caja Toledo) quiere 
expresar su más sincero agradecim iento a las humanas atenciones recibidas por 

todas y cada una de las personas que han querido en vida y siguen queriendo a
su esposo y padre.

Por tal motivo se sienten muy agradecidos por este acto de sinceridad
y de humanidad.

AM IG O S, GRACIAS A TODOS

DON JUAN M OLERO PINTADO
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Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha

ELECCIONES A CORTES 
D E

CASTILLA-LA MANCHA 1991

DECRETO 33/1991, DE 1 DE ABRIL, POR EL QUE SE CON
VOCAN ELECCIONES A CORTES DE CASTILLA-LA MAN
CHA.
El artículo 10.2 del Estatuto de Autonomía de Castilla-La Man
cha establece "que las elecciones serán convocadas por el 
Presidente de la Junta de Comunidades, de manera que 
coinciden con las consultas electorales de las demás Comuni
dades Autónomas"
La Disposición Transitoria primera de la Ley Orgánica 8/1991, 
de 13 de marzo, por su parte señala que las elecciones para 
miembros de las Asambleas Legislativas de las Comunidades 
Autónomas se celebrarán el domingo 26 de mayo de 1991.
En su virtud, de conformidad con lo previsto en el artículo 19 de 
la Ley 5/1986, de 23 de diciembre, Electoral de Castilla-La 
Mancha,

DISPONGO
Artículo 1.
Se convocan elecciones a Cortes de Castilla-La Mancha, que 
tendrán lugar el domingo ventiseis de mayo de mil novecientos 
noventa y uno.
Artículo 2.
El número de Diputados a elegir por cada circunscripción 
electoral es el siguiente: Albacete, diez; Ciudad Real, once; 
Cuenca, ocho; Guadalajara, siete; y Toledo, once.
Artículo 3.
La campaña electoral tendrá una duración de quince días, co
menzando a las cero horas del viernes día 10 de mayo y 
finalizando a las venticuatro horas del viernes día 24 de mayo. 
Artículo 4.

i La sesión constitutiva de las Cortes de Castilla-La Mancha 
^  tendrá lugar el martes día 18 de junio de mil novecientos 

noventa y uno, a las 11 horas.
Disposición final.

I El presente Decreto entrará en vigor el mismo día de su publi- 
^  '2 cación en el Diario Oficial de Castilla-La Mancha.

1 Dado en Toledo, a uno de abril de 1991
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Juan Motero, como nos gusta recordarlo, en la sede principal de Caja Toledo, la primera en importancia de la región y  para ello algo tuvieron que ver sus 20 años como director general. 
En la imagen, junto a la gran obra del pintor Guerrero Malagón, que simboliza la provincia de Toledo, a la que dedicó su vida.

Murió Juan Molero
Juan Molero pudo haber

se salvado. A pesar del 
impresionante impacto 

contra un poste que sufrió el 
Mercedes de Caja Toledo que 
conducía en solitario —como 
la mayoría de los días— ha
cia Madrid, lo cierto es que 
justamente el lugar que ocu
paba, y ningún otro más, que
dó libre de hierro del propio 
automóvil. El volante se tor
ció un poco pero fueron cen
tímetros, si acaso, los que se 
acercó hacia la posición del 
conductor como consecuencia 
del golpe. Juan Molero, sin 
embargo, no llevaba cinturón 
de seguridad, nunca lo lleva
ba, y salió despedido golpeán
dose brutalmente la cabeza y 
el cuerpo contra el asfalto.

El temor de muchos de sus 
amigos, que no querían dejar
le conducir, se convirtió en 
realidad. No era el primer ac- 
6

cidente automovilístico que 
sufría. Hasta cuatro de una 
cierta consideración había pa
decido y en alguna ocasión le 
habían llevado al hospital. No 
era sin embargo Juan Molero 
hombre nacido para ser lleva
do, ni tampoco gustaba de pa
sar por la vida con una red a 
sus pies. En caso contrario, 
probablemente no hubiera 
conseguido que, de la nada, la 
Caja de Toledo pasara a ser la 
mayor en importancia de to
da Castilla-La Mancha.

Nacido el 6 de agosto de 
1931 en Toledo, a los 17 años 
comenzó a trabajar en el Ban
co de Bilbao donde llegó a ser 
jefe Comercial, puesto que 
abandonó en el año 65 para 
formar parte de la plantilla de 
una Caja de Ahorros, la de 
Toledo, que había sido funda
da en el 56 y que había em
pezado a funcionar en el 60.

En marzo de 1970 era nom
brado director General, pues
to que en estos 21 años no 
abandonaría.

No siempre fueron tiempos 
fáciles a pesar de que la enti
dad seguía una línea de con
tinuo ascenso, o quizá por 
eso, hubo momentos en que 
se planteó el relevo. La cria
tura que había creado en este 
sentido se le volvía contra él. 
Recuerda ahora un antiguo y 
destacado dirigente de la 
UCD que, cuando ascendie
ron al poder, prácticamente 
estaba cesado, pero Molero 
consiguió salir airoso «supo 
ganarse la voluntad de los 
nuevos miembros del Consejo 
de Administración», comenta
ba este antiguo dirigente po
lítico. Igual hizo posterior
mente con los sucesivos Con
sejos de Administración.

Tampoco lo tema fácil aho

ra ante las intenciones del 
PSOE de fusionar todas las 
cajas de la región; pero tam
bién ahora tenía dividida la 
opinión hacia su persona de 
destacados dirigentes socia
listas.

Mientras en el resto de las 
cajas, en el tema de la fusión, 
todas las miradas se volvían 
hacia sus respectivos presiden
tes, en el caso de la de Tole
do, la vista se dirigía hacia su 
director general. La posición 
de éste se consideraba clave 
para la marcha del proyecto 
Juan Molero nunca dijo sí ni 
no a la fusión «no es necesa
ria pero quizá sí conveniente», 
declaraba hace tres años a es
ta revista y en esa situación 
continuaba.

En este tiempo, sin embar
go, cuentan sus más próxi
mos, habían cambiado mu
chas cosas. Había formado
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un equipo directivo muy pro
fesionalizado, iniciado un am
bicioso proceso informático 
que el pasado miércoles tres 
de abril debía haber entrado 
en funcionamiento y, sobre 
todo, había cambiado su ma
nera de ver la vida: quería ser 
feliz. Eran continuas sus esca
padas al extranjero, en ocasio
nes a practicar uno de sus de
portes favoritos, la caza, y a 
otros lugares de España: este 
mes tenía planificado asistir a 
la romería del Rocío. Esto lle
vó a pensar a la gente que le 
conocía bien que él mismo es
taba preparando su relevo, só
lo que éste quería que se hi
ciese con el reconocimiento a 
su obra —en la futura fusión 
Caja Toledo debía llevar el 
protagonismo— y a su labor. 
En ello estaba trabajando. Las 
reuniones amistosas con diri
gentes del PP y el nuevo lo
gotipo de Caja Toledo «C- 
CM», considerado por un 
destacado miembro del Go
bierno Regional como «un 
guiño» hacia las posiciones 
del PSOE sobre la fusión, 
fueron las últimas muestras de 
ese trabajo.

Martes día dos

Todo se vino abajo el mar
tes dos de abril. El reloj del 
coche que conducía se quedó 
marcando las 18 horas 10 mi
nutos. A las 8,15 de la maña
na había comenzado el traba
jo en su despacho que sólo 
abandonó para asistir a la 
inauguración de la nueva Con
sejería de Presidencia de la 
Junta. Rafael Palmero bendi
jo; Pascual Salas, presidente 
del Tribunal Supremo, inau
guró; Bono, por enésima vez 
en estos días —volvió a hacer
lo ante la reina— dejó clara su 
posición de entendimiento 
con el Gobierno de la nación: 
«lo que es bueno para Espa
ña lo es para Castilla-La Man
cha y  lo que es bueno para es
ta región también lo es para 
España». Entre los asistentes, 
José Manuel Molina, conse
jeros, jueces, fiscales —junto 
a uno de ellos, Miguel Blanco, 
fiscal jefe de Toledo, minutos 
después BISAGRA haría la 
última fotografía en vida de 
Juan Molero— y dos hom
bres que ya no están, llevados

La última loto que se hizo a Juan Molero, junto a l Fiscal jefe de Toledo, Miguel Blanco, en la tenaza de la nueva Consejería de Presidencia, 
después de haber sido bendecida por el obispo, Rafael Palmero e inaugurada por el presidente del Tribunal Supremo Pascual Sala. Eran las

14 horas 15 minutos; cuatro horas después tallecía.

por el mismo mal de la carre
tera. El propio Juan Molero 
era uno, el otro un joven 
Guardia de Seguridad de la 
Consejería de Presidencia, 
Raimundo Sebastián Durán, 
de 23 años, que falleció el 
miércoles tres, por la mañana, 
en la nacional IV como con
secuencia de otro accidente de 
tráfico.

A las dos y media de la tar
de, aproximadamente, salía 
Juan Molero de la consejería, 
volvía a su despacho de don
de salió para comer. Pasadas 
las cinco de la tarde dejaba a 
su hija en la puerta de la ofi
cina de la Caja, en la plaza to
ledana de Zocodover. Aún se 
entretuvo unos minutos antes 
de salir hacia Madrid.

Una muerte a más 
de 180 km/h

El coche oficial de la Caja 
de Toledo, el Mercedes 350 
con matrícula TO-6485-O, en 
el que viajaba Juan Molero 
quedó en décimas de segun
do convertido en un amasijo 
de chatarra, esparcido a lo 
largo de más de cincuenta me
tros. Eran las 18.10 horas del 
martes cuando el vehículo, a 
la altura del kilómetro 56,300 
de la autovía Madrid-Toledo 
salió del carril por el que cir
culaba en dirección a Madrid, 
presumiblemente por un des

cuido del conductor, se des
plazó por una valla protectora 
que actuó a modo de rampa, 
y se estrelló frontalmente con
tra una columna de acero de 
las que sostienen los cartelo- 
nes indicadores.

Según algunas versiones, el 
Mercedes circulaba a más de 
doscientos kilómetros, aun
que otras fuentes, fijándose 
en las 4.000 revoluciones que 
marcaba el indicador, sostie
ne que circulaba a más de 180 
km/h. A esta velocidad, el im
pacto provocó que el automó
vil quedara partido en varios 
trozos, de los que solamente 
la mitad lateral izquierda se 
mantenía en una sola pieza.

El cuerpo de Juan Molero, 
que según el informe del fo
rense, murió instantáneamen
te, quedó tendido en la cune
ta, a unos 20 metros del pun
to de impacto y a otros tantos 
de donde quedaba su asiento 
y el volante. Los primeros en 
llegar al lugar del siniestro 
fueron efectivos de la Guardia 
Civil de Tráfico. Una ambu
lancia aparecía al poco tiem
po, pero no se podía hacer na
da, ya que se necesitaba la 
presencia del juez que decre
tara el levantamiento del ca
dáver. Por fin, pasadas las sie
te de la tarde llegó el juez 
Emilio Buceta, cambiaba im
presiones con la Benemérita y 
a las 19.30 se decide el levan
tamiento del cadáver.

Durante la el tiempo que el 
cuerpo permaneció tendido 
en la cuneta, curiosos y me
nos curiosos se fueron agol
pando a lo largo del arcén. 
Diversas grúas, entre ellas las 
de varias compañías de segu
ros mostraban interesadas por 
el accidente. Incluso mecáni
cos que habían escuchado la 
noticia, tras haberla difundi
do en primicia Antena 3, acu
dieron al kilómetro 56,300, 
para comprobar en qué esta
do había quedado el automó
vil. Por fin, y después de va
rias deliberaciones más, los 
especialistas del MOPU y de 
la funeraria levantaban el ca
dáver ayundándose de la 
manta que le cubría. Fueron 
necesarios varios intentos por
que el cuerpo estaba destroza
do tras el golpe, aunque sola
mente la cara y el brazo iz
quierdo eran los que sufrían 
desgarros y pérdida de tejido 
y sangre.

Algunos de los presentes se 
referían a las paradojas de la 
vida: «parece mentira que con 
tanto dinero como tenía, ha
ya acabado envuelto en esta 
mísera manta».

El cuerpo fue llevado al ta- 
natorio de Toledo. En los pri
meros minutos llegaron su hi
jo mayor y su hija a quienes 
recomendaron los presentes 
que no vieran el cuerpo de su 
padre, tal era el estado en que 
se encontraba. Juan, su hijo

7
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Al fondo, el poste de la imagen anterior; a lo largo de la cuneta restos del Mercedes, y  en pri
mer plano el cuerpo de Juan Motero tapado por una manta.

El impacto del coche contra el poste se produjo a casi dos metros de altura después de que 
la valla actuara como rampa de lanzamiento A partir de ahí, el Mercedes quedó partido en 

varios trozos que se desplazaron a lo largo de más de cincuenta metros.

El director General de la Caja salió despedido; al fondo la segunda parte del Mercedes que 
siguió dejanto restos en la cuneta y  en la carretera. Las dos partes del automóvil estaban se

paradas por cincuenta metros.

Estado en que quedó la segunda parte del automóvil, se aprecia que el habitáculo del conduc
tor cuenta con el suficiente espacio después del golpe y  la suficiente integridad como para 

pensar que con el cinturón de seguridad quizá hubiera conservado la vida.

Un grupo de personas trasladan el cuerpo de Juan Motero al ataúd una vez que el juez, Emilio 
Buceta, diera orden de levantar el cadáver.

mayor, sin embargo, sacó fuer
za para verlo. Al poco tiem
po ambos hermanos salían 
del tanatorio donde comenza
ron a llegar amigos, emplea
dos de la Caja, políticos, el 
obispo Rafael Palmero y co
nocidos que estimaban a Juan 
Molero.

El momento más emotivo 
se produjo cuando llegó otro 
Mercedes oficial que se ha
bía desplazado a Madrid pa
ra traer a la empleada de 
la Caja, Estela Sotero, com
pañera sentimental de Juan 
Molero, quien era calmada 
en sus llantos por el presiden
te de la entidad, Martín Pe- 
ñato, y otros miembros del 
Consejo de Administración. 
Finalmente, fue trasladada

a la casa de uno de éstos.
El féretro fue trasladado 

posteriormente a la central de 
la Caja donde se instaló la ca
pilla ardiente, por la que des
filaron durante esa noche y el 
día siguiente el presidente de 
la Junta, José Bono, el de la 
Diputación de Toledo, el al
calde de la ciudad, el presi
dente de la Confederación de 
Cajas, el director General del 
Banco de España y gran nú
mero de toledanos. A las tres 
y media de la tarde, en la igle
sia del Buen Pastor, se cele
braba el funeral y allí ya una 
pregunta generalizada era: 
«¿quién será el sucesor?

Texto: REDACCION BISAGRA 
Fotos: BARRI, CLARA I.
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Olga Echevarría, Gabriel Ledesma, vicepresidente de la Caja, 
Martin Peñato y  el secretario Provincial del CDS y  consejero 

de la Caja, José María San Román.

El ex presidente de la Caja de Cuenca, Francisco Esteban y  el 
presidente de la de Guadalajara, Juan José Aldana, también es
tuvieron presentes. Les unía una tuerte amistad con Juan Motero

La lamilla Sotero, muy 
querida por Juan Motero, 

ocupó el primer banco de 
la derecha de la iglesia.

El presidente de la Diputación, Mariano Diez, trabajador de Ca
ja Toledo en excedencia, y  su mujer figuran entre los prime
ros que llegaron al tanatorio donde en un primer momento se 

instaló el cadáver.

El obispo auxiliar, Rafael Palmero, comenta con el jefe de Se
guridad de Caja Toledo José Luis Larrázaba!, los hechos.

Mariano Diez y  su mujer, con el empresario toledano Francisco 
Medina. ex presidente de la Caja, el parlamentario Cabezas de Herrera 

y Martin Peñato actual presidente de la Caja.

Un grupo de delegados de la Caja y  el primo hermano del 
fallecido, Isidoro Pintado, hablando con el Delegado de Dra
gados, Pablo Hernández, con quien Juan Motero tenia pre
visto viajar al Rocío en el momento en que el cuerpo era tras
ladado a la oficina principal de la Caja donde se instaló la 

capilla ardiente.

Muchas personalidades rindieron homenaje a Juan Molero 
En la imagen, a la entrada de la iglesia donde se celebró el 
funeral, Esteban López Vega, Alcalde de Valdepeñas, José 
Bonoi el consejero Rafael Otero Hernández Moltó, Angel Va
lero, Adolfo González Revenga, e l consejero de Economía, 
Hernández Perilines y  a l fondo, el que fuera presidente de 

la Caja, Martin Chaves.

Los jefes de Personal y de 
Riesgo de la Caja y  tres 
de sus subdirectores,
José Luis Serrano, David 
Barroso y  Sandalio de 
Castro en el funeral.

La mujer del presidente de Caja Toledo Olga Echevarría, José 
Manuel Molina, Martin Peñato y  el presidente del Gmpo Par
lamentario Popular, José Rieta. Esa tarde en el PP se cerraba

la candidatura al ayuntamiento de Toledo

El ex alcalde de Toledo Juan Ignacio de Mesa y  su mujer 
también se desplazaron al tanatorio

También se personó el empresario Miguel Sánchez Infantes.

Carmen Bretaño esposa de Molero acompañada de sus hi
jos en el funeral ocupando el primer banco de la izquierda 

en la iglesia.
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■JE

Su Majestad la Reina entregó, por segundo año consecutivo, los premios de la Real Fundación Toledo. E l presidente regional, José Bono, y  e l Obispo auxiliar de Toledo, Rafael Palmero,
recogieron el premio a l convenio Junta-Iglesia.

Entregó los premios de la Fundación Toledo

Nuevo apoyo de la Reina a Castilla-La Mancha
Por segundo año consecutivo, Su Majestad la reina doña So
fía entregó los premios de la Real Fundación Toledo que es
te año han sido otorgados al Convenio Junta-Iglesia, a Car
men Marañón de Araoz, a la Agrupación Musical toledana y 
a los hermanos Béjar. Entre fuertes medidas de seguridad, 
la reina de España llegó en helicóptero a parapléjicos donde 
fue recibida por el presidente de la Junta de Comunidades, 
José Bono. Entre los invitados había destacados personajes 

del mundo de las finanzas y la nobleza española.

Momentos antes de que 
Su Majestad la Reina 
llegara al Teatro Rojas 

de Toledo comenzó a llover 
y el protocolo no había pre
visto ningún paraguas con 
que cubrir a la Reina. Todo 
el mundo corría por los pa
sillos intentando encontrar 
un paraguas que al final apa
reció, y más de uno. Sin em
bargo cuando la reina doña 
Sofía hacía su entrada en el 
teatro había dejado de llover.

Esta es la segunda vez que 
doña Sofía preside la entre
ga de los premios de la Real 
Fundación Toledo. En esta 
ocasión, se premió el Conve
nio entre la Junta de Comu
nidades y la Iglesia, firmado 
entre el presidente regional, 
José Bono y el Cardenal Pri
mado, Marcelo González, 
con el fin de impulsar la co
10

laboración técnica y econó
mica entre ambas institucio
nes para el estudio, defensa, 
conservación y enriqueci
miento de los bienes que for
man parte del patrimonio 
cultural en posesión de la 
Iglesia. También fueron ga
lardonados Carmen Marañón 

- de Araoz por sus méritos en 
la defensa y difusión del pa
trimonio histórico de Toledo;

los hermanos Tomás y Fede
rico Béjar descendientes de 
una vieja dinastía dedicada a 
labrar la piedra, por la exce
lente profesionalidad y sensi
bilidad artística con la que si
guen ejerciendo el tradicional 
oficio de la cantería y la 
Agrupación Musical toleda
na por su importante tarea de 
difundir y fomentar la afi
ción musical en Toledo.

Invitados

El acto congregó a un gran 
número de invitados, entre 
los que se encontraban el pre
sidente de la Junta de Co
munidades, José Bono y su 
esposa, Ana Rodríguez, el 
delegado del Gobierno, Da
niel Romero y su esposa, el 
alcalde de Toledo, José Ma
nuel Molina y su mujer, Pi
lar Moraleda, Mariano Diez, 
presidente de la Diputación 
Provincial de Toledo, junto 
con su mujer, Julio Tasende, 
presidente de la Audiencia 
Provincial de Toledo Grego
rio Marañón, presidente de la 
Fundación Toledo junto con 
su esposa, Cristina Veissem- 
berg, Alberto Elzalburu, 
marqués de la Esperanza, 
Ana Gamazo de Abelló, es
posa del financiero Juan
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Cristina Veissemberg (a la izquierda) llevaba uno de los trajes más bonitos. 
Un traje de chaqueta estampado en tonos verdes y  morados, muy llamativo.

La señora de Montenegro y  la de Abelló llamaron poderosa 
mente la atención por sus elegantes atuendos y  por su distinción

Abelló, la señora de Monte
negro, Juan Ignacio de Me
sa, Joaquín Sánchez Garri
do, ex alcalde de Toledo, el 
gobernador militar de Tole
do, Juan Manuel Bada Re
quena, la poetisa Fina de 
Calderón, así como el vice
presidente del gobierno re
gional, José María Barreda, 
acompañado de su esposa y 
otros consejeros del gobierno 
autónomo.

Para el evento, Su Majes
tad la Reina lucía un sencillo 
vestido amarillo pálido acom
pañado por una chaqueta ne
gra y zapatos negros de medio 
tacón con lazos. Ana Rodrí
guez eligió para la ocasión un 
juvenil conjunto de chaque
ta tipo Chanel, roja con una 
falda corta negra tableada. 
Este conjunto fue el mismo 
que lució en la cena de la 
Asociación Protectora de 
Animales. Y es que la prime
ra dama regional es de las 
que piensa que los trajes bo
nitos son para exhibirlos.

Llamaron poderosamente 
la atención por su presencia 
y elegancia la señora de Mon
tenegro, que llevaba un traje 
de chaqueta color teja, de 
falda por encima de la rodi
lla que estilizaba mucho su 
bonita figura y la mujer del 
financiero Juan Abelló, Ana 
Gamazo, que lucía un traje 
de chaqueta rojo con botones 
y solapas negras muy llama
tivo. Uno de los trajes más 
bonitos fue el de Cristina 
Veissemberg, mujer de Gre
gorio Marañón, que llevaba 
chaqueta y falda corta de tela 
brillante y con un estampado 
en vivos colores verdes y mo
rados. Siguiendo la tónica de 
los trajes, que fue la prenda 
elegida por todas las damas, 
prácticamente no se vio nin
gún vestido, tanto María 
Eugenia Hernández Gil Man
cha, concejala de Cultura del 
Ayuntamiento de Toledo, 
como Pilar Moraleda, mujer 
del alcalde de Toledo, se de
cantaron por faldas negras y 
chaquetillas cortas estampa
das en tonos morados, más 
fuertes la primera y más en 
tono pastel la segunda. Ma
ría Eugenia complementaba 
su conjunto con una llamati
va gargantilla de perlas. Tam
bién llamó la atención el tra

Carlos Falcó, Marqués de Griñón, también estuvo presente en la segunda 
edición de los premios de la Real Fundación Toledo.

Su Majestad la Reina lucia un sencillo vestido amarillo 
pálido y  una chaqueta negra.

je «repollo» de la esposa del 
editor del Grupo 16, Juan 
Tomás de Salas, que lucía un 
conjunto de chaqueta negro 
con una blusa de volantes 
muy renacentistas con una 
rosa en medio de ellos, que 
la obligaba a permanecer er
guida para no manchar de 
maquillaje los volantes.

Por su parte, los caballeros 
eligieron trajes de color azul 
marino y la mayoría de ellos 
llevaban corbatas de flores en 
tonos pastel, que están muy 
de moda últimamente y que 
combinan perfectamente con 
cualquier tipo de camisa.

Seguridad y protocolo

Su Majestad la reina doña 
Sofía llegó a Toledo acompa

ñada del ministro de Cultura, 
Jordi Solé Tura, entre fuertes 
medidas de seguridad. Sin 
embargo, el protocolo de la 
Casa Real no ha querido fa
cilitar ningún dato de cuántas 
dotaciones policiales se utili
zaron ni de cómo se distribu
yeron, ya que casi siempre 
son las mismas en los viajes 
de los Reyes y por cuestiones 
de seguridad estos datos se 
ocultan. Sin embargo, en el 
Gobierno Civil de Toledo se 
montó una oficina permanen
te de seguridad con miembros 
de protección civil, policías 
nacionales y locales; también 
se pusieron fuertes medidas 
de seguridad en todas las en
tradas de Toledo y se acordo
naron las calles por donde 
iban a pasar los coches oficia

les, desde Parapléjicos que 
fue donde aterrizó el helicóp
tero que transportaba a la 
Reina hasta el Teatro Rojas. 
En el interior del teatro, los 
miembros de seguridad de la 
Reina tenían sitios estratégi
cos situados en los laterales 
del patio de butacas.

También hay que destacar 
que en un principio la Fun
dación Toledo organizó to
das las invitaciones de acuer
do a como se hizo el año pa
sado. Pero a última hora el 
protocolo de la Casa Real lo 
cambió todo y muchas invi
taciones tuvieron que cam
biarse a última hora, sobre 
todo del patio de butacas.

NURIA VILLARINO 
Fotos: BARRI y JOSE LUIS 

DE LA CRUZ

11
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #172, 13/4/1991.



EL PISTO REGIONAL

■  La jueza pedirá el indulto para el 
insumiso de Toledo

■  Los centros de 
salud carecen de 
reglamento
Un gran malestar reina 
entre los médicos y los 
ATS que atienden los 
centros de salud de la 
región ya que según los 
representantes del sindicato 
CSIF-Sanidad «los centros 
están funcionando sin que 
aún cuenten con un 
reglamento de 
funcionamiento». 
Denuncian que se han 
establecido servicios de 
atención continuada 
atendiendo intereses 
políticos y no necesidades 
reales, y que falta personal 
porque «a los eventuales 
les pagan tan poco que no 
quieren venir». Los 
responsables políticos han 
reconocido la necesidad de 
una reglamentación.

Vicente Daniel Azaña
juzgado en Toledo por 
negarse a cumplir la 
Prestación Social 
Sustitutoria al servicio 
militar, ha sido condenado 
por delito de insumisión a 
dos años, cuatro meses y 
un día de prisión.
Pero por primera vez 
en España, la

misma jueza que le ha 
condenado, Lourdes del 
Sol, aclara en la sentencia 
que solicitará su indulto al 
Gobierno de una manera 
particular y haciendo uso 
de lo previsto en el artículo 
dos del Código Penal, al 
considerar que la ley 
escrita marca una excesiva 
condena.

■  Una campaña 
electoral muy 
corta
El pasado 2 de abril se 
publicó en el Diario Oficial 
de Castilla-La Mancha el 
Decreto de convocatoria a 
las próximas elecciones 
autonómicas, firmado por 
el presidente regional José 
Bono, y se establece que la 
campaña electoral se 
iniciará el día 10 de mayo 
y concluirá el 24 del 
mismo mes pues la fecha 
para los comicios será el 
26 de mayo. La campaña 
electoral durará en total 15 
días, siendo la más corta 
de toda la historia de la 
transición. El número de 
diputados seguirá siendo 
47 y la sesión constitutiva 
de las Cortes regionales 
será el 18 de junio.

Valetín Bravo, diputa
do provincial del PP y 
candidato a la Alcaldía 
de Mora, y pepistas 
Miguel A. Ruiz-Ayú- 
car, alcalde de Torrijos 
y Angel P. Aguado pri
mer edil de Escalonilla, 
por distribuir entradas 
gratuitas para los toros 
entre personas de la 
tercera edad en plena 
precampaña electoral y 
costeadas con dinero 
público.
Mariano Diez, pre
sidente de la Dipu
tación de Toledo, 
por arremeter en pre
campaña electoral 
contra su propio par
tido y el presidente 
regional del PP Jo
sé Manuel Molina, 
mientras no le duelen 
prendas para resaltar 
la labor de los go
bernantes socialistas 
en la Junta de Comu
nidades.

l \  Circo
La Reina Doña Sofía 
por su apoyo a la de
fensa del patrimonio 
histórico de Toledo y al
presidir el acto de en
trega de los premios de 
la Real Fundación To
ledo que fueron dados 
a la Agrupación Musi
cal Toledana, a los her
manos Bejar, a Car
men Marañón y al con
venio entre Junta e 
Iglesia para recuperar 
el patrimonio religioso.
Lourdes del Sol, titu
lar del Juzgado de la 
Penal número 1 de To
ledo, por no resig
narse a aplicar estricta
mente la ley al insumi
so Vicente D. Azaña 
—en la foto—. La jue
za aunque ha conde
nado al insumiso a 
la pena marcada, pedi
rá al Gobierno su in
dulto por considerar 
excesiva la condena es
tipulada.

■  Los ecologistas 
derriban un 
vallado de las 
Koplowitz
Miembros del grupo 
ecologista Cabañeros, 
Asociación para la 
Conservación y Defensa de 
la naturaleza, 
aprovecharon la Semana 
Santa para, cargados de 
alicates, acabar con las 
vallas que las propietarias 
de la finca Las Cuevas 
—las hermanas Koplowitz— 
habían hecho cruzar por el 
río Estena.
Los ecologistas sólo 
derribaron las vallas que 
atravesaban el río, que 
según ellos, es uno de los 
que se conservan más 
vírgenes de toda la 
provincia. De paso 
recogieron las basuras que 
encontraron en el Estena.
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Esta Provincia

Disminuyeron los 
accidentes
El número de accidentes en Castilla- 
La Mancha durante las 
minivacaciones de Semana Santa ha 
descendido con respecto al pasado 
año. La delegación del gobierno 
valora positivamente las cifras 
registradas en las cinco provincias de 
la comunidad, en las que, salvo en 
Ciudad Real, los accidentes han 
tendido a la baja. En total, se han 
producido 57 accidentes con un 
balance de 11 muertos, 27 heridos 
graves y 56 leves, frente a los 69 
accidentes registrados en 1991 en los 
que perdieron la vida 13 personas.
La fotografía recoge un accidente 
mortal ocurrido en la autovía de 
Andalucía en el término municipal 
de Puerto Lápice.

Mariano Diez contra 
su partido
El presidente de la Diputación, 
Mariano Diez, que mantiene serias 
discrepancias con el presidente 
regional^ del Partido Popular, José 
M. Molina, se ha desmarcado en 
plena precampaña electoral 
criticando públicamente la falta de 
entendimiento de los gobernantes 
populares del Ayuntamiento de 
Toledo con las instituciones 
socialistas, aunque él mismo ocupa 
un puesto de concejal. Como 
colofón elogia a los dirigentes 
socialistas de la Junta de 
Comunidades por «saber ponerse 
de acuerdo» con otras instituciones 
dispares como ía Iglesia Católica. 
14

F/ gobernador les 
castiga a lim piar las 
pintadas
El gobernador civil de Toledo,
Daniel Romero, ha castigado a los 
jóvenes de Carranque a limpiar las 
pintadas que ellos mismos realizaron 
en diferentes edificios de la 
localidad, el pasado 5 de enero. La 
sentencia les obliga a dejar todo 
limpio en un plazo de 15 días como 
condición para no abrir expedientes, 
ni imponer sanciones económicas, 
que pueden ascender a 10.000 pesetas 
en cada caso. Curiosamente, los 
jóvenes que ensuciaron las paredes 
con sprays negros, fueron 
denunciados a la Guardia Civil de 
Illescas por el padre de uno de ellos.

Garda Condado se 
presenta a la  alcaldía 
de Yébenes
Jaime García Condado, médico 
titular de Los Yébenes, se presenta 
como candidato del PP para la 
alcaldía de este municipio. García 
Condado, quien ya ocupó un puesto 
de concejal durante la segunda 
legislatura democrática, fue entonces 
invalidado por los tribunales para 
este cargo por incompatibilidad con 
su puesto de funcionario sanitario, y 
dando la razón al alcalde socialista 
Vidal Gallego, que decidió no dejarle 
asistir a los actos municipales, por 
criticar al Ayuntamiento a causa de 
una contaminación que se produjo 
en el suministro de agua potable.
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El cardenal ofrece indulgencias 
por Molero

Molina
busca el centro

El PP ha presentado su candidatura al Ayuntamiento 
de Toledo, ciudad que va a resultar clave en cuanto 
a los resultados que se obtengan para el futuro polí
tico de la provincia y, probablemente, también de 
la región. Conocida esa lista un punto queda claro, 
la batalla de los dos partidos grandes se va a centrar 

en el electorado de centro. Primero porque hay dos conceja
les del CDS actualmente que pretenden repartirse y segundo 
porque es sabido que hay una franja de cientos de votos e 
incluso unos pocos miles moderados que pueden ir lo mismo 
al PSOE que al PP. El resto ambos partidos lo consideran 
como electorado fijo.

José Manuel Molina encabeza la candidatura seguido de 
Mercedes Miranda cuyo principal mérito es el de los años que 
lleva al frente de la Agrupación Musical Toledana y el pre
mio que por ello recogió el pasado miércoles de manos de 
la Reina. El tres es el actual concejal del CDS, César Gómez 
Benayas, quien fracasado su intento de última hora por en
cabezar la candidatura del CDS ha buscado hueco en el PP 
para seguir en él políticamente. Gómez Benayas ha sido uno 
de los concejales destacados en esta legislatura, pero para
dójicamente por sus denuncias a los constructores toledanos 
cuando es sabida la estrecha relación de éstos con el actual 
equipo de gobierno municipal.

En el cuatro va otro hombre de centro y popular en el mun
do deportivo, actual concejal del PP también lo fue con la 
antigua UCD, Fernando Fernández Gaitán. El puesto quinto 
se destina al hombre fuerte del Ayuntamiento, presidente de 
Caja Toledo y firme aspirante a presidir de la Diputación tole
dana caso de ser ganada por su partido, Tomás Martín Peñato.

Otro antiguo concejal de UCD en los tiempos en que el 
alcalde era Juan Ignacio de Mesa ocupa el número seis de 
la lista, Antonio Díaz García. Empresario tuvo en aquella 
corporación un papel destacado como responsable de los te
mas de urbanismo. En sus tiempo tuvo que pedir la exceden
cia como arquitecto municipal, Guillermo Santa Cruz, tam
bién hombre fuerte de la derecha toledana y del Ayuntamiento 
al que volvió como arquitecto con esta corporación. Bien es 
cierto que los había partidarios del cese.

En el número siete el centro sigue representado por un ac
tual concejal, Angel Rosa, que lo fue también en la citada 
corporación de la UCD. También en el ocho repite concejal, 
el de Festejos, José Luis Cánovas.

Los números 9, 10, 11, 12 y 13, Juan Bueno Guzmán, Elena 
Martín Alonso, Enrique del Viso García y Angel Muñoz Bo
das, son nuevos en el panorama político municipal. Hay que 
llegar hasta el número 14 con Teresa del Río para encontrar 
como candidato a otro concejal. El resto de la lista está com
puesto por Angel Esteban, Felipe García de Blas, María 
Fernández-Pacheco, Alfredo Fernández, Ballesteros de Die
go, Miguel Angel de la Rosa, Sagrario Vicente, Andrés Co
bos, María Felipa Ruiz, Pedro Luis Oliva y Jesús de la Rosa.

A Molina en Toledo sólo le queda configurar la candida
tura al Parlamento regional donde seguros están él como ca
beza de listas, Jesús María Ruiz Ayúcar de dos, Felipe Gar
cía de Blas de tres y las dudas están entre el cuarto y el quin
to ofrecidos a Miguel Angel Cabezas de Herrera el primero 
y Jesús García Cobacho el segundo.

L a  antigua UCD está 
representada por tres concejales.

Marcelo González, cardenal primado, se desplazó la 
pasada semana a Roma para asistir a una reunión de 
cardenales con el Papa. Con anterioridad, en una 
homilía criticó el excesivo gasto que se da en las 
celebraciones de la primera comunión. Marcelo 
González, a petición de la familia de Juan Molero, 
concedió la Indulgencia Parcial a todos los toledanos 
que ofrezcan sus oraciones y sacrificios por el alma del 
fallecido en trágico accidente de tráfico, el director 
general de Caja Toledo, Juan Molero Pintado.

Anguila reivindicó e l comunismo
El coordinador nacional de IU, Julio Anguita, ofreció 
una rueda de prensa en Toledo antes de ir a Talavera a 
un acto político. El «Califa» destacó que el PCE 
mantendrá sus gloriosas siglas y que a su partido 
«nadie puede darle lecciones de democracia, sobre todo 
algunos que están sentados ahora en el Parlamento». El 
líder comunista aseguró que su partido no va a utilizar 
como arma arrojadiza «el caso Juan Guerra» en las 
próximas elecciones municipales, porque ese tema está 
ya en manos de los jueces.
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Josefina Rocamora, concejala de Talavera conocida cariñosamente por Pepita, tuvo en el Pedro Pablo y  Fran, bomberos de Toledo tuvieron su primer amor a los 13 años, 
profesor que le daba clase a su primer amor.

Políticos, empresarial deportistas

Nos cuentan su 
primer amor

Los personajes consultados por BISAGRA no comparten en 
absoluto el título de la novela del infumable Martín Vigil «Pri
mer amor, primer dolor». Para todos resultó una experiencia 
muy positiva y en algunos casos su primer amor desembocó 
en ese compromiso con vocación de eternidad llamado ma
trimonio. Ninguno guarda rencor o resentimiento y segura
mente si volvieran a nacer harían lo mismo. Cupido les asal

tó a las edades más diversas.

Miguel Angel Pérez Ca
bezas de Herrera, can
didato a la Alcaldía de 

Talavera por el PP, evoca 
con encomiable precisión a 
su primer amor. «He sido 
muy noviero, mi primer 
amor en seño fue en Madrid, 
cuando yo estaba en el cole
gio de los jesuítas, con una 
compañera de clase que se 
llamaba Elena y  tenía una 
pastelería muy conocida allí. 
Resultó fácil, como éramos 
compañeros nos veíamos 
16

mucho, rápidamente empe
zamos a salir y  nos hicimos 
novios. Estuve un año con 
ella, lo que duró el COU.»

Miguel Angel señala con 
gracejo las oportunidades la
borales que le supusieron es
ta relación. «En navidades

iba a trabajar a su pastelería 
y  hacía de recadero, repartía 
tartas y  regalos de Navidad.» 
Se puede decir que el actual 
candidato pepista por Tala- 
vera ejerció de IBM (y veme 
por tabaco... y veme por ca
fé). «La perdí de vista —con
tinúa Pérez— porque yo hice 
ICADE y ella Derecho en la 
Complutense. Recuerdo que 
la vi un día en Toledo hace 
cuatro o cinco años, e incluso 
coincidimos comiendo. Creo 
que está casada con un tole-
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La empresaria Rossi Martínez afirma que a los 13 años se coqueteaba mucho por la calle
Ancha y Zocodover.

Carmen Nicolás se reencontró con su primer amor años después en Agualoca.

daño, simplemente nos salu
damos. Después tuve una no
via sevillana que se llamaba 
María Dolores, estuve seis 
años con ella.»

Emiliano García-Page, el 
concejal lactante del Ayunta
miento toledano ha encon
trado su primer amor hace 
poco. Ya se sabe, muy pre
coz para la política pero al
go más tardío para dialogar 
con Cupido. «Mi primer 
amor ha sido algo muy re
ciente, pero en cualquier ca
so lo comparto con el cariño 
a las periodistas de Toledo. 
Es la única relación estable 
que he tenido. La conocí en 
el CUTy no se puede hablar 
de flechazo, aunque me atra
jo desde el primer momento. 
Por naturaleza no soy exce
sivamente romántico, o al 
menos no lo expreso exterior- 
mente con facilidad, pero va
mos, no hay un planteamien
to futuro declarado.»

Carmen Nicolás, empresa
ria de la construcción nacida 
bajo el signo de Géminis, re
memora con cierta nostalgia 
su primer episodio amoroso. 
«Fue totalmente platónico, 
era un chico que me llevaba 
siete años de edad, yo tenía 
15 años, estaba en la edad de 
la tontería y  los príncipes 
azules, era una cosa muy es
pecial. Siempre que le veía 
me ponía nerviosa y sudaba 
mucho, sobre todo las ma
nos. El tenía un 600 en aque
lla época y  estaba siempre 
con chicos mayores, era el 
clásico ligón, un hombre muy 
atractivo.

»Al cabo de los años —pro
sigue Carmen— nos encon
tramos un día en la puerta de 
Agualoca y  a partir de ahí es
tuvimos saliendo cuatro años. 
Fue muy bonito, recuerdas 
eso toda tu vida con cierta 
nostalgia.»

El marido

María Blázquez, esposa 
del delegado de Cultura Adol
fo González Revenga, coinci
de con María Eugenia Hernán
dez Gil-Mancha, concejala 
de Cultura, en una cosa, el 
primer amor de ambas fue su 
marido.

«Fue mi marido porque 
fue así—señala Blázquez—.

Le conocí en Toledo en la fa 
cultad, a los 19 años, yo aca
baba Magisterio y  él estaba 
en el CUT, que tenía enton
ces la aulas en la misma es
cuela de Magisterio. Coinci
díamos bajando a la Normal 
y en los actos culturales que 
se organizaban y  empezamos 
a hablar. Ha sido el único 
novio que he tenido, estuvi
mos seis años de novios y  lue
go nos casamos.»

María Eugenia Hernández 
Gil-Mancha conoció a su ma
rido, el fiscal de la Audien
cia Provincial Antonio Silva, 
en periodo vacacional.

« Tenía 16 años y  le conocí 
en Baños de Montemayor 
(Cáceres). Veraneábamos los 
dos allí y  nos conocíamos de 
chiquitillos. Habíamos deja

do de vernos y  un verano, 
que estaba él haciendo la mi
licia universitaria, pues no sé, 
se fijó  en m í de otra manera, 
ya no me veía como una ni
ña chica. Ese verano salimos 
juntos, después nos separa
mos, el se marchó a Sevilla y  
yo a Madrid. Estuvimos unos 
años que nos escribíamos y 
nos veíamos sólo en verano, 
no formalizamos la relación 
hasta que yo cumplí los 20 
años. Me casé dos años des
pués, con 22.»

Luis Alvarez Oeampos, 
presidente de la Asociación 
de Vecinos Alcántara, tam
bién encontró su primer ofi
cio amoroso en la tempora
da estival.

«Yo iba de vacaciones al 
pueblo de mis padres en la

provincia de Cáceres. Re
cuerdo a una chavola que vi
vía allí en el pueblo y  me caía 
muy bien, hubo algo de fle 
chazo. Los dos teníamos 13 
años y  fue  más bien un amor 
platónico porque era una si
tuación de veraneo y  pasába
mos poco tiempo juntos. 
Desde luego era algo que me 
entraba por los ojos. Ahora 
ya prácticamente no la veo, 
porque de ese pueblo de Cá
ceres ha emigrado casi todo 
el mundo.»

Pilar Moraleda, esposa del 
primer munícipe de Toledo, 
conoció su primer amor de
bido a ese fenómeno tan ju
venil llamado pandilla. «Pa
só cuando yo estaba en el Co
legio de las Ursulinas de To
ledo, él era un compañero 
que estudiaba en los maris- 
tas. Tenía 16 años y  era más 
una cuestión de salir en pan
dilla, no salíamos solos. Fue 
el primero que me gustó, no 
el primer novio. Como con 
todos los de la pandilla segui
mos manteniendo una buena 
amistad y  nos guardamos es
tima. »

El profesor

Josefina Rocamora, cono
cida cariñosamente por Pepi
ta y compañera del actual al
calde de Talavera, Javier Co- 
rrochano, experimentó plató
nicamente su primer amor a 
través de la escuela. La con
cejala vivió algo parecido al 
Pvgmalión, novela del irlan
dés George Bernard Shaw.

«Mi primer amor —relata 
Pepita con amor a la 
naturaleza— fue cuando abrí 
los ojos, al tercer o cuarto día 
de nacer, el amor por la vi
da. Pero vamos, en otro sen
tido, el primero, como casi 
todas, fue un profesor que 
nos daba todas las asignatu
ras. Yo tenía 11 años o 12, no 
recuerdo bien, y  fue un amor 
platónico. Lo recuerdo como 
algo positivo, nos dio clase 
ese año y  luego no le he vuel
to a ver.»

El deportista José Luis 
González no recuerda con ni
tidez y exactitud quién fue la 
primera persona que le abrió 
los ojos de otrá manera.

«La verdad es que no me 
acuerdo muy bien, imagino
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tiene la gran virtud de que 
con el tiempo puedes quedar
te con lo que quieras de él.»

Un primer amor un tanto 
telúrico fue el que tuvo el di
putado iegional del PP por 
Ciudad Real, Francisco Ca
ñizares. Nuestro hombre 
contaba con 10 años de edad 
aproximadamente y con oca
sión del descanso estival co
noció a una chica de ocho 
años. Enseguida se fraguó la 
confianza entre ellos y fruto 
de esto se iban a dormir la 
siesta juntos, algo que el in
teresado recuerda con mucho 
cariño.

Los días de vino y rosas se 
finiquitaron cuando el abue
lo de la chica les sorprendió 
echando la siesta juntos. Se 
acabaron las siestas a dúo y 
además el hombre le dio un 
pequeño repasillo a nuestro 
amigo Cañizares.

Pero el auténtico amor del 
diputado pepista —y por en
de el primero— fue su actual 
mujer, a la que conoció cuan
do ambos estudiaban. Cañi
zares destaca que compartían 
muchas cosas y que posee un 
recuerdo ultrapositivo de 
aquella vivencia.

El primer episodio senti
mental de la empresaria Ros- 
si Martínez acaeció cuando la 
interesada contaba con 13 
años.

«Mi primer amor fue  a los 
13 años, yo siempre aparen
té más edad que la que real
mente tenía, aunque luego 
me mantuve en mi edad. Una 
vez estaba con un chico que 
me iba acompañando a mi 
casa, le dije que no lo siguie
ra haciendo por si nos veía 
mi padre. El se quedó un po
co sorprendido por eso que te 
estoy diciendo, que yo pare
cía más mayor.»

Esta mujer nacida bajo el 
signo de Libra y propietaria 
de una tienda de lencería y 
otra de corsetería reconoce 
que «en esa edad se coquetea 
mucho, y  al salir en pandilla 
alternábamos con muchos 
chicos por la calle Comercio 
y  por Zocodover. Del que te 
hablo tenía dos o tres años 
más que yo. Fue una cosa 
muy pasajera, a los 14 años 
conocí a mi actual marido y  
ahora tenemos cinco niños y  
una niña».

IGNACIO ARIZAGA

que tuvo que ser en la escue
la, me gustaban muchas a la 
vez y  no lo tenía muy claro. 
Eso no quiere decir que yo 
fuera un ligón, la verdad es 
que no lo intentaba mucho.»

Angel Dorado Badillo, 45 
años y aspirante al trono mu
nicipal por la coalición IU de 
Toledo, recuerda con bastan
te detalle el nombre de su pri
mera comedia amorosa.

«Se llamaba Gloria María, 
teníamos 16 años y  sucedió 
en Madrid, en uno de esos 
guateques que hacíamos no
sotros con música de los años 
sesenta. No la he vuelto a 
ver, fue algo tan fugaz que ni 
me acuerdo. Era de la pan
dilla y  el recuerdo que tengo 
es bastante bonito.»

El ex jugador del Zarago
za, ya que actualmente mili
ta en las filas del Club De
portivo Toledo, José Ramón 
Corchado, encontró a su mu
jer en su primer amor.

«Alprincipio tuve amigas 
pero mi primer amor fue  mi 
mujer. Somos primos segun
dos y  nos conocíamos desde 
muy pequeños, yo tenía 19 
años y  aunque ella era de fue
ra de Torrijos solía venir en 
las fiestas familiares, en ve
rano y vacaciones. Realmen
te fue un flechazo. Ella tenía 
16 años y  solía salir con mi 
hermana.»

Miguel Angel Cabezas de Herrera asegura que él fue muy noviero.

El autobús
María Blazquez conocio a su primer amor y  actual marido en la universidad.

E I  primer amor de Miguel Angel Cabezas 
de Herrera fue una compañera de clase que 

tenía una pastelería.

Pedro Pablo y Fran, miem
bros del cuerpo de bomberos 
de Toledo rememoran posi
tivamente el primer abrazo 
de Venus. «Fue a los 13 años 
en Castellón —subraya Pe
dro Pablo— ella era de mi 
misma edad, sucedió en un 
autobús. No la había visto 
nunca y  no la he vuelto a ver 
después de eso. Creo que fue  
un flechazo y  el enamora
miento duró el tiempo que 
estuvimos en el autobús. Re
cuerdo su nombre, se llama
ba María Luisa Sol Rives. 
Por aquella época estábamos 
internos en un colegio y  eso 
dificultó contactos posterio
res. Desde el momento que 
me acuerdo de su nombre has 
de entender que fue una bo
nita experiencia.»

« Yo tenía 13 años —co
menta Fran— y  sucedió en
18

un pueblo de la provincia de 
Toledo, en Pueblanueva con
cretamente. Ella tenía Ia mis
ma edad que yo. Se puede 
hablar de flechazo porque no 
Ia había visto antes. Estuve 
unos meses saliendo con ella 
y al cabo de los años perdi
mos la relación. Ahora la veo 
de higos y  peras. Por supues
to que resultó una experien
cia positiva.»

Juan Ignacio de Mesa, ex 
alcalde de Toledo por la 
UCD, también posee la me

moria fresca en lo referente 
a su primer capítulo amoro
so.

«Yo tenía 16 o 17 años y  
pasó en Toledo. Fue muy de- 
prisa, nos conocíamos de vis
ta, como todo el mundo aquí 
en Toledo. Empezamos a sa
lir en pandilla un cierto tiem
po y luego nos encontramos 
afines. Continuamos en To
ledo los dos, pero yo me fu i 
a Madrid al poco tiempo y  
cada ‘uno siguió su camino 
por separado. El recuerdo
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(Santísim a T rin id ad , qué editf ic io ...!
de oficinas Un edificio cuidadosamente rehabilitado exclusivamente para oficinas, despachos, estu

dios y gabinetes del más alto standing europeo, conservando el más puro clasicismo toledano.

Un edificio de servicios, el de Trinidad, 5, dotado de:

•  Líneas telefónicas 
y Fax

• Antena colectiva
• M ármol PROSUR. S.A

• Preinstalación de red local de 
ordenadores

• Ascensores
•  Maderas nobles

Para inform ación y ventas: Prosur. Ronda de Buenavista, 9. M ódulo 4°, 2 a planta. Tels.: 21 21 02 y 21 26  18
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Las Mondas aglutinan, con diferencia, la mayor concentración de gente en Talavera.

Unos 25 pueblos han confirmado su asistencia

La comarca talaverana 
vuelve a explotar con las Mondas

Un año más, las «mon
das», las ofrendas y aba
lorios llegados desde nu

merosos pueblos de Talave
ra y sus antiguas tierras, in
vadirán la Ciudad de la Ce
rámica dirigiéndose a la ermi
ta —ahora basílica— de 
Nuestra Señora del Prado, 
virgen que se ha convertido 
en receptora de todos estos 
ofrecimientos. Unas 25 loca
lidades de la comarca tienen 
confirmada su asistencia a 
una cita con raíces históricas 
paganas, cristianizada anta
ño y oficializada desde hace 
poco más de 10 años, cuan
do siendo alcalde Pablo Te- 
Ho decidió recuperar una tra
dición y además convertirla 
en fiesta grande.
20

La fiesta sigue siendo 
grande, manteniéndose jun
to a las dos ferias locales, las 
de mayo y las de septiem
bre, con presupuestos consi
derables. De hecho, unos
13.600.000 pesetas están des
tinados para los actos festi
vos. A dicha cantidad hay 
que añadir casi millón y me
dio para la Semana Cultural 
y casi siete millones más que 
van a parar al concurso mor

fológico de caballos de raza 
española que ha tenido lugar 
coincidiendo con las fechas 
de Mondas. En total, más de 
20 millones de pesetas, cifra 
que da idea de la importan
cia que Talavera presta a es
ta singular celebración.

Celebración que siglos ha 
unía a una amplia zona de in
fluencia en torno a la diosa 
Ceres y que al final se ha con
vertido en el tributo más

multitudinario de que es ob
jeto la Virgen del Prado, pa- 
trona de Talavera y también 
de Ciudad Real, cuyo alcal
de, por cierto, participa ca
da año en el cortejo. Corte
jo en el que este año partici
parán al menos 25 pueblos 
que acudirán con su alcalde 
y su carroza mejor o peor 
ataviada. Segurilla, Mejora
da, Navamorcuende, Cazale- 
gas, El Torneo o poblaciones 
aún más alejadas viven con 
especial interés la fecha de las 
Mondas.

Gamonal 
tira del carro

1 Ayuntamiento talaverano invierte, 
entre unas cosas y otras, más de 20 millones 

en la Semana de Mondas.
Pero donde se vive con
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mayor fuerza este momento 
es en el actual barrio de Ga
monal, en el que importantes 
colectivos de vecinos llevan 
años reclamando la indepen
dencia. Curiosamente, al fi
nal del recorrido del cada vez 
más largo cortejo de Mon
das, el alcalde de Talavera in
tercambia su bastón de man
do con el del alcalde de ba
rrio de Gamonal, convirtién
dose éste, al menos oficiosa
mente, en alcalde de la gran 
ciudad por unas horas. El 
protagonismo gamonino tie
ne su sentido, ya que son ve
cinos del citado barrio los 
que han mantenido encendi
da la llama de las Mondas 
durante años y los que en la 
actualidad, por la misma ra
zón, encabezan el desfile.

De hecho, la familia ga- 
monina Gómez de la Cruz ha 
sido la que ha tirado literal
mente del carro año tras año 
desde 1936, sin que su labor 
fuese reconocida hasta mu
cho después. Tres generacio
nes de miembros de dicho 
clan llevan acercándose todos 
los martes posteriores a la 
Cuaresma con sus carneros a 
la ermita del Prado, acto en 
el que durante mucho tiem
po estuvieron prácticamente 
solos, con la escasa compa
ñía de los pocos que cono
cían y mantenían la tradi
ción.

El largo paseo de 12 kiló
metros siguen haciéndolo, 
pero desde hace unos 10 años 
por partida doble. El martes 
«porque es lo suyo», y el sá
bado porque es la fecha ele
gida para el gran cortejo 
folclórico-festivo en el que 
los pueblos toledanos, abu- 
lenses, cacereños y ciudarrea- 
leños que en la antigüedad 
formaban parte de la comar
ca talaverana se siguen reu
niendo en día tan señalado.

El desfile, lógicamente, ha 
evolucionado, entrando en el 
mismo colectivos populares 
de lo más diverso, especial
mente las asociaciones de ve
cinos —que cada vez son más 
y se esmeran todo lo que 
pueden—, manteniendo, eso 
sí, el estilo agrícola-ganadero 
de la fiesta. Por otra parte, 
los pueblos de la comarca 
acuden cada año con una 
más vistosa representación, si 
bien es cierto que muchos de

Los niños, los que con seguridad mantendrán una tradición ya arraigada, participan ya en
el destile.

De la ofrenda pagana a la diosa Ceres se ha pasado a una cristianización del rito.

El cortejo de las Mondas, acto central de la celebración, está acompañado por un largo pro
grama de actos festivos.

La lamilla gamonina Gó
mez de la Cruz ha mante
nido encendida la llama 
de las Mondas desde la 

guerra civil.

ellos, por avatares políticos o 
falta de interés en lo que ha
ce años fue novedad pero ha 
dejado de serlo, han desisti
do y ya no asisten.

Una tradición 
enraizada

De cualquier forma, las 
Mondas que recuperase re
cientemente Tello han enrai
zado en la Ciudad de la Ce
rámica. La asistencia de cu
riosos para contemplar las 
carrozas supone cada año un 
récord, y además el ambien
te se calienta hasta el punto 
de que puede considerarse 
una tercera feria, aunque sea 
sin ferial. De hecho, aunque 
con la modestia que impone 
la categoría de nuestros dies
tros, tiene lugar una novilla
da con lo más sobresaliente 
de la comarca —en este caso 
los talaveranos Yiyo de Pe- 
draza, Luis Muñoz y José Vi- 
llarín, el joven de Pepino, 
Mario Gómez, la promesa de 
Pelahustán, Rafa González y 
el novillero de San Román de 
los Montes, Oscar Alba—, 
diversas actuaciones folclóri
cas, un pregón de tronío, en 
este caso del compañero de 
Onda Cero José Antonio 
Ovies, y conciertos marcho
sos para todos los públicos. 
Es el caso de La Guardia, 
grupo pop que tenía prevista 
su actuación el viernes des
pués del pregón, o de los an- 
daluceros, Isabel Pantoja y 
grupo Requiebros; o del 
magno concierto de rock del 
domingo 7 de abril en el que 
participan seis grupos, entre 
los cuales figuran los locales 
Lobos Negros o La Habana 
Sport o grupos foráneos co
mo The Meteors.

El programa de Mondas 
viene este año acompañado 
por el Concurso Morfológi
co de Caballos de Raza Es
pañola, cuya simple celebra
ción supone ya un éxito, da
do que, como bien conocen 
nuestros lectores, estuvo ya 
organizado el pasado año, 
sin llegar a tener lugar por la 
prohibición decretada por el 
consejero de Agricultura de 
la Junta de Comunidades, 
Fernando López Carrasco, 
por temor a un brote de pes
te equina.
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La solemnidad y espiritualidad llenaron las calles toledanas.

Los hoteles y restaurantes se llenaron de turistas

Toledo “a tope” en Semana Santa
Hacía mucho tiempo que Toledo no registraba un índice tan 
grande de turismo como el que se produjo en las pasadas 
fiestas de Semana Santa. Todos los hoteles y restaurantes 
toledanos experimentaron un lleno total, produciéndose, en 
algunos locales, colas para poder comer en los días claves 
de Jueves y Viernes Santo. Durante estos días se calcula que 
por Toledo han podido pasar un total de veinte mil visitan
tes, la mayoría españoles, aunque también ha habido un fuer

te incremento del turismo extranjero.

la masiva afluencia de 
turismo este año hay que 
añadir las novedades que 

ha presentado la Semana San
ta toledana, como la salida de 
procesiones del antiguo tem
plo de San Vicente y los nue
vos pasos como el de la Vir
gen del Mayor Dolor y Tras
paso y el nuevo Nazareno que 
la cofradía de la Virgen del 
Amparo sacó de la iglesia de 
Santa Leocadia.

Las procesiones comenza
ron desde el lunes de pascua 
pero la mayor concentración 
de público se produjo en las 
de Jueves y Viernes Santo. La 
procesión del Cristo de la Es
peranza, a las once y media 
de la noche del lunes desde la 
Parroquia de San Andrés, 
abrió la Semana Santa. Cen
tenares de personas escolta
ron a la solitaria figura por
tada por doce cofrades con la 
solemnidad y recogimiento 
22

que caracteriza a este tipo de 
actos.

Sin embargo a pesar de que 
los pasos procesionales mar
can el carácter de estas fe
chas, este año el protagonis
ta indiscutible ha sido el tu
rismo. Se calcula que por To
ledo, durante toda la Semana 
Santa y sobre todo en los días 
claves de Jueves y Viernes 
Santo, han podido pasar por 
la capital de la región un to
tal de veinte mil visitantes, la 
mayoría españoles. Los prin

cipales hoteles y restaurantes 
toledanos contemplaron el 
mayor lleno de los últimos 
tiempos. Así la crisis que ve
nía sufriendo el sector turís
tico desde que se desencade
nó el conflicto del Golfo Pér
sico, se ha visto compensada 
con esta gran afluencia de tu
rismo nacional e internacio
nal.

Se da también la circuns
tancia de que los visitantes 
que han pasado por Toledo 
han pernoctado en la ciudad,

problema éste con el que 
siempre se encuentra el sector 
turístico toledano. Es más, 
desde quince días antes las re
servas en hoteles estaban 
completamente cubiertas y 
encontrar habitación era po
co más que imposible.

Durante los días de Sema
na Santa se ha podido com
probar que los madrileños 
han sido los que más han vi
sitado la Ciudad Imperial. 
Aunque también el turismo 
extranjero, sobre todo ameri
canos, japoneses e italianos, 
han pasado por Toledo. Por 
el contrario el turismo habi
tual de a pie y que normal
mente no suele comer en res
taurantes, en estas fiestas ha 
brillado por su ausencia. Los 
turistas que han visitado To
ledo se han caracterizado por 
el saber dónde comían y lo 
que pedían. Hasta tal punto 
que en los mejores restauran-
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El pregón de Semana Santa congregó a gran público en el toledano teatro Rojas.

La comunidad mozárabe celebró su Semana Santa con una misa mozárabe en la iglesia 
de Santa Eulalia.

Este año la 
novedad de la 
Semana Santa 

toledana ha sido 
la gran afluencia 

de turismo, sobre 
todo español.

M u c h o s  hoteles toledanos tuvieron que 
poner el cartel de “no hay habitaciones”.

tes de la ciudad se pudieron 
ver colas y en algunos se sir
vieron comidas hasta pasadas 
las cinco y media de la tarde. 
Nunca en Semana Santa To
ledo ha vivido una afluencia 
tan grande de visitantes. A to
do ello hay que unir el buen 
tiempo reinante durante los 
días claves.

Tráfico

Otra constante de los días 
de Semana Santa fue el nu
meroso tráfico que ha circu
lado por toda la capital de la 
región. En los puntos claves 
como la Puerta de Bisagra y 
la calle de las Armas se pro
dujeron numerosos atascos y 
los aparcamientos públicos 
registraron un lleno total en 
estos días. Ni que decir tiene 
que en las típicas marquesinas 
de Zocodover no cabía un al
filer y a todas horas se encon
traban «hasta la bandera» de 
público ansioso de tomar un 
rayito de sol después del al
muerzo o tomar un refres
co tranquilamente a media 
tarde.

A pesar de que a los tole
danos les ha sorprendido es
te gran número de turistas, lo 
cierto es que los hosteleros y 
propietarios de restaurantes 
sabían de antemano que a 
partir del mes de marzo iba a 
haber un aumento considera
ble en el turismo de nuestra 
ciudad, «sobre todo porque 
muchos turistas extranjeros 
habían decidido desviar su ru
ta hacia España desde hacía 
unos meses».

Por contra este año tam
bién se han roto tradiciones 
que estaban muy arraigadas 
en Toledo, como la que has
ta el año pasado fue tradicio
nal cena de pascua en el res
taurante judio «Sinaí» y que 
este año no se ha celebrado al 
ser traspasado el local a un 
nuevo propietario. En esta ce
na se unían judíos y mozára
bes en un rito común de con
fraternización. Sin embargo, 
la comunidad mozárabe cele
bró su Semana Santa con una 
misa en la iglesia mozárabe de 
Santa Eulalia.

Pese a que las calles toleda
nas estaban atestadas de cu
riosos que querían conocer de 
cerca la Semana Santa toleda

na que hasta ahora ha sido la 
«gran desconocida», lo cier
to es que los toledanos vibra
ron con sus procesiones y las 
calles se llenaron de tambo
res, velas, penitentes, oracio
nes y pasos.

El cardenal primado de To
ledo, Marcelo González, úni
camente acompañó a una 
procesión, la del Cristo de la 
Vega que fue seguida, igual
mente, por cientos de toleda
nos entre los que se encontra
ban representantes de todas 
las cofradías toledanas. El ac
to se desarrolló dentro de la 
Catedral con el tradicional 
Vía Crucis que finalizó entre 
el Altar Mayor y el Coro don

de el cardenal dirigió unas pa
labras de agradecimiento a los 
presentes.

Una de las más bellas pro
cesiones de Toledo que levan
tó admiración entre los forá
neos fue la del Cristo Reden
tor al que acompaña su Ca
pítulo de Penitentes y que re
corre diversas calles del Cas
co Histórico, para finalizar en 
el cobertizo de Santo Domin
go. El marco en el que se de
sarrolla esta procesión fue, 
sin duda, un claro atractivo 
para los que disfrutaron de la 
Semana Santa toledana por 
primera vez.

También llamó poderosa
mente la atención entre los

que nos visitaron el hecho de 
que la mayoría de las proce
siones se celebren de madru
gada como la del Cristo de la 
Expiración, la del Santo En
cuentro o la gran procesión 
del Viernes Santo.

Una de las más solemnes 
procesiones fue la conocida 
como «Procesión del Silen
cio» en la que participaron 
numerosos toledanos fieles a 
la tradición y espiritualidad. 
Esta procesión que se celebra 
en la medianoche del Jueves 
Santo se caracteriza por el si
lencio sepulcral que guardan 
todos los fieles que acompa
ñan el Cristo Redentor hacia 
el Calvario. Ante la oscuridad 
de las calles únicamente se 
vislumbraba los destellos de 
los farolillos que portaban los 
fieles vestidos con hábitos de 
dominicos blancos y capu
chón negro escondiendo los 
ojos y mirando hacia el inte
rior. El único ruido que se es
cucha en las calles es el tam
bor del primero de los cofra
des y el único olor el del in
cienso. De cuando en cuando 
suena la campanilla llamando 
a rezar, plegarias en latín que 
llenan de ecos los rincones de 
las calles toledanas.

Con la tradicional quema 
del Judas en el Barco Pasaje, 
en las inmediaciones de la Ca
sa del Diamantista la Semana 
Santa toledana tocó a su fin.

Quizá la única Semana 
Santa que los toledanos han 
podido compartir con más tu
ristas que nunca. Destaca el 
hecho de que muchos han si
do los que desde el lunes de 
Pascua aterrizaron en Toledo 
apurando hasta el último día 
su estancia en la Ciudad Im
perial.

Toledo ha visto incremen
tado con creces los beneficios 
económicos que preocupaban 
meses atrás a los propietarios 
de hoteles y restaurantes. El 
temor de no llenar los hote
les o los restaurantes desapa
reció una vez comenzada la 
semana de vacaciones. Inclu
so se da la circunstancia de 
que muchos han sido los que 
han tenido que alojarse en la 
periferia de Toledo ya que la 
ocupación hotelera estaba al 
completo. Incluso en muchos 
hoteles se tuvo que poner el 
cartel de «no hay habitacio
nes».
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Numerosos empresarios han visto mermados sus beneficios con la entrada en funcionamiento de las nuevas autovías.

Inseguridad en los puestos de trabajo y desm oralización empresarial

Nuevas vías circulatorias, ocaso de muchas empresas

S,e situaron allí porque 
creyeron que era un 
buen lugar para hacer 

próspero su pequeño nego
cio. Compraron una parceli- 
ta y construyeron bien un 
bar, un taller o un hostal que 
con el paso de los años se 
convertiría en un importante 
hotel. Es el caso de algunos 
empresarios consolidados, 
con plantillas estables y per
sonal activo a su cargo que 
quisieron ver en el gran flujo 
de circulación de las antiguas 
carreteras la solución a su ne
gocio y que con la creación 
de las nuevas vías y sus va
riantes han visto cómo su ac
tividad decaía por completo.

Las autovías que afectan a 
la región castellano-manche- 
ga y que el Ministerio de 
Obras Públicas y Urbanismo 
(MOPU) ha creado con el 
principal objetivo de facilitar 
a los ciudadanos una comuni
cación cómoda y rápida, es
tán prácticamente definidas.

El Plan de Carreteras con
templa entre otros puntos el 
funcionamiento de la nacio
nal IV Madrid-Andalucía 
que a muchos particulares de 
nuestros pueblos (Ocaña, La 
Guardia, Tembleque, Madri- 
dejos o Puerto Lápice) ha 
perjudicado económica y psi- 
24

cológicamente, al ver que su 
trabajo se viene abajo, que su 
empresa ya no ofrece ningún 
servicio, ni cumple las fun
ciones para las que se creó en 
un principio.

Desde la entrada en funcio
namiento de la nacional IV 
Madrid-Andalucía han sido 
numerosos los empresarios 
que han visto mermados sus 
beneficios e incluso muchos 
han llegado a cerrar el nego
cio. « Y es que si quieres utili
zar un servicio no es lo mismo 
parar directamente que des
viarse.» El representante de 
Talleres Figueroa en Temble
que nos decía que con la va
riante las pérdidas contabili
zadas han superado el 30 por 
100. Talleres Citroen, tam
bién en Tembleque se ha vis
to obligado a cerrar así como 
el bar Bocadillo. Los expe
dientes de regulación de em
pleo abiertos en el complejo 
La Purísima es otro ejemplo 
de la crisis empresarial, origi
nada por los nuevos trazados.

El problema de las empre
sas anteriores es común al de 
las estaciones de servicio, se
gún el presidente de la Aso
ciación Provincial de Gasoli
neras, Rodrigo Pérez que in
dicaba al respecto: «Los nue
vos trazados han ocasionado

en algunos casos el 80 por 
100 de pérdidas». Las esta
ciones de servicio —conti
nuaba Rodrigo Pérez—, si
tuadas en las entradas o sali
das de estas localidades están 
soportando grandes perjui
cios. Como dato informativo 
Rodrigo Pérez explicaba que 
en las gasolineras de Temble
que y Madridejos ya se han 
abierto expedientes de regu
lación de empleo.

Pero a diferencia del resto 
de los afectados, los gasoli
neras están a la expectativa 
de que su problema pueda 
solucionarse en un futuro in
mediato. «Estamos mante
niendo continuas reuniones 
con el director provincial del 
MOPU, Oswaldo García pa
ra reconducir la situación y 
paliar de esta forma, el cie
rre de estaciones de servicio.»

Por otra parte, los empre
sarios de Quintanar han vis
to con tristeza cómo la auto
vía de Madrid-Alicante, que 
en un principio iba a pasar 
por la localidad, ha sido des
viada a unos 18 kilómetros. 
Ahora el temor se centra en 
que todo el tráfico, encauza
do a través de la 301 Madrid- 
Alicante se aleje de la zona. 
Los vecinos de Quintanar es
tán muy preocupados. Ber

nabé Fernández, gerente del 
Hotel Castellano indicaba 
que «la capacidad del hotel 
bajaría en un 70 por 100».

El director territorial del 
MOPU, Oswaldo García an
te la problemática explicaba: 
«Cuando se trata de analizar 
un bien general, siempre hay 
un bien particular perjudica
do».  En muchos casos 
—continuaba el representan
te territorial— con los traza
dos no se han creado nuevas 
áreas de servicio, procuran
do que continúen en los pue
blos para que el tráfico se 
traslade hasta allí.

«Para salir de las cavernas 
hay que hacer vías de comu
nicación y  aunque queramos 
perjudicar a los menos posi
bles, siempre habrá damnifi
cados», añadía Oswaldo 
García.

Y es que en muchas ocasio
nes se tiene que sacrificar el 
trabajo y las ilusiones de unos 
pocos para el bien común. 
Pero para estas personas que 
han luchado desde siempre 
por su bar, su taller o su ga
solinera es muy difícil com
prender que han de entregar
lo en aras de ia eficacia, se
guridad y comodidad de los 
servicios de comunicación.

v .  j .
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B M W  S E R I E  7

A  SU IM A G E N  Y  S E M E J A N Z A .

Con la Serie 7, BMW refleja el ideal de automóvil para los conduc
tores de la categoría máxima: manlobrabllidad vetada a los grandes, 
potencia más que suficiente en cualquiera de sus versiones y el máxi
mo nivel de confort y refinamiento. Y, junto a su innovador diseño, 
BMW ha logrado este Ideal cumpliendo dos requisitos fundamenta
les: limitar su peso total y ofrecerlo con un razonable equilibrio entre 
cualidades y precio.

Tres personalidades diferentes: 7301 y 7351, los 6 cilindros, y 
750i, el brillante 12 cilindros. Y en las tres, la Electrónica Digital del 
Motor asegura que durante toda su vida, y cada segundo, el motor 
funcione con las constantes de marcha fijadas cuando se creó. Lo 

s que incluye la menor contaminación posible, 
d En el Interior, el sonido más alto es el rumor del equipo de climatl-0
s zación Independiente para conductor y acompañante, con quien
1 puede usted hablar sin elevar el tono de voz.

Mientras, la electrónica más avanzada trabaja para su seguridad. 
Con el ABS, por ejemplo, o con el ASC, control automático de la esta
bilidad, o el EDC, selector electrónico de la dureza de la suspensión. 
La seguridad pasiva incluye la posibilidad de contar con alrbag tam
bién para el acompañante.

Todo ello dentro de un habitáculo de alta rigidez donde, ade
más de la seguridad, verá ampliamente reflejado su Ideal de como
didad.

En el 900-102030, Servicio Telefónico BMW, continuaremos 
ofreciéndole todos los datos que precise. Desde la gama de precios 
recomendados, que, Impuestos Incluidos, comienza en los
6.230.000 pts. del 730i, hasta las distintas motorizaciones. Natural
mente, si visita usted nuestra Concesión, podrá conocer 
toda esta Información desde el Interior de un 
Serie 7 de BMW.

A L O N S O  P IN E D A , S . A .
Ctra. Madrid-Toledo, Km. 63,3- Tel. 35  32 41. 

OLIAS DEL REY (TOLEDO)

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #172, 13/4/1991.



Sánchez Mira y Sánchez Escribano 
acusados de prevaricación

Industria y 
Fenosa ante 

los tribunales

Un problema de herencias 
mal resuelto entre dos 
hermanos ha desencade

nado un pleito judicial en el 
que José M.a Moreno Yagüe 
y Rosa M.a Moreno Yagüe, 
—hijos del ganadero José 
M.a Moreno Yagüe— luchan 
por la titularidad de una lí
nea eléctrica, conflicto fami
liar que ha salpicado al dele
gado de Industria de Ciudad 
Real, Luis Sánchez Miras y al 
delegado provincial de Feno
sa, Jaime Sánchez Escribano, 
acusados de prevaricación 
por Rosa M.a Yagüe ya que 
«consideran como único titu
lar de la línea eléctrica a mi 
hermano, pasando por alto 
la escritura notarial y  los 
acuerdos de junio del 89 en 
los que consta que la cesión 
a Fenosa se realizaba a cam
bio de que los derechos de 
acometida y  enganche fueran 
para los dos durante cinco 
años». Los hechos se remon
tan a 1972 cuando José M.a 
Moreno Yagüe (padre) hizo 
una línea eléctrica desde 
Fuente el Fresno a sus fincas, 
situadas en el límite de Tole
do y Ciudad Real, «La Mon
ta» y «El Cortijillo». El ga
nadero cedió gratuitamente 
al Ayuntamiento de Fuente el 
Fresno parte de la línea y el 
resto se la reservó. Tras su 
muerte, ésta como todas sus 
propiedades, pasó a sus he
rederos que decidieron poner 
fin a los enfrentamientos que 
mantenían desde hace años, 
repartiéndose las fincas ante 
un notario. De esta forma, 
José M.a se quedaba con «El 
Cortijillo» y Ana Rosa con 
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«La Monta», declarándose la 
línea eléctrica —según el ma
rido de Ana Rosa, Julio An
tonio Adrada— común para 
los dos hermanos hasta que 
no se instalasen transforma
dores distintos en cada una 
de las propiedades.

El verdadero conflicto se 
inicia cuando José M.a Mo
reno decide inscribir la línea 
como propiedad suya en 
Unión Eléctrica Fenosa, 
rompiendo el acuerdo que los 
dos hermanos habían firma
do. Ana Rosa inmediatamen
te se opone y el 27 de junio 
del 89 se reúnen en Ciudad 
Real con los responsables de 
la Delegación de Industria y 
de la compañía eléctrica, lle
gándose —según Julio Anto
nio Adrada— a «un compro
miso vinculante» por el que 
los dos hermanos ceden la lí
nea a Fenosa a cambio de 
que los derechos de acometi
da y enganche durante cinco 
años sean para ambos. «Tan
to el delegado de Industria de 
Ciudad Real como el delega
do de zona de Fenosa acep
taron la propuesta de ce
sión.»

Pero a juicio del matrimo
nio Adrada-Moreno, ni el de
legado de Industria, Luis 
Sánchez Miras ni el delegado 
de zona de Fenosa, Jaime 
Sánchez Escribano, ni el her
mano de Ana Rosa, José 
M.a Moreno Yagüe han res
petado el acuerdo «y de esta 
forma, el delegado de Indus
tria ordenaba a Fenosa el pa
sado día 13 el corte de sumi
nistro en la finca “La Mon
ta”, propiedad de mi esposa

a petición de José M .a Mo
reno que deseaba reducir la 
potencia de la línea».

Ana Rosa y su marido, de
ciden entonces querellarse 
por prevaricación contra el 
delegado de Industria «que 
dicta la orden sabiendo que 
es una medida injusta».

Pleito fam iliar

Por su parte el delegado de 
Industria de Ciudad Real, 
Luis Sánchez Miras —que no
entiende el hecho de la de
nuncia ya que la línea de «La 
Monta» está fuera de su 
competencia— manifestaba 
a BISAGRA «que no se tra
ta de una línea común —co
mo quiere hacer ver Ana 
Rosa— sino de dos líneas di
ferentes, una desde Fuente el 
Fresno hasta “El Cortijillo”, 
registrada en la Delegación 
de Ciudad Real y  otra desde 
“El Cortijillo” hasta “La 
Monta”, competencia de To
ledo». Para Sánchez Miras 
esta denuncia injustificada 
responde únicamente a un 
pleito familiar entre los dos 
hermanos porque «en la De
legación de Industria de Ciu
dad Real tan sólo está reco
nocida con su correspondien
te contrato la línea eléctrica 
de “El Cortijillo”, que has
ta ahora venían suministran
do fluido eléctrico a “La 
M onta”. Por eso —conti
nuaba Sánchez Miras— 
cuando el propietario de “El 
Cortijillo ” decide no dar más 
energía a la finca de su her
mana, “La Monta”, mi obli

gación es hacer cumplir la ley 
y  exigir a los titulares de “La 
Monta” que realicen un con
trato particular».

En este sentido, Sánchez 
Miras explicaba que lo que le 
interesa a Industria es que ca
da línea tenga su titularidad, 
pero en ningún momento la 
Delegación será la encargada 
de otorgar la propiedad. 
«Por eso cuando José M. “ 
que es el único titular reco
nocido en Ciudad Real y  la 
persona abonada a la póliza, 
pide el rebaje de potencia, se
gún el reglamento de verifi
cación eléctrica está en su de
recho.» De esta Delegación 
—concluía Sánchez Miras— 
no ha salido por lo tanto nin
guna orden de corte de sumi
nistro, tan sólo hay un clien
te que quiere reducir su po
tencia.

La única actuación irregu
lar ha sido y según el delega
do de Industria el que la fin
ca «El Cortijillo» haya dado 
fluido eléctrico a «La Mon
ta» ya que son dos clientes 
distintos y  ninguno de ellos 
puede ser revendedor de 
energía», añadía Sánchez 
Miras.

En cuanto al acuerdo del 
89 por el que los dos her
manos cedían la línea a Fe
nosa a cambio de los dere
chos de acometida y engan
che durante cinco años, Sán
chez Miras indicaba que en 
la reunión no se llegó a nin
gún pacto vinculante y que 
la Delegación trató simple
mente de arbitrar entre las 
partes.

v .  j .

Luis Sánchez Miras, delegado de Industria. Jaime Sánchez Escribano, delegado de zona de Fenosa.
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T a r i f a  E s p e c ia l  W e e k -e n d

H ertz  tiene  a lgo  m uy especia l para  sus fines 
de  sem ana.
A ho ra  puede a lqu ila r el coche  que  pre fie ra , a un precio 
especial, sin lím ite de  k ilom etra je .
D esde las 12,00 horas  del v ie rnes  hasta  las 12,00 horas 
del lunes.

Hertz Toledo 
Galería Comercial 
El Miradero, Local 111 
Telf. 25 38 90

_  M  
M á M l h  

(U JY
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Víctor Fernández Alvarez, de 56 años de edad, natural de San 
Pablo de los Montes, apareció momificado, tirado en el sue
lo de una casa de la calle del Cristo de Gálvez, después de 
haber permanecido muerto durante más de un año y medio, 

sin que nadie se apercibiera de ello.

Según los vecinos de San 
Pablo, siempre había si
do un hombre muy «vi

va la virgen», mujeriego y ju
gador. Sin embargo, su her
mano Benito, que vive tam
bién en la localidad, nos in
dica, que Víctor era un hom
bre muy trabajador. De igual 
forma, lo que sí es seguro, es 
que se trata de un caso insó
lito, pues aunque tenía sus hi
jos y mujer en Toledo, ami
gos y un hermano en San Pa
blo, nadie se ha preocupado 
de él, ni le ha echado de me
nos en tanto tiempo. Ha te
nido que ser el dueño de la ca
sa donde vivía —quien para 
entrar dio una patada a la 
puerta—, el que se encontró 
con tan espeluznante espec
táculo.

La historia de este hombre, 
es un tanto singular. Conoci
do en su pueblo como «el 
portugués», trabajó desde 
muy joven en la construcción. 
Se casó a los 25 años con 
F. D., amiga de la infancia de 
su pueblo natal, a la que 
abandonó a los pocos años, 
con dos hijos de corta edad, 
para irse al extranjero, don
de permaneció unos 20 años. 
Regresó a España y apareció 
por Madrid. Trabajó como 
cocinero en la cafetería Tobo
gán, cerca de la Puerta del 
Sol, pero'allí duró poco tiem
po, y según dicen los vecinos 
de Gálvez, un taxista de Ma

drid, Miguel Aranda Valen
cia, le encontró en la calle, 
pues no tenía sito donde dor
mir y se le trajo al pueblo pa
ra hacer obras en su casa, 
además de prestarle dos habi
taciones para vivir, en otro in
mueble de la localidad, en el 
que precisamente apareció 
muerto.

El último trabajo de Víctor 
Fernández, fue el de albañil. 
Después de terminar la obra 
para el taxista, se puso a tra
bajar con los hermanos Lina
res, contratistas de obras en 
Gálvez, quienes señalaron a 
BISAGRA, que «con noso
tros sólo estuvo trabajando 
unos 15 días, no le conocía
mos mucho y  no le echamos 
de menos por eso. No volvió 
a! trabajo y  pensamos que se 
había ido del pueblo».

No obstante, tanto su her
mano Benito, como sus pai
sanos de San Pablo, no se ex
plican la insolidaridad de sus 
compañeros con los que estu
viera trabajando en sus últi
mos días de vida, ya que al 
parecer «dijo que se sentía 
mal y  que se iba a su casa, in
cluso dejó hasta el almuerzo 
en el trabajo».

Benito Fernández, herma

no del fallecido, se ha puesto 
en contacto con sus otros her
manos, que viven en Madrid, 
para poner el caso en manos 
de un abogado, «nos parecen 
muy extrañas, las circunstan
cias que han rodeado su 
muerte». El resultado de la 
autopsia, determinó, que Víc
tor había fallecido de una pa
rada cardiovascular, pero se 
han llevado muestras de teji
do a Madrid, para examinar
las y concretar las causas de 
su muerte.

A Víctor, un hombre soli
tario, que había llevado una 
vida un tanto agitada, se le 
encontraron tirado en un rin
cón, cerca de la cama, en la 
casa que le había prestado el 
taxista. Tenía 25.000 pesetas, 
la documentación y muchas 
direcciones de burdeles de 
Madrid.

En Gálvez, nadie se perca
tó de su muerte, «es un pue
blo que vive de la ganadería, 
y  existen muchas granjas de 
cerdos. El olor pestilente es 
constante y  quizá por eso, ni 
siquiera sus vecinos se perca
taron de que en una calle cén
trica, como es la del Cristo, 
un hombre había muerto».

Nadie se ha preocupado de

él en un año y medio, no te
nía amigos en Gálvez y sus fa
miliares estaban acostumbra
dos a no tener noticias de Víc
tor. « Yo le había dicho que 
cuando estuviera mal o me 
necesitase viniera aquí —co
menta Benito—, pero, desco
nocía dónde estaba y  por eso 
no me extrañó no tener noti
cias suyas en tanto tiempo. 
Llevaba siempre un maletín 
que no ha aparecido en la ca
sa, y  no entiendo cómo no es
tá precintada por las autori
dades. »

Aunque en un principio na
die se quería hacer cargo de 
los gastos de su entierro, fi
nalmente sus hermanos le han 
sepultado en Gálvez. Sus hi
jos ni han aparecido por allí, 
«no quieren saber nada de él, 
y  es lógico, pues hizo mucho 
de sufrir a su madre y  les 
abandonó cuando eran pe
queños» señalan los vecinos 
de San Pablo.

Este es el final de un hom
bre que quiso vivir la vida a 
«tope», había manejado mu
cho dinero, le gustaban las 
mujeres, las cartas y la aven
tura, pero sus relaciones con 
la gente debían ser muy su
perficiales, ya que cuando le 
sobrevino la muerte no tuvo 
nadie al lado. Ni siquiera se 
preocupó de que alguien le 
tendiera la mano en los últi
mos momentos de su vida.

CARMEN RINCON

trnéndez, cuarto por la izquierda, cuando tenia unos 19 años junto a unos com- Su hermano Benito, que vive en San Pablo no Los vecinos de San Pablo califican a Víctor como un hombre mu
de San Pablo. La fotografía nos ha sido facilitada por Abel Serrano, amigo de se explica cómo ha podido permanecer tanto jeriego y  jugador. Recuerdan que la última vez que apareció por 

la infancia del fallecido. tiempo muerto sin que nadie, ni sus compañe- el pueblo fue hace unos tres o cuatro años, después de morirse
ros de trabajo, ni sus vecinos de Gálvez nota- su suegro con el que no se llevaba bien,

ran su ausencia.

Llevaba un año y medio muerto sin que nadie se percatara

Encuentran momificado a un hombre en Gálvez
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Trabajos de impermeabilización de terrazas, patios, pa 
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TORRIJOS (Toledo)
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desenfundable por 
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Y MANEJABLE PROGRAMA CONTABLE JAMÁS VISTO

OTecnología de Ventanas DIMONI. ¡Lo más perfecto!
O Facilísimo de aprender y usar.OMultiempresa, Multiejercicio, Multiplan, 
Multiusuario, Multiidioma.OTransformación instantánea al nuevo Plan 
Contable.OSeis ejercicios en línea por cada empresa.® Gráficos. 
©Cuentas Anuales automáticas (Balance, PyG, Memoria, Inf. de Gestión). 
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©Editor de textos.©Conecta con cualquier otro software. 
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MS/DOS, OS/2, Redes (Novell y otras), UNIX, XENIX. 
© En preparación: MS-Windows, PM, Mac, X-Windows.

¡NOVEDAD REVOLUCIONARIA!:
CONTIENE MAS DE 500 ASIENTOS PATRON PARA E L  NUEVO 
PLAN. QUE GUÍAN AL USUARIO AUNQUE NO SEPA CONTABILIDAD

Avda. General Villalba, 11 bis
45003 - Toledo 

Tfiio. (925) 22.16.86
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Julián Castellanos se recupera de las lesiones en el Hospital de Manzanares. MANOLO RODRIGUE

. Julián Castellanos cayó accidentalmente cuando recogía sarmientos en Quero

Atrapado en un pozo de ocho metros de profundidad
durante 30 horas

Quizá nunca me encuen
tren y si lo hacen, proba
blemente sea sin vida.» 
fc,sie fue uno de los pensa

mientos que pasaron por la 
cabeza de Julián Castellanos 
Cabañas, atrapado en un po
zo de ocho metros de profun
didad durante más de 30 ho
ras, esperando a que la pro
videncial casualidad conduje
ra hasta él a alguien que le 
pudiera rescatar.

Julián Castellanos, natural 
de la villa manchega de Que
ro, es un joven de 36 años de 
edad que como todos los 
días, salió de su casa un 26 de 
marzo para realizar las labo
res agrícolas. Pero ese día pa
ra Julián y su familia fue es
pecial, la mala suerte le juga
ría una mala pasada, lleván
dole hasta el fondo de un po
zo a unos ocho metros, lejos 
de la vida, sin nadie que le 
pudiera ayudar y acompaña
do tan sólo de su angustia.

Julián contaba a BISA
GRA cómo al mediodía, des
pués de haber trabajado du
rante toda la mañana, fue a 
30

recoger algunos sarmientos 
con los que calentar el «po
te» que su madre le había 
preparado. Julián no se ha
bía percatado de que detrás 
de él se encontraba un pro
fundo agujero, medio oculto 
entre la maleza del campo. 
«Al coger las ramas se me fue  
el cuerpo y  cuando quise 
reaccionar me encontré en la 
oscuridad del pozo.»

Intento fallido

Y allí estaba Julián con unas 
viñas centenarias a ocho me
tros de su cabeza y con un 
fuerte dolor en la zona lum
bar. A pesar de que el pozo 
no tenía agua, la impaciencia 
y la desilusión empezaron a 
invadirle. Pero antes de la de
rrota psicológica, nuestro 
protagonista intentó salir uti
lizando como escalera las pie
dras adosadas a las paredes 
del pozo; a unos cinco me
tros de la salida, la falta de 
rugosidad del muro le hizo 
desistir, cayendo de nuevo al

suelo. Una y otra vez los in
tentos fueron fallidos y el 
desgaste físico dio paso a la 
desesperanza. Los gritos pi
diendo auxilio, también fue
ron inútiles, «nadie me oía. 
¡Dios mío no me abandones 
aquí!»

«Esperé, pero pasaban las 
horas y mi situación se agra
vaba, ya que la moto con la 
que bajé a la viña —la única 
que podía indicar mi presen
cia»— la había dejado bas
tante lejos.»

Julián continuaba su histo
ria, indicando que la impo
tencia finalmente le venció y 
comenzó a llorar. «Fueron 
los momentos más difíciles 
que he pasado, contaba to
dos los minutos y  en ca
da uno de ellos temía por 
mi vida.»

Finalmente y después de 
haber pasado un día y seis 
horas en las profundidades 
de un pozo, Julián Castella
nos fue rescatado. Su madre, 
alarmada por la tardanza, 
alertó a los vecinos y a la 
guardia civil de Quero, loca

lizándolo a las ocho de la tar
de del día siguiente. Para la 
madre de Julián, Pancasia 
Cabañas, también ha sido 
una experiencia angustiosa, 
agravada por el hecho de que 
Julián es el único hijo, el ma
yor de tres hermanos y la per
sona encargada —desde que 
el padre murió— «de sacar la 
familia adelante». Pancasia 
Cabañas decía emocionada: 
« Yo, al principio, quería 
creer que mi hijo había ido a 
casa de un amigo o a algún 
bar, pero más tarde me 
afiancé en la idea de que le 
podía haber pasado lo peor».

Actualmente, Julián Cas
tellanos Cabañas se encuen
tra en observación en el Hos
pital de Manzanares; los mé
dicos le han diagnosticado le
sión próxima a la columna 
vertebral. Una vez pasados 
estos días, Julián y su fami
lia recuerdan la experiencia, 
seguramente la más triste y la 
que les ha hecho plantearse 
con más fuerza que nunca la 
importancia de la vida.

V.  j .
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Siete días Toledo

S í H A C í S A B ÍA ...
Les envían thandals para jugadores 
de balomesto

as jóvenes componentes del equipo de gimna
sia rítmica que participarán el próximo día 13 

de abril en la Copa de España en Tenerife no tie
nen la vestimenta adecuada para la ocasión. La Jun
ta de Comunidades les hizo llegar 50 chandals, pe
ro de las tallas XXL, que son las utilizadas por los 
jugadores de baloncesto. Así las gimnastas tendrán 
que acudir a estos campeonatos con diferente ropa 
cada una.

Problemas en la cafetería de la Diputación

aria del Yugo Galarreta, funcionaría de la De
legación de Sanidad, junto con otros compa

ñeros, fueron «invitados» a levantarse de la mesa 
que ocupaban en la cafetería de la Diputación Pro
vincial de Toledo, para que su mesa la ocuparan 
otros clientes. «Siempre hemos tenido problemas, 
pero hasta el punto de levantarnos de la mesa nun
ca —afirma María del Yugo—. Ese día en concreto 
la cafetería estaba totalmente vacía.»

Comienzan las mamografías en la Asociación 
contra el Cáncer

O partir del 15 de abril comenzará a funcionar 
en la clínica de la Asociación contra el Cáncer 

de Toledo una consulta para el diagnóstico precoz 
de cáncer de útero y mama. La consulta será total
mente gratuita y se practicarán citologías vaginales 
y mamografías de una forma permanente de lunes 
a viernes. Esta iniciativa ha partido de la Asocia
ción Española contra el Cáncer dada la larga lista 
de espera que existe en estos momentos.

La Residencia de la Seguridad Social 
de Toledo está sucia

IJ5  egún algunas quejas de pacientes que han pa- 
K J  sado recientemente por la Residencia de la Se
guridad Social de Toledo, ésta se encuentra, sobre 
todo en algunas plantas, como maternidad, con bas
tante acumulación de suciedad. «El aspecto gene
ral del hospital es de suciedad, sobre todo en los sue
los que están llenos de pelotillas de polvo y  pape
les», asegura una paciente. Parece ser que la empresa 
contratada de limpieza no funciona todo lo bien que 
debiera.

TROFEO. El pasado Viernes Santo finalizó e l I  Trofeo de Semana Santa organizado y 
patrocinado por la Asociación Cultural, Recreativa y  Deportiva «Amigos de la Calva» de Bar
gas. Para una siguiente edición, esta Asociación pretende incluir en este deporte a niños 
de 6.°, 7.” y  8.° de EGB.

. 'sgen»

B 1 .fei.

POLICIAS LOCALES. Treinta y  un policías locales de la provincia de Toledo han asis
tido a los cursos de actualización para policías locales, organizados por la Consejería de 
Presidencia. Estos cursos han ¡do dirigidos a policías veteranos.

RETRASO. Desde la puesta en funcionamiento de la nueva oficina de expedición del 
carnet de identidad, se han tramitado cerca de 5.000 nuevos documentos. Esto ha provoca
do un retraso de 15 días sobre lo previsto para la entrega de los DNI.
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“ En el PP voy a defender 
lo mismo que defendía en el 

CDS”

AUMENTO. Según fuentes del Ayuntamiento de Toledo, el cuerpo de bomberos de nuestra 
ciudad ha visto incrementada su plantilla en 16 personas más durante esta legislatura mu
nicipal comprendida entre 1987y 1991. También el cuerpo de la policía local ha aumentado 
su plantilla.

DENUNCIA. Los miembros de la Asociación de Vecinos de Buenavista tuvieron una de
sagradable sorpresa cuando comprobaron que el presidente del Tribunal Supremo de Alba
cete asistió a la inauguración de la nueva Consejería de Presidencia. Ellos habían presenta
do denuncia ante éste porque consideran que los terrenos donde se ha levantado la Conse
jería son via pecuaria.

Su paso al Partido Popular ha sorprendido mucho, ¿por 
qué ha tomado esta decisión de abandonar el CDS e in
corporarse a la lista del PP?

—He abandonado el CDS porque en mi partido se me han 
cerrado las puertas, y además de mala manera. Parece ser 
que alguien me ha querido quitar de en medio. Mi paso al 
Partido Popular se ha debido a que me han ofrecido poder 
continuar con mi trabajo dentro del Ayuntamiento. Lo que 
tengo claro es que voy a trabajar igual, aunque aún no sé 
si la tarea que me vayan a encomendar será más o menos vir
tuosa.

—El alcalde de Toledo ha afirmado que la inclusión suya 
en la lista del PP asegura la mayoría absoluta en las próxi
mas elecciones, ¿qué opina?

—Tengo la esperanza de que se consiga la mayoría abso
luta, pero afortunadamente los votos son secretos y eso so
lamente se sabrá el día de las elecciones.

— ¿Está resentido con el CDS?
—No estoy resentido, pero el CDS desde Madrid tendría 

que explicar muchas cosas. A mí no me cabe la menor duda 
de que la labor del CDS se ha desarbolado desde Madrid. 
No entiendo por qué se ha quitado de en medio a gente váli
da. Ahora parece ser que José María San Román también 
va a abandonar el partido y no me extraña en absoluto. Ha
ce muy bien en abandonar el partido porque cualquier per
sona que tenga sentido común se va.

—Si el PSOE le hubiera ofrecido ir en su lista, ¿también 
se habría pasado a este partido?

—El PSOE no me ha llamado y la verdad es que me ha 
extrañado. De todas formas yo siempre digo que entré en po
lítica porque no me gustaba el modelo social que se estaba 
configurando desde el Partido Socialista. Sin embargo, con 
el equipo que presenta el Partido Popular mis presupuestos 
políticos se van a ver hechos realidad, cosa que con el PSOE 
lo veo más difícil. De todas formas yo estoy en el PP defen
diendo lo mismo que defendía en el CDS. Pero sí te puedo 
asegurar que en política me he tragado un sapo y eso a nadie 
le gusta reconocerlo.

NURIA VILLARINO

CLINIC. El clínic de baloncesto organizado para la lucha contra la droga resultó ser todo 
un éxito de público y  participación. En el mismo estuvo presente el seleccionador nacional 
de baloncesto, Díaz Miguel.

César Gómez Benayas
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Siete días Talayera
SE HACE SABER.. .
Ausentía anuntíada

os concejales de Talavera, tan juerguistas ellos, 
se han empeñado en que, como en las rondas 

de cerveza, en los plenos no se hable del último, si
no del penúltimo. Sólo siete de los veintitantos pun
tos del orden de día llegaron a tratarse. El resto, para 
una segunda parte para este martes. A la que ten
drá que volver a faltar Mesías Vicente, edil socia
lista y presidente de la comisión de Urbanismo, que, 
siendo contrario a la aprobación del magno proyecto 
«Sur 10», prefiere hacer mutis por el foro antes que 
romper la disciplina de voto.

Presentía eletíoral anuntíada

inalmente, Pablo Tello pudo presentar a bom
bo y platillo y en un marco discotequeril su lis

ta electoral. Tal y como temían algunos socialistas, 
en la candidatura figura, aunque en un discreto 
puesto 17, Miguel Angel Hormigos, esposo de la ac
tual compañera sentimental del alcalde, Pepita Ro- 
camora, que tiene emprendido el proceso de sepa
ración. Lo que tiene gracia es que su aún esposa, 
que ostenta la delegación municipal de «Relaciones 
con la Sociedad», no ha conseguido en cambio en
trar en la candidatura socialista.

Condenados a la  imomunUatíón

Bl corte que en la Nacional 505 sufren los veci
nos de varias localidades de nuestra provincia 
y de la de Ciudad Real por las obras que en la mis

ma realiza la empresa «Tracsa, S.A.» va para lar
go, según fuentes del Gobierno Civil, que justifica 
el mismo por la «necesidad de arreglar bien la ca
rretera de cara al futuro». Por otra parte, en la aira
da respuesta por parte del vecindario de Puerto Rey 
y otras poblaciones, que se han manifestado con
vocadas por la alcaldesa pedánea de aquel anejo, 
Josefina Cardiel, podría haber intereses oscuros, ya 
que la alcaldesa, propietaria de una gasolinera, pa
rece haber exigido, infructuosamente, que « Tracsa, 
S.A.» le pagase por adelantado los millones por re
postar en su estación de servicio, a lo que la empre
sa se negó.

El Ayuntamiento, ton Gil y  (ontra IFA

asi siete millones se ha comprometido a apor
tar el Ayuntamiento talaverano para la ejecu

ción subsidiaria de la calle Comercio, que separa la 
urbanización Nuestra Señora del Prado —promo
vida por el hijo de Gil y Gil— y el almacén de «Cash 
Talavera-IFA», cuyos propietarios mantienen un 
contencioso administrativo por la calle. El gerente 
de IFA, Gerardo Sánchez Vázquez, tendrá que am
pliar el litigio al Ayuntamiento, ya que cuenta con 
una resolución de la Audiencia Provincial diciendo 
que la calle es privada, por lo que es incomprensi
ble la iniciativa municipal.

PRESENTACION DISCOTEQUERA. El ex alcalde Pablo Tello ha presentado fi
nalmente la candidatura que concurre a las elecciones municipales. En ellas, e l ex concejal 

de AP Carlos Arias irá en el número 3, detrás del lugarteniente Antonio López.

NAZARIO REPITE. Los de Izquierda Unida también han presentado ya su lista, enca
bezada por el concejal Nazario Garda, al que siguen Lorenzo Castellote, Benjamín Martínez 

Yáñez, Benito Díaz y  el ex edil Julián González Esteban.

EMIGRANTES HERMANOS. El matrimonio formado por el talaverano Jesús Ramí
rez e Isabel Posilio, natural de San Bartolomé de las Abiertas, ha sido el promotor del her
manamiento entre Talavera y  la ciudad francesa de Bron, en la que ambos residen desde 

hace 25 años.
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José Miguel Camacho.

José Miguel Camacho, de 31 años, casado con una talaverana 
y padre de un hijo, administrador del Centro Regional de Sa
lud Pública, empezó a salir en los papeles cuando hace unos me
ses, sorprendiendo a propios y extraños, entró en la Ejecutiva Re

gional del PSOE. Ahora figura en el número 3 de la lista socialista 
para las municipales, detrás de Javier Corrochano e Isidro Flores. 
Estos dos « hom bres fu ertes» que han «pugnado»  por la cabecera 
y elaboración de lista coincidían en colocarle en su privilegiado lu
gar.

—Una carrera meteórica la suya, llegando a la Ejecutiva Regio
nal sin pasar siquiera por el Comité Local y siendo poco más que 
un desconocido.

—No creo que sea meteórica para quienes conocen mi evolución. 
Quizá sorprenda a los que desconocen la dinámica interna del parti
do, pero no a los militantes, que saben que llevo años trabajando 
en los grises asuntos de organización que son imprescindibles pero 
no salen a la luz. Esa labor, creo, ha sido recompensada.

—Se dice que es un hombre «del aparato», incluso un comisario 
político»  para controlar y poner firmes a sus compañeros.
—Lo dicen quienes nada saben. Milito en el PSOE desde el 86 y no 
conocía a casi ningún dirigente cuando me afilié; les he ido cono
ciendo después, sin que en ningún caso me hayan hablado de utili
zarme como comisario político o cosas por el estilo.

—Sin embargo, creo que tuvo problemas para afiliarse.
—Eso es cierto. Yo vivía en Talavera, pero trabajaba en Toledo, 

por lo que pedí la inscripción en la capital. A los nueves meses de 
mi solicitud, me informaron que debía pedir el ingreso en Talavera, 
por ser mi lugar de residencia.

—¿Le convenció la razón que esgrimieron?
—En absoluto, y mucho menos que tardasen tanto tiempo en co

municarla. Lo cierto es que en aquel entonces, con la anterior direc
ción provincial, los trabajadores de la Junta sólo encontrábamos obs
táculos para entrar en el PSOE.

—¿Acaso eran considerados correa de transmisión de sus jefes? 
—No creo, pues nada tenía que ver, somos funcionarios sin más. 
Se comenta que logró el cargo de administrador del CRSP con 

apoyos políticos.
—No es cierto. Lo gané en un concurso al que concurrimos 17 

personas. Luego, el concurso se anuló por cuestiones ajenas a esta 
historia, por lo que tengo que volver a concursar.

—¿Qué balance haría, desde el burladero, del mandato munici
pal que ahora culmina?

—En mi opinión, en los tres primeros años, con gobierno del pacto 
CDS-PP-IU- se planificó mucho y no se realizó nada, mientras que 
en el último año, con gobierno socialista, se han dedicado a realizar 
mucho, aunque no haya habido tiempo para planificar todo lo que 
hubiéramos querido...

A.M.

RECORD FERIAL. La subasta de los puestos del ferial para las fiestas de mayo volvió 
a suponer un récord de recaudación para el Ayuntamiento talaverano. En concreto, se re
caudaron casi quince millones, sin que en esta ocasión hubiese incidente alguno entre los

feriantes.

HOMENAJE POSTUMO. La Hermandad de Nuestra Señora del Prado, que agrupa 
millares de talaveranos, presentó sus ordenanzas en el marco de la Semana Cultural de Mon
das de este año. El acto fue especialmente emotivo por el homenaje que se le tributó a la 

funcionarla Conchi Coleto, recientemente fallecida.

SAETAS TRADICIONALES. Como todos los años, la Semana Santa ha vuelto a pa
saren Talavera sin pena ni gloria. Sin embargo, se mantiene la tradición de las procesiones, 
bien aderezadas por alguna que otra saeta cantada, como las que interpretó la mujer del 

centro de la foto.
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Siete días Montes -Sonseca-Mo
SE HACE SABER...
Querella por prevarítaáón

1 alcalde de Orgaz, Emiliano Peces, le han in
terpuesto una querella por prevaricación (dic

tar a sabiendas una resolución injusta) por ordenar 
derribar un bordillo que había construido un veci
no en su parcela. Dicho vecino había solicitado co
mo es preceptivo la licencia de obras, y el Ayunta
miento después de un mes no le había contestado, 
lo que se sobreentiende que en base al silencio ad
ministrativo se la habían concedido, pero un buen 
día un obrero del Ayuntamiento llegó con una pala 
y le derribó el bordillo, sin haber refrendado en ple
no dicha decisión.

Vertedero ímontrolado en Menasalbas

arios vecinos de las calles Jardines, Cruces, Mo- 
riana y Oliva de Menasalbas han presentado de

nuncias ante la Consejería de Sanidad por el verte
dero que posee Félix Sánchez, al que «se llevan ani
males muertos, hay pulgas, mosquitos, ratas y el 
olor es insoportable». Los vecinos informaron al al
calde del caso, pero «cuando vamos a decírselo, se 
le empieza a abrir la boca como si tuviera sueño, 
y nos echa fuera», dice una de las denuncias. El es
tercolero está pegado al casco urbano y huele fatal 
en los alrededores. Almacena unos 2 millones de es
tiércol, que los perros arrastran a otros lugares in
fectando la zona, con el peligro que esto puede cau
sar en la salud de las personas.

Aprobado e l presupuesto en Mazarambroz
a corporación de Mazarambroz , presidida por 
Blas Felipe, aprobó los presupuestos del pre

sente ejercicio, que ascienden a más de 37 millones 
de pesetas, destinados en su mayoría a inversiones 
de mejora urbana de pavimentación de las calles y 
los accesos de las mismas. El alcalde dio cuenta en 
el curso del pleno de la reducción del endeudamiento 
en los últimos ocho años, estando actualmente en 
el 16 por ciento. Asimismo, se aprobó la recupera
ción de unos terrenos adjudicados a una industria, 
que no había cumplido con los compromisos adqui
ridos con el Ayuntamiento.

Depuradora para Polán

Bl alcalde de Polán, Francisco Ludeña, aprobó 
en el último pleno celebrado en el Ayuntamien
to la construcción de una nueva depuradora cuyo 

presupuesto asciende a unos 17 millones de pesetas, 
en su primera fase. La depuradora, muy necesaria 
para la localidad, costará más de 30 millones y por 
eso la corporación decidió solicitar subvenciones a 
los organismos públicos para hacer realidad el pro
yecto.

DESORGANIZACION. Numeroso público se dio cita en Los Yébenes con motivo de 
la Semana Santa. Los actos religiosos estuvieron muy concurridos. Destacarla desorgani
zación en los pasos de las procesiones; Pilar Romero, un año más, cantó saetas con una 

maestría inigualable.

CIRRIO. En Orgaz, nadie se acordaba de las reglas del típico juego del «cirrio», muy po
pular antaño entre los orgaceños, pero a l final la competición estuvo muy reñida.

PLENO. En Mazarambroz se celebró el pleno ordinario en el que se aprobaron los presu
puestos que regirán para el presente año, cuya cantidad se eleva a casi 38 millones de

pesetas.
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RESUCITA DO. En Guadamur los quintos y  las quintas de la localidad realizaron el arco 
con romero para el resucitado, además de portar las andas en todas las procesiones.

GANADORAS. La Asociación de Padres de lamilla del colegio público de Orgaz orga
nizó una prueba ciclista para las mujeres. Resultaron ganadoras Milagros Garoz, Pilar Pérez- 

Cejuela y  Benita Soto.

QUEMA DEL 
JUDAS. En Polán, el 
Domingo de Resurrección 
los quintos portaron las 
imágenes en los pasos 
procesionales y  como ya 
es típico quemaron al 
Judas en la Plaza del 
Generalísimo, acto que 
estuvo acompañado de 
una traca de fuegos de 
artificio.

PASION. La representación de la Pasión en Layos es impresionante y  antes de llegar 
los dias señalados las cofradías y  los vecinos se afanan en ultimar los detalles para que 

resulte lo más brillante posible el espectáculo.

CORO PARROQUIAL. En la localidad de Casasbuenas, la procesión de la Resurrec- PODA. En la localidad de Mora se celebró como cada año y  dentro de los actos de la
ción estuvo acompañada por el coro parroquial que entonó cánticos religiosos a l paso de fiesta del Olivo, considerada de interés turístico, un concurso de poda a l que concurrieron
las imágenes. Es costumbre que los jóvenes realicen las tres caídas de Jesús, con tres numerosos agricultores para alzarse con el premio.

flexiones.
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Siete días La Mancha - Ocaña
SE HACE SABER. ..
El tontejal del PSOE de Camuñas, José Luis 
Martínez, denunda «El favoritismo munidpal»

BI concejal del PSOE en el Ayuntamiento de Ca
muñas, José Luis Martínez, continúa denun
ciando «el trato de favor que el alcalde tiene con 

determinadas personas». Según José Luis Martínez 
«Sagrario Díaz Alejo debe acogerse al periodo eje- 
tutivo para pagar el expediente de construcción de 
una gasolinera, ya que el periodo voluntario se le 
ha pasado». El alcalde de la localidad ha permitido 
—según el representante socialista— que esta seño
ra pague el expediente de tramitación por periodo 
voluntario, evitando el 20 por ciento de recargo que 
conlleva la fase ejecutiva.

La Guardia prepara e l IV  tertamen províndal 
de teatro estofar

0 1 próximo día 13 comienza en La Guardia el IV 
certamen de teatro escolar en el que participan 
un total de siete colegios públicos de toda la pro

vincia. El certamen —que se inaugurará con «Uli- 
ses en el Titirimundo» del grupo teatral Taormina— 
se desarrollará a lo largo de todo el mes. El presu
puesto de 1.200.000 pesetas corre a cargo de la Jun
ta, el Ayuntamiento y la Caja de Ahorros.

Los (omerdantes de Quintanar formarán una 
asodadón

Bos comerciantes de Quintanar de la Orden han 
decidido unirse para defender mejor sus dere
chos. De esta forma, constituirán próximamente una 

asociación de comerciantes minoristas que agrupa
rá a más de 70 empresarios. La asociación que reú
ne a la práctica totalidad de los sectores: calzado, 
textil, regalos, muebles... se integrará en la Federa
ción Empresarial Toledana (FEDETO).

Mariano Privado tonsidera que e l tránsfuga 
Rufo Mora ha sido utilizado para aprobar ios 
presupuestos

0 1 cabeza de lista por el PSOE en Madridejos, 
Mariano Privado, considera que el alcalde, Je

sús Mora, ha utilizado al tránsfuga del CDS Rufo 
Mora para aprobar en el último pleno extraordina
rio los presupuestos del 91. «A pesar de que a Rufo 
se le había prometido entrar en la lista del PP, unas 
horas después de haberse celebrado el pleno se le co
municaba la exclusión». Al pleno, en principio or
dinario, se negaron a asistir los socialistas «porque 
el plazo de convocatoria no se había cumplido». 
Tras esta negativa y según Mariano Privado, el al
calde convocó con carácter urgente uno extraordi
nario para aprovechar el voto favorable de Rufo 
Mora.

AGUA SUCIA. Los dos lagos del «Parque de los Patos» de Villacañas se encuentran 
desde hace algún tiempo en lamentables condiciones higiénico-sanitarias. El excelente sis
tema lumínico contrasta así con e l agua sucia y  maloliente de los pequeños estanques.

PARTIDO REGION ALISTA. La campaña electoral del partido regionalista Manche- 
go será coordinada a nivel provincial desde Quintanar de la Orden. El cabeza de lista por 
esta agrupación, Esteban Ñeras consiguió que la Junta Gestora eligiera a la localidad co

mo centro neurálgico de la campaña.

SEMANA SANTA.
Villacañas ha recuperado su 
tradición religiosa con una 
Semana Santa en la que los 
villacañeros han participado 
masivamente. Después de 15 
años con poca actividad, la 
localidad ha celebrado su 
Semana Santa con un total de 
10 pasos, 10 cofradías y  la 
totalidad del pueblo en la 
calle.
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Quintanar - Madridejos - Villacañas

PELELES. Coincidiendo con el Domingo de Resurrección, la peña «El Prado» de Madri- 
dejos también ha vuelto a su pasado. Un pelele, representando a Judas, fue manteado por 
todo el pueblo y  después de sufrir múltiples «perrerías», finalmente fue quemado en la plaza.

SEMANA DEL LIBRO.
La concejalía de Cultura de 

Miguel Esteban ha preparado 
del 22 a l 26 de este mes una 
semana del libro. Estos días 

estarán repletos de 
actividades entre las que 

destacan una exposición de 
libros antiguos o el viaje que 
los jóvenes realizarán bien a 

Almagro o a las Tablas de 
Daimiel.

FOLLETOS TURISTICOS. Más de 5.000 folletos infomiativos repartirá el Ayuntamien
to de Tembleque entre los numerosos turistas que visitan el pueblo. Las pequeñas guias, 
enmarcadas en el Plan Turístico de Tembleque y  proporcionadas por la Consejería de In
dustria y  Turismo, recogen los principales monumentos, los lugares gastronómicos y  las 

vías de acceso a la localidad.

Según el alcalde, Antonio García

Ocaña, un pueblo 
con visión de futuro

A ntonio García, alcalde por el PP de Ocaña, no se
presentará en las próximas elecciones, encabezan
do la candidatura por su grupo el ex alcalde de 

Ocaña, Cecilio Martín. A poco más de un mes de los 
comicios, Antonio García hacía un balance de lo que 
ha sido su legislatura. «Funcional y  con visión de fu 
turo»-, de esta forma se manifestaba el primer edil lo
cal que considera en el aspecto práctico que «Ocaña 
ha aumentado en estos últimos años las zonas ajardi
nadas, las calles asfaltadas y  se ha beneficiado de la 
puesta en funcionamiento de una red tota! de sanea
miento».

Por lo que respecta a la gestión de futuro, Antonio 
García ha querido elevar la villa manchega «al lugar 
que le corresponde por el número de habitantes que tie
ne y  por su inmejorable situación estratégica». En este 
sentido, el representante popular explicaba que se ha 
iniciado un Plan de Desarrollo Industrial que ha dado 
como fruto la instalación de una fábrica de puertas que 
proporciona 110 puestos de trabajo.

En cuanto a la labor de la oposición en estos años 
de legislatura, el alcalde de Ocaña explicaba que ha si
do un periodo tranquilo en el que el partido socialista 
ha realizado un buen trabajo, colaborando en todo mo
mento, «quizás porque yo he sido un alcalde abierto 
y porque tanto el equipo de la oposición como noso
tros somos un grupo de personas jóvenes».

Antonio García se marcha de la política porque en 
su escala de valores ha decidido primar a la familia, 
pero «prometo volver, mi retirada es sólo un descan
so». Mientras tanto, espera a que su inmediato segui
dor —sea del PSOE o del PP— continúe con la misma 
línea de gestión, «desarrollando sobre todo el Plan In
dustrial como uno de los principales instrumentos del 
avance económico y  social de Ocaña».

v . j .
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Siete días Sagra-Torri¡os

SE HACE SA...
Casa de Cultura para Borox

n la localidad de Borox, el alcalde Miguel Gon
zález Moreno tiene previsto iniciar un ambi

cioso proyecto, construir una Casa de Cultura en 
las antiguas escuelas que están en ruinas. La Con
sejería de Cultura ha subvencionado las obras con 
23 millones de pesetas y el Ayuntamiento también 
aportará otros tres millones. El edificio contará tam
bién con un Hogar del Jubilado, una biblioteca y 
un consultorio médico.

Aprobado el presupuesto en Villaseca

a corporación municipal de Villaseca de la Sa
gra aprobó en el último pleno celebrado en el 

Ayuntamiento de la localidad el presupuesto del pre
sente año, cuyo montante económico asciende a 
unos 85 millones de pesetas. En el capítulo de in
versiones destaca el proyecto de adecentar la plaza 
de la Iglesia parroquial y pavimentar las vías de ac
ceso a la misma, cuyo coste será de más de nueve 
millones de pesetas.

Temor a la contaminación

Qn Illescas, los vecinos de la urbanización «Los 
Pradillos» protestaron ante la corporación lo
cal por la instalación de una fábrica de productos 

químicos en la zona. La industria se está constru
yendo a unos 25 metros de las viviendas, en las que 
habitan unas 100 familias. Estos vecinos temen, so
bre todo, que la industria no cuente con los debi
dos permisos para su instalación, pues les resulta 
muy extraño que le hayan dado licencia de apertu
ra estando tan próximo el terreno de las viviendas. 
Incluso han anunciado movilizaciones al alcalde Fe
lipe Delgado, en el caso de que la industria de pro
ductos químicos se ponga en funcionamiento.

Atraso en las obras de la autovía a su paso 
por Valmojado

ebido a la actitud de los expropiados por la 
autovía de Extremadura, que atraviesa el tér

mino de la localidad de Valmojado, las obras no 
concluirán antes del 92, al estar paralizadas por or
den judicial debido a querellas criminales que pre
sentaron varios afectados, al no estar de acuerdo con 
el procedimiento del MOPU en el proceso de expro
piación.

MOVILIZACIONES. En Illescas los vecinos de la urbanización «Los Pradillos» asistie
ron a l último pleno que presidió e l alcalde Felipe Delgado, para protestar por el traslado 

de una fábrica de productos químicos que limita con esta urbanización.

NUEVA POLICIA. En Torrijos, tienen una nueva policía municipal, Susana Martín, quien 
en las pruebas de acceso obtuvo la mejor puntuación de todos los aspirantes que se 

presentaron.

JUDAS en Alcabón Evelio de la 
Asunción representa en la Semana 
Santa a l Judas en las procesiones 
durante 30 años consecutivos.
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PRESUPUESTO. En Borox el 
alcalde socialista Miguel González 

tiene previsto terminar antes de 
que acabe la legislatura con la 
construcción de un consultorio 

médico para los habitantes de la 
localidad que cuenta con un 

presupuesto de más de cinco 
millones.

NATACION. Los niños de Mocejón están aprendiendo a nadar en la piscina municipal 
de Toledo del Salto del caballo, a l cargo de la monitora de natación, Francisca Escudero.

SANTO ENTIERRO. En Torrijos, una vez más, por estas lechas de Semana Santa las 
cofradías salen por las principales vias urbanas acompañando a sus imágenes veneradas. 

En la foto la cofradía del Santo Entierro.

Germán Díaz, alcalde de Escalona.

E n tre v is ta  con e l alcalde 
d e  Escalona

G ermán Díaz, alcalde de Escalona por el PSOE, gobierna el Ayun
tamiento en coalición con el CDS, y piensa que encabezará la lista 
como candidato a la alcaldía en los próximos comicios electorales. 
Se queja de que en los cuatro años que lleva gobernando «no hem os 

tenido oposición. E l Partido Popular ha abandonado a sus votantes. No 
han pisado ninguna com isión Informativa y  en los p lenos no existe ni 
debate ni nada, p o r  eso hem os p od ido  hacer las cosas rápido, porque  
jam ás se han opuesto a nada». Eso sí, lo único de lo que nos acusan 
es de mantener un Ayuntamiento endeudado, pero eso no es cierto, ya 
que en el año 1989 cerramos el ejercicio con 20 millones de superávit 
y el 90 con 14 millones. «Escalona es un pueblo rico, de los más ricos 
de la provincia.»

En invierno tenemos unos 1.800 habitantes censados, mientras que 
en el verano llegamos a tener hasta 30.000. El presupuesto aprobado 
para este año, nos señala Germán Díaz asciende a unos 178 millones 
de pesetas, «un presupuesto m uy alto si tenem os en cuenta el número 
de habitantes».

Entre los logros conseguidos por Díaz en los cuatro años de legislatu
ra, él destaca las gestiones que ha llevado a cabo para que los escalone- 
ros puedan disfrutar del legado de la «Fundación Felipe Sánchez Cabe
zudo», «si y o  no hubiera estado en la alcaidía, la Fundación estaría pa 
ralizada». Con el dinero que genere el usufructo de las parcelas que le
gó este vecino de Escalona, Germán Díaz, se quiere hacer una Residen
cia de ancianos y conseguir que dentro de 20 años la población sea bi
lingüe, «que todos hablen inglés y  español».

El primer edil de Escalona también ha conseguido recuperar el casti
llo «Alvaro de Luna», que desde hace 20 años estaba cerrado a cal y  
canto, y ahora después de haber llegado a un acuerdo con la propietaria 
Victoria Fernández Choren se puede visitar los miércoles y los sábados.

El pueblo ha mejorado sensiblemente en estos últimos años, se ha crea
do un centro médico donde se atienden las guardias de los pueblos de 
alrededor, se ha construido una depuradora con un colector general, cuyas 
obras han supuesto un desembolso de 185 millones de pesetas, con lo 
que se ha solucionado el problema de vertidos de 5.000 chalés que ver
tían sus aguas residuales al río Alberche. Con el Plan de saneamiento 
también se ha subsanado el problema de contaminación del río. La fun
dación de un cuerpo de policía local, una guardería, las reformas de la 
casa consistorial y otras muchas obras, nos dice Germán Díaz se han 
conseguido al haber sido diputado con Bono; «ser amigo personal del 
presidente y  las frecuentes visitas que gira Bono a esta localidad, han 
ayudado mucho a conseguir m ejorar las infraestructuras del municipio, 
si se hubiera roto ese cordón umbilical que existe con Toledo quizás no 
se hubieran conseguido todas esas obras de m ejora». Díaz afirma que 
la Junta le ha tratado relativamente bien, el INEM ha dado trabajo a 
muchas personas, pero la Diputación «no ha sabido gestionar las obras 
que le hemos traspasado, adem ás de habernos dado muy poco  dinero, 
unos tres millones cada año, incluidos en los Planes Provinciales».

CARMEN RINCON
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Economía
Francisco 
Esteban deja la  
Caja de Cuenca 
y Ciudad Real
El hasta ahora presidente de 
la Caja de Ahorros de Cuenca 
y Ciudad Real, Francisco 
Esteban, se ha visto obligado 
a abandonar el cargo tras 
nueve años al frente de la 
entidad. Este cambio, 
interpretado por Francisco 
Esteban como un cese, «se 
debe a que el proceso de 
fusión de las cajas iniciado no 
cuenta con e! completo apoyo 
de la Junta». Esteban 
esperaba seguir en la 
presidencia hasta el 17 de 
junio; según fuentes de la 
Consejería de Economía y 
Hacienda, su mandato 
termanaba el 30 de marzo.

Constituida la  
asociación local de 
taxistas
Unos 59 taxistas de la capital toledana 
constituyeron el pasado mes de marzo la 
asociación local de taxistas que el jueves 
fue admitida dentro de FEDETO. La 
creación de esta asociación se debe, 
según su presidente Raúl García 
Cuartero, «a que nuestra problemática es 
distinta a la del resto de los compañeros 
de la provincia, y, por tanto, nos hemos 
agrupado para defender nuestros 
derechos». En la foto, Raúl García, 
junto al vicepresidente de la asociación, 
Rafael Carrasco.

Cien millones de 
presupuesto para 
FEDETO
La Federación Empresarial Toledana 
(FEDETO) aprobó el jueves los 
presupuestos para este año que ascienden 
a unos 100 millones de pesetas, lo que 
significa un incremento del 25 por ciento 
respecto al año anterior. Estos 
presupuestos fueron aprobados durante 
la reunión de la junta directiva, en la que 
se aprobó además la integración de 
varias asociaciones empresariales en la 
Federación y se estudió la financiación 
de las obras de su futura sede.

Morales, presidente 
de la  Cámara 
de Comercio
Miguel Angel Morales resultó el viernes 
reelegido como presidente de la Cámara 
de Comercio durante la celebración del 
pleno en el que también fueron elegidos 
los nueve miembros del comité ejecutivo. 
Sin embargo, aún está pendiente el 
recurso interpuesto por cuatro 
empresarios de FEDETO, a los que 
todavía no ha contestado la Consejería 
de Industria. Morales inicia ahora su 
cuarto mandato, tras doce años al frente 
de la institución.
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C O N  P E S O

El Hotel Alfonso 
VI compra e l 

Carlos V
La familia Torres, propietaria 

del Hotel Alfonso VI, 
formalizó a lo largo de esta 
semana la compra del hotel 

Carlos V. Aunque se 
desconoce la cantidad pagada 
por la adquisición, Fernando 
Torres indicaba que es muy 

inferior a los 500 millones que 
en su día iba a pagar el 

INSALUD por el inmueble.
Por su parte, la sociedad 

compradora se compromete a 
mantener los 28 puestos de 

trabajo del Carlos V.

El Seat Toledo, a 
la venta en mayo
El Seat Toledo se pondrá a la 
venta a partir del próximo 
mes de mayo, después de que 
esta semana fuera presentado 
a los medios de 
comunicación. El automóvil, 
que paseará el nombre de la 
imperial ciudad por toda 
España, cuenta con modelos 
de cilindradas de 1.6, 1.8, 2.0 
y 2 Inyección. Su potencia 
oscila entre los 63 y los 136 
caballos y será presentado 
oficialmente en el Salón del 
Automóvil de Barcelona. En 
la foto, el presidente de SEAT 
España, Rafael Díaz Alvarez.

HERTZ abre en 
Toledo
La empresa internacional 
HERTZ ha abierto, desde el 1 
de abril, sus puertas en la 
capital toledana, aunque la 
inauguración oficial se 
producirá el 11 de este mes. 
Hertz es una empresa 
dedicada al alquiler de coches 
y furgonetas totalmente nuevos 
y dispone de una red de oficinas 
en toda España. La 
delegación de Hertz en Toledo 
está dirigida por José Julián 
Gómez-Escalonilla —en la 
foto— y por Justiniano Cuesta.

HUMBERTO CARRASCO 
(Secretario general 

de FEDETO)

1 1  La n u e va  le y  contradice 
la n a tu r a le z a  in d iv id u a l 
d e l c o n tr a to "

Como es de todos conocido el pasado 8 de enero 
el B.O.E. publicó la Ley 2/1991, de 7 de enero, so
bre derechos de información de los representan 
tes de los trabajadores en materia de contratación. 
Esta Ley supone, por una parte, cerrar un proce
so negociador que se inició el 31-01-90, entre el 
Gobierno y las Centrales Sindicales UGT y CC.OO. Pro

ceso en el que no participaron las Organizaciones Empre
sariales, a pesar de encontrarse, por aquel entonces, abierto 
un proceso de concertación y a pesar del compromiso ad
quirido por el Gobierno de no llegar a ningún acuerdo.

Por otra parte, esta Ley constituye un giro considera
ble en los principios que hasta ahora habían regido las 
relaciones laborales desde el Estatuto de los Trabajado
res, abriendo una serie de incertidumbres y situaciones 
abocadas a la conflictividad, que en nada beneficia la ges
tión eficaz de los recursos humanos en las empresas.

Una vez más, la Federación Empresarial Toledana rati
fica su total discrepancia con las obligaciones contenidas 
en esta Ley, que, a nuestro juicio conculca principios fun
damentales de nuestra Constitución y quiebra asimismo, 
la propia naturaleza individual que define el contrato de 
trabajo, introduciendo en la legislación importantes do
sis de obligatoriedad o inseguridad jurídica.

Una de las imposiciones contenidas en esta Ley, se re
fiere a la obligación de empresario de entregar «COPIA 
BASICA» de todos los contratos que deban celebrarse por 
escrito, a excepción de las de alta dirección.

El término Copia Básica puede interpretarse en dos sen
tidos:

l.° Copia no  integra del contrato, de la que se han su
primido aquellos datos que no son indispensables para 
comprobar la adecuación de su contenido a la legalidad 
vigente.
2.a C om o extracto del contrato original, realizado en do
cumento aparte, en el que se contienen determinados da
tos que permiten comprobar su adecuación a la legalidad 
vigente.

A nuestro juicio la «Copia Básica» es un documento 
distinto al del propio contrato, y, por tanto, se cumplen 
las obligaciones previstas, entregándose un documento en 
el que se contengan los datos siguientes:

Nombre de la empresa 
Nombre del trabajador 
Duración del contrato 
Objeto del contrato 
Categoría profesional 
Salario 
Jornada 
Vacaciones
Fecha de formalización del contrato 
Normativa específica de aplicación 
Firma de la empresa
Recibí del representante legal de los trabajadores 
Fecha en que se entrega
El Departamento Jurídico-Laboral de la Federación Em

presarial Toledana elaboró en su día lo que esta Organiza
ción entiende por copia básica, a la que dio y sigue dando 
la difusión necesaria para que se cumpla la ley en todos sus 
términos, a pesar de que no estamos de acuerdo con la misma.
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El sector del calzado está basado fundamentalmente en el trabajo artesanal, de ahi su encarecimiento.

, #

■ÍÚ

HHbsL •  mr *

En tres años cerraron más de una veintena de pequeñas industrias

Las grandes empresas acaparan 
la producción del calzado de la provincia

Este sábado se inaugura en Madrid la feria de Expo Calzado 
en la que participan, casi con avidez, 22 fábricas toledanas. Y 
es que la producción de calzado en la provincia se está mante
niendo en los tres últimos años pese a la crisis. Sin embargo, 
tras ese equilibrio se encuentra más de una veintena de peque
ñas empresas que se han quedado en la cuneta, frente a po
cas empresas grandes, cada vez más boyantes y con afanes 

expansivos.

La industria del calzado de 
la provincia de Toledo, 
centrada en la zona de 

Fuensalida —Fuensalida, Por
tillo, Santa Cruz de Retamar 
y Huecas—, produce anual
mente unos 15.000 millones 
de pesetas anuales, lo que tra
ducido en zapatos supone una 
fabricación de entre ocho y 
nueve millones de pares de za
patos. Estas cifras se han 
mantenido de forma estable 
en los tres últimos años, sin 
embargo, en los entresijos del 
sector se han experimentado 
importantes movimientos.

De hecho, en ese período de 
tiempo, al menos una veinte
na de empresas se han queda
do en la cuneta, en la mayo
ría de los casos, industrias de 
pequeñas proporciones. Pero 
también algunas con un volu
men de producción importan
te han cerrado sus puertas, co
mo es el caso de Jucundiano 
y Zemog. Este ritmo de desa
parición de empresas parece 
44

que se está frenando en los úl
timos tiempos, aunque hace 
muy pocos meses Zemog po
nía punto final a su produc
ción, y no se descartan nue
vos cierres.

Contrariamente a este fenó
meno, empresas que llevan en 
la zona instaladas desde hace 
mucho tiempo han visto tam
bién en estos tres últimos años 
cómo su producción se mul
tiplicaba. Ejemplos de estas 
últimas son Calzados Pablo, 
Viucasar o Joma, con implan
tación nacional e internacio
nal de los productos.

Angel Mecerreyes, secreta
rio de la Asociación Provin

cial de Fabricantes de Calza
do explicaba que la mayor 
parte de las empresas que ce
rraron tenían menos de 10 tra
bajadores y que las razones de 
su desaparición hay que bus
carlas en «la propia crisis del 
sector, es decir, la falta de ven
tas, lo que inmediatamente 
conlleva problemas económi
cos». Esta crisis tiene sus mo
tivos últimos en la falta de 
competitividad ante un mer
cado cada vez más exigente y 
en muchas ocasiones capri
choso.

En la otra cara de la mone
da está, por ejemplo, Calza

dos Pablo con una factura
ción anual de más de 1.000 
millones de pesetas. Santos 
Martín, directivo de la empre
sa, indicaba que de lo que se 
trata es de ser competitivos 
mediante el cuidado especial 
de la calidad y el diseño, de tal 
forma que la marca en con
creto llegue a tener un puesto 
de prestigio en el ámbito na
cional. No obstante indicaba 
las dificultades que esto con
lleva, teniendo en cuenta que 
esta industria necesita mucha 
mano de obra. «El calzado es 
una industria tercermundista 
en el sentido de que un tercio 
de la facturación es para pa
gar la mano de obra, y  a me
dida que un país consigue me
joras sociales, los costes de 
producción se disparan», ex
plica Santos Martín y añadía 
que hoy por hoy, la industria 
está todo lo mecanizada que 
le es posible, «ya que si entras 
en el terreno más sofisticado 
de la inyección, no podríamos
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Angel Mecerreyes es el secretario de la Asociación Provincial del Calzado y  tiene en 
proyecto un centro de formación.

Tras la puesta 
en marcha del 
laboratorio de 
análisis, los 
controles de 
calidad son 
más sencillos 
en Fuensalida.

La
improvisación 

de los clientes 
impide la 

planiticación 
del trabajo en 
las pequeñas 

empresas.

trabajar con materiales nobles, 
sino sólo con plástico».

Esta empresa, aparte de go
zar de toda solvencia, tiene 
importantes planes de inver
sión para los dos próximos 
años consistentes en ampliar 
sus instalaciones y consiguien
temente su producción, al ob
jeto de abrirse mercados en el 
extranjero. «Si queremos am
pliar nuestro mercado, tene
mos que contar con la sufi
ciente capacidad para respon
der a las demandas, porque en 
este negocio, la falta de serie
dad es muy mal síntoma.»

Esta empresa no padece los 
problemas habituales del sec
tor en la zona consistentes en 
la improvisación con que ha 
de trabajar al no disponer de 
los pedidos con antelación. 
Calzados Pablo trabaja con 
una antelación de seis meses, 
condición que exige a la clien
tela para entrar en su círculo. 
Según Santos Martín, «éstos 
han sido logros conseguidos 
después de 25 años de expe
riencia».

Otra empresa ejemplar 
dentro del sector es Calzados 
Joma, dedicada a la fabrica
ción de zapatos deportivos. 
Esta es, actualmente, la pri
mera firma nacional en varios 
artículos y tiene la facturación 
más alta de la zona, aunque 
su gerente, Luis Tenorio no 
quería hacer públicas las ci

fras. No obstante, un dato 
orientativo es que la factoría, 
ubicada en Portillo hace unos 
20 años, fabrica unos 2.500

pares de zapatos a diario.
De la producción total, Jo

ma exporta al extranjero, so
bre todo a la Comunidad

Europea, un 18 por 100 apro
ximadamente. Paradójica
mente, el miedo existente en la 
mayoría de los sectores ante 
las consecuencias que pueda 
tener la integración total de 
España en el mercado euro
peo en 1993, en esta empresa 
no existe. «Miedo no tenemos 
ninguno, por el contrario, en 
el mercado nacional estamos 
bien implantados y  queremos 
conseguir ¡o mismo en el mer
cado exterior, por tanto, esta
mos esperando que se abran 
las barreras», explicaba Luis 
Tenorio.

También Joma tiene previs
tos importantes planes de in
versión para el próximo año. 
Concretamente ha adquirido 
una fábrica «que queremos 
utilizar para aumentar la pro
ducción en un momento da
do». Luis Tenorio indica que 
las claves de su éxito radican 
«en el tesón, la calidad, la pro
moción directa y  la publici
dad».

Atomización

Frente a estas dos empresas 
consideradas como ejempla
res dentro de la zona se en
cuentran la gran mayoría so
bre las que las previsiones no 
son nada halagüeñas y no se 
descartan nuevos cierres en un 
tiempo próximo. «Atravesa-

VEINTIDOS EMPRESAS EN EXPO CALZADO
V e in t id ó s  e m p re s a s  
in te g ra d a s  en la  
A s o c ia c ió n  P ro v in c ia l de  
F a b r ic a n te s  de  C a lza d o  
p a r t ic ip a rá n , a p a r t ir  de  
e s te  s á b a d o , en  E xpo  
C a lza d o , la  fe r ia  d e l 
s e c to r  c o n s id e ra d a  c o m o  
la  m á s  im p o r ta n te  de 
E spaña y  la  te rc e ra  en 
im p o r ta n c ia  de  Europa.
La a s is te n c ia  a e s ta s  
fe r ia s  e s tá  b ie n  
ju s t i f ic a d a  p o r lo s  
e m p re s a r io s  d e l ca lz a d o , 
q u ie n e s  e n c u e n tra n  a q u í 
«una forma de darse a 
conocer, estar en el 
mundo y hacerse notar en 
el sector», s e g ú n  A ngel 
M ecerreyes.
E xp o  C a lz a d o  se  c e le b ra , 
un  a ñ o  m á s  en el 
P a la c io  de  C r is ta l de  la  
C a sa  de  C a m p o  y 
p a re c e  q u e  va  q u e d a n d o  
p e q u e ñ o  p a ra  la s  f irm a s  
e x p o s ito ra s . De h e ch o , 
C a lz a d o s  P a b lo  
no  va  a d is p o n e r  de  to d o  
e l e s p a c io  q u e  
n e c e s ita r ía  p a ra  e x p o n e r 
su s  p ro d u c to s , 
fu n d a m e n ta lm e n te  
c a lz a d o  de  n iñ o . «Lo 
bueno de estas ferias es 
que prescindes de

intermediarios y  
entras en contacto  
directo con el cliente», 
e x p lic a b a  S an to s  M artín  
q u ie n  a ñ a d ía  q u e  
«nosotros no vamos a 
vender, sino a cambiar 
opiniones, a buscar 
contactos».
T a m b ié n  J o m a  p a r t ic ip a  
en e s ta  fe r ia  p e ro  p a ra  
e s ta  f irm a , lo in te re s a n te  
so n  la s  fe r ia s  e x tra n je ra s  
c o m o  la  de  M u n ic h  a 
d o n d e  a c u d e n  d o s  v e ce s  
al a ño . S e g ú n  Luis  
Tenorio , «acudir a estos 
lugares es muy 
interesante y positivo, 
porque nosotros 
necesitamos 
relanzamiento en el 
exterior; además es ahí 
donde entras en contacto 
con las firmas 
multinacionales».
P or ú lt im o , V iu c a s a r  es 
o tra  de  la s  g ra n d e s  
f irm a s  c o n  s u s  C a lz a d o s  
T o lin o , q u e  re s p o n d e  
a c o n v o c a to r ia s  
c e le b ra d a s  en  el 
e x tra n je ro , c o m o  
D usseldo f a d o n d e  v ie n e  
a s is t ie n d o  d e s d e  h a c e  ya 
u n o s  a ñ o s .

B. J.
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mos una situación de crisis 
porque hay pocas ventas y  nos 
influyen las importaciones de 
fuera, sobre todo de los países 
del Sureste Asiático y  de Afri
ca», explicaba Angel Mecerre- 
yes. Este añadía que esta si
tuación de poca competitivi- 
dad se debe a que el sector se 
encuentra demasiado atomi
zado, «hay demasiadas fábri
cas pequeñas y  el cliente com
pra día a día sin ninguna pre
visión, lo que hace que cuatro 
meses al año estas fábricas pe
queñas estén sin trabajo».

Ante esta situación, la sali
da de los empresarios suele 
ser la regulación de empleo 
—muy poco frecuente en la 
zona—, la creación de stocks 
y el trabajo para otras empre
sas mayores. «Para hacer fren
te a esta crisis, la tínica salida 
que nos queda es hacernos 
competitivos, es decir, intentar 
mejorar el diseño y la calidad 
de los que fabricamos», decía 
Mecerreyes. Para ello, en 1988 
se puso en marcha el primer 
laboratorio de análisis de la 
zona de Fuensalidad al obje
to de mejorar la calidad de los 
materiales utilizados.

L a s  perspectivas de futuro no son muy 
halagüeñas para los pequeños fabricantes, 

mientras los grandes esperan incorporarse al 
mercado europeo.

Asimismo se están impar
tiendo cursos de fabricación y 
diseño, «y lo que hemos hecho 
hasta ahora se ha notado, ya 
que todos los alumnos están 
trabajando en fábricas y  por 
primera vez no es necesario 
contratar a modelistas y  dise
ñadores de fuera, sino que son 
de aquí», explicaba el secreta
rio de la Asociación de Fabri
cantes de Calzado.

Y los planes de mejora de 
la formación continúan ade
lante, ya que en estos momen
tos la asociación está hacien
do obras de ampliación en su 
sede para crear una escuela 
permanente en la que los 
alumnos aprendan las técni
cas con certeza y se consiga 
una especialización imprescin
dible para la buena producti
vidad.

En este sentido, el sector se 
muestra especialmente agra
decido a la ayuda de la Con
sejería de Industria que con 
sus subvenciones ha propicia
do el montaje del laboratorio 
de análisis y está ayudando 
para la puesta en marcha del 
centro de formación.

Sin embargo, y a pesar de 
todos estos esfuerzos, el sec
tor tiene problemas intrínse
cos como son la ausencia de 
la industria auxiliar del calza
do. Estas se encuentran ubica
das en zonas con tradición za
patera, como Levante o La 
Rioja, y ello dificulta en mu
chas ocasiones el proceso de 
producción ya que «a veces 
obliga a esperar varios días pa
ra terminar un zapato, porque 
falta una hebilla o cualquier 
otra pieza», indicaba Angel 
Mecerreyes.

También la materia prima, 
es decir, la piel, viene de fue
ra, pero desde hace unos años 
se han instalado en la zona fá
bricas de suelas que han faci
litado en buena medida el de
sarrollo de la producción de 
calzado.

BEATRIZ JIMENEZ

Una parte de la industria auxiliar del calzado está lejos de las fábricas toledanas.

•  V iviendas de 2 ó 3 dorm itorios.
•  Piscinas privadas en cubierta .
• Plazas de aparcam iento.
• Cocinas am uebladas.
•  A cristalam iento tipo  C lim alit.
•  Solados de m adera.
•  Ascensores. OTIS.
•  Calefacción individual por aire .
•  C arp in tería  e x te r io r en alum inio  

color bronce.

EL MEJOR PRECIO PLAZA DE ARGES

ESTA MUY
PROMUEVE BAYGUR. S.A.
C/ Costa Brava, 13 - 28034 MADRID 
Teléfono (91) 734 40 62

Con la co lab o ració n  de :
Q  C A JA  DF. T O L E D O

PROXIMA ENTREGA
Por r e fe r irs e  e sta  o fe r ta  a  un c o n ju n to  de  v iv ie n d a s  d ife re n te s , la  d e m ás  in fo rm a c ió n  a  q u e  hace re fe re n c ia  e l RD 5 1 5 /1 9 8 9 ,  

d e  21 de  a b r il ,  se e n c u e n tra  a  d isp osic ió n  d e l p ú b lico  en  la  O fic in a  P ro m o to ra , c a lle  Costa B ra va , 13, 5 .a p la n ta .  M A D R ID .Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #172, 13/4/1991.
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Cultura

La tradición 
musical de 
Cuerva y  Gálvez
Mucho tiene que ver en la 
recuperación de la tradición 
musical en los pueblos de 
Cuerva y Gálvez el esfuerzo, 
la buena labor que viene 
realizando la banda de música 
de la Asociación Musical 
Cisneros, formada por 
vecinos de todos los pueblos y 
dirigida por Luis Grande 
Leiva. Recientemente han 
ofrecido un concierto en el 
imponente marco de la iglesia 
de Santiago Apóstol de 
Cuerva, recibiendo numerosas 
felicitaciones por su brillante 
actuación.

La pintura de Fidel 
M aría Puebla
Este artista, natural de la Puebla de 
Montalbán, cuenta a sus 28 años con el 
respaldo de su propia obra y un ritmo de 
exposiciones que le auguran un buen 
futuro comercial en el terreno de las 
bienales y galerías. Comparece en Toledo 
con su última producción en dos salas 
que expondrán sus obras de forma 
solapada. La sala de exposiciones de la 
Federación Empresarial Toledana, 
albergará sus paisajes entre los días 12 y 
21 de abril, pasando a continuación a 
colgarse dichos cuadros entre el 22 y el 
30 del mismo mes, en las paredes de la 
sala de la Cámara de Comercio.
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M aribel Verdú: 
toda una actriz 
en "Juego de reinas"
La obra de Concha Romero, Juego  de  
reinas, bien dirigida por Gerardo Malla, 
e interpretada por Amparo Valle y 
Maribel Verdú, ha pasado por el 
escenario del Teatro de Rojas. El texto 
parece querer «agarrarse» al tren 
propagandístico del 92 y resulta falto de 
fuerza teatral en la presentación de los 
personajes Isabel la C atólica  y su hija 
Juana  « L a  loca», llegando a resultar 
aburrido y anodino. Pero sobre las tablas 
comprobamos que Maribel Verdú, es una 
actriz con profesionalidad.

"Cántico espiritual"  
en Talavera
El polifacético, Angel Ballesteros, ha 
presentado en la Semana Cultural de 
Mondas de Talavera, una adaptación de 
la celebérrima obra poética de San Juan 
de la Cruz, C ántico  espiritual. Y con 
fantasía flamenca incluida, representada 
gracias al arte de la bailaora Sara 
Ballesteros —hija del anterior— y la 
coreografía y efectos especialísimos de 
Pepe Hernández. Exito de público, y 
muy merecido, que todo hay que decirlo.
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La mujer en la publicidad
La Consejería de Educación y Cultura ha presentado en sus 
dependencias la exposición titulada L a  m u je r  en la pu b lic id a d , 
que reúne una selección de imágenes y lemas publicitarios que 
suponen un «chequeo» de los tratamientos objetuales de la 
mujer como reclamo propagandístico. Las fotografías expuestas 
evidencian por una parte los logros conseguidos por los 
hombres y mujeres que apuestan por la igualdad de sexos en la 
publicidad y, por otra, dejan al descubierto viejos atavismos y 
prejuicios que aún «colean» con cierta fuerza.

IV  premios Castilla-La Mancha
Con el inicio de la primavera se fallaron, y se entregaron, los 
premios Castilla-La Mancha, que ya van por su cuarta edición. 
Los galardonados fueron: Jorge Díaz en Teatro, Pedro Torres 
en Novela, Iluminada González en Poesía, Mariano Calvo en 
Ensayo de Humanidades, José L. García y Belén Sánchez en 
Pintura, Antonio Olmos, Juan Sánchez de la Blanca y Jesús 
Valmaseda en Escultura y, por último, los premios de Vídeo 
fueron para Javier Molina, Luisa Fernanda García, Fernando 
Montenegro y Javier Pérez, del centro territorial de TVE en 
Toledo y para Carlos Guaita y Carlos Grau en el premio de 
Vídeo Documental. Se declararon desiertos los premios de 
Periodismo y el de Investigación en Ciencias.

Devociones

A lguien susurraba a nuestra sombra que esta
mos volviendo a la cultura del Barroco, por
que ahora parece que importan mucho las for
mas. Y, a propósito, el filósofo de Zocodo- 
ver, que se ha visto todas las procesiones desde 
su mirador de mundo, nos decía: « D o n d e  hay  vo to s  

hay d e v o to s  y  hasta  e x  vo tos» . No sabemos cómo hi
lar los dos asertos, pero son razonables y tienen su mia
ja de «projundidad».

El caso es que las procesiones han estado, en todos 
los pueblos, más concurridas que nunca, tanto den
tro como fuera de ellas. El número de cofradías está 
en aumento y el de cofrades que ejerce y se viste para 
acompañar a su santo o para echárselo a cuestas, si
gue subiendo. En Toledo, ciudad, no se podía dar un 
paso a la hora de los cortejos de tanta gente como se 
agolpaba en las calles para ver pasar los «pasos». Es
to no es sólo la cultura del espectáculo/espectacular, 
aquí hay algo más, aunque no nos atrevemos ni a pen
sar que estemos en el camino de nuevos éxtasis místi
cos. Para procesiones multitudinarias, las de Consue
gra, con sus penitentes de hachones encendidos, ver
des, morados, blancos... enfilando por la calle del Car
men en silencio y la luna llena coronando el castillo 
sobre el Calderico. Toda una estampa.

Y para devotos curiosos, casi ex votos, los políti
cos. Algunos como «dolorosas», porque dejan la pol
trona, otros como «resucitados», porque descubren lo 
que tiene de «eterno» el poder y algunos «con la cruz 
a cuestas» esperando el varapalo de los «judas» en las 
urnas. Pero la cultura de esta segunda procesión la ana
lizaremos en los programas que nos presenten de aquí 
a mayo.

Los que sí rondaron el éxtasis de verdad, fueron los 
800 agraciados con el concierto de Wiin Mertens. Allí 
podías ver, en los largos minutos de sones acordados, 
cómo unos cerraban los ojos y sonreían, otros daban 
cabezaditas como el que tiene un sueño agradable y 
todos estaban en la suave y ondulante barca del relax. 
Y es que la música de Wím Mertens puede llegar has
ta hacer levitar al oyente/espectador o hasta transver
berarle el corazón. Es otro camino a la mística, ahora 
que están tan de ¿moda? las devociones. Es de agra
decer que se acuerden de la «ciudadanía»/ciudada- 
nos/ciudadanas para halagarnos el oído con semejan
tes músicas, que ya vendrán, no tardando, con el ta- 
chún, tachún, tachún y los discursos vacíos de conte
nido en la campaña/promesa electoral.

S e  recupera la tradición 
procesional, tanto por el número 

de gente que mira los “pasos” 
como por el nutrido grupo de 
cofrades que los acompaña.
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Blanco y negro, luz y  sombra, vida y  muerte pasearon por las calles toledanas en imágenes de «La Anunciación» interpretada por los pinceles de Antonio Ballesta,
signiticación ambivalente, de las que podemos ya encontrar referencias en los rituales mágicos

primitivos.

Cultura de vida y 
de muerte

Se habla de la Semana Santa Católica como un espacio de 
tiempo que las personas destinan según su religiosidad o 
aconfesionalidad, bien al recogimiento espiritual y la prácti
ca de ritos o al descanso y diversión en ios más variados lu
gares. Sin ser incompatibles ambas opciones, la cultura se 
sitúa entre ellas como algo que enriquece y agrada tanto al 
espíritu como a los sentidos. En Toledo la oferta ha cubierto 
tanto la demanda de música sacra y exposiciones de signo 
existencial-trascendente, como otros actos y muestras «ape

gados a la tierra» y la realidad circundante.

Antonio Ballesta nos pre
senta en el Centro Cul
tural Posada de la Her

mandad una exposición de 
pintura abstracta de motiva
ción religiosa. Curiosa sim
biosis la que forman el len
guaje plástico moderno (mal 
llamado «informal» por 
ausencia de figuración) y los 
conceptos religiosos imperté
rritos que inspiran a este pin
tor de Redován, en la Vega 
Baja oriolana.

A los escépticos les puede 
quedar la duda de si los títu
los de las obras expuestas, al 
fin y al cabo de signo abs
tracto, son punto de partida 
a nivel de inspiración, o bien 
punto de llegada en el plano 
50

comercial, dadas las fechas 
de marcada práctica religio
sa y la oportunidad de la 
muestra al respecto.

Sin embargo estamos ante 
un artista implicado filosófi
ca y religiosamente con el

mundo y consigo mismo, que 
se plantea problemas de éti
ca y estética como hiciera en 
su día Plotino, que lee reite
radas veces la encíclina Re- 
demptoris Mater de Juan Pa
blo II, y se motiva en sus pos

tulados para realizar una 
treintena de cuadros, o se de
ja influir por la lectura del 
Francisco de Asís de Chester- 
ton y obras similares.

Recoge la tradición del 
Giotto, Fra Angélico y tan
tos pintores que emplearon 
su arte como medio de expre
sión del sentimiento religio
so, pero empleando un len
guaje plástico propio del si
glo XX. Esto le aleja por una 
parte del «público natural» 
que debiera componer su 
clientela, pero a su vez acer
ca sus ideas y sensaciones a 
un sector importante aficio
nado a la pintura, que no se 
acercaría espontáneamente a 
la contemplación de su obra
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por rechazo al reclamo 
religioso-tradicional.

Pero bajando de la nube, 
y pisando la tierra, la expo
sición póstima de Juantxu 
Rodríguez nos muestra la 
«cruda realidad» desde un 
medio presuntamente más 
objetivo que la pintura: la fo
tografía. Recordamos a 
nuestros lectores que este re
portero gráfico fue muerto a 
tiros en Panamá el 22 de di
ciembre de 1989 cuando cu
bría como corresponsal del 
diario El País la información 
sobre la invasión americana. 
Fue la suya, aunque corta, 
toda una vida dedicada a la 
fotografía de prensa, que
dando sus trabajos registra
dos en las linotipias del Dia
rio Hierro de Bilbao, Tribu
na Vasca, Deia, La Vanguar
dia; El País, Tiempo, Inter
viú, The New York Times, 
Le Fígaro, Liberation, Neus- 
week,y tantos otros.

Nuestro mejor homenaje a 
su figura y la labor que cada 
día desarrollan profesionales 
de su talla para que, desde 
nuestros hogares, sepamos 
qué ocurre a lo largo y ancho 
del planeta, es sin duda la vi
sita a la antigua iglesia de San 
Vicente, habilitada como sa
la de exposiciones, donde po
demos contemplar fotogra
fías realizadas entre los años 
1983 y 1989.

Aunque opinamos que es
ta muestra debiera haberse 
expuesto en la Posada de la 
Hermandad, lugar donde se 
condenara por parte de la in
quisición a muchos defenso
res de verdades que en su día 
chocaron con la oficialidad 
eclesiástica y perdieran por 
ello sus vidas, mientras que 
la ya comentada exposición 
de Ballesta se hubiera ade
cuado de forma sublime, por 
intención expresa, al espacio, 
interior de una iglesia.

deleite para los buenos aficionados.

De cualquier manera, por 
nuestras salas y nuestras ca
lles flotan los ángeles de la vi
da y de la muerte; también de 
la resurrección y de la espe
ranza de otra vida.

Las cofradías han incre
mentado notablemente sus 
filas y, aunque cuando pre
guntamos a jóvenes encapu
chados por el nombre de la 
suya o de las imágenes que 
portaban en dos procesiones, 
no supieron contestarnos, lo 
cierto es que los coches ceden 
estos días a las imágenes el 
paso por las calles y los con
ciertos de música sacra tienen 
gran poder de convocatoria.

Mozart llenó el teatro de 
Rojas con su Réquiem, impe
cablemente interpretado por 
el Coro Madrigal de Bucarest 
y la Orquesta Sinfónica de 
Constanza, dirigido por Jor
ge Rubio, un conjunto que 
provocó la admiración de un 
público entusiasta que se des

hizo en aplausos. También 
tuvimos canto gregoriano a 
cargo del grupo Schola An- 
tiqua, mientras en los cines 
de la ciudad, Robert Redford 
se sumaba a los ideales y mo
vimientos revolucionarios, 
con los que los seguidores de 
Fidel Castro y del Che Gue
vara amenazaban de muerte 
al régimen de Batista, y los 
canales de televisión, recién 
estrenados en Toledo, com
paginaban en sus programa
ciones el paso de la Macare
na en Sevilla o la «procesión 
de los borrachos» de Cuen
ca con imágenes de la dolce 
vita veneciana, juergas y la 
pareja más taquillera de la 
historia del cine: el sexo y la 
violencia.

Hay para todos; que cada 
uno elija y viva sus vacacio
nes desde la fe, la cultura o 
la cogorza sin más parámetro 
que el de su propio nivel de 
autenticidad.
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Sociedad
El eolegio de 
Quismondo 
visitó nuestra 
redataón
Jóvenes del colegio de 
Quismondo visitaron 
BISAGRA comandados por 
su joven profesora. Los 
chicos recorrieron con sumo 
interés nuestras instalaciones y 
se mostraron muy receptivos 
con las explicaciones del 
proceso de elaboración y la 
línea informativa de 
BISAGRA. Nosotros se lo 
dijimos claro. «D en tro  de 10 
años tienen que salir de  
voso tros un  p a r  de toreros, 
un p rem io  N o b el, o tro  p a r  de  
actrices y  un p erio d ista .» 
Roguemos que así sea.

Los consejos de 
M aribel Verdú
La joven actriz Maribel Verdú interpretó 
en el Teatro Rojas de Toledo la obra 
Juego  de reinas. Durante la rueda de 
prensa que precedió a la puesta en 
escena, Maribel dijo una cosa susceptible 
de profunda reflexión. « L a s personas  
in teligen tes no  dan co n se jo s», frase, que 
en sí misma, tiene toda la pinta de ser un 
consejo. ¿O no?

El padrino enésima 
parte
José Bono Martínez, presidente de 
Castilla-La Mancha, ejerció el padrinazgo 
de los alumnos de quinto de derecho, 
función radicalmente distinta a la que 
efectúa Mikel Corleone bajo las órdenes 
de Coppola en E l p a d rin o  tercera parte. 
La cena discurrió por cauces simpáticos y 
a ella acudieron destacados 
representantes de la vida local. En la 
imagen, algunos de los asistentes. Collado y  Lozano timo 

orejas en e l mano a 
mano
La plaza de toros de Bargas saboreó las 
esencias del buen toreo con el mano a 
mano efectuado por Carlos Collado y 
Fernando Lozano, diestros muy 
vinculados a Toledo. Lozano seccionó 
tres orejas por dos el de Santa Olalla. 
Seis toros de la ganadería portuguesa de 
Murteira Grave fueron los contrincantes 
de los diestros. Lozano exhibió una 
gran sobriedad con la muleta y Collado 
lució banderilleando al segundo y sexto 
de la tarde.
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Ivic o el 
metalenguaje
El entrenador del Atlétic, 
Tomislac Ivic, realizó una 
visita a Toledo deteniéndose a 
comer en el restaurante 
Aurelio. Si en el fútbol Ivic 
está dejando constancia de su 
sabiduría, en el lenguaje 
también puede realizar una 
contribución a la cultura de 
Occidente. T o m i balbucea una 
mezcla de yugoslavo, italiano, 
español con ligeros coqueteos 
hacia el francés. Es una 
forma de hermanar los 
pueblos.

M aría Teresa Campos y  la  
publicidad
La presentadora televisiva María Teresa Campos profirió una 
conferencia en el salón de actos de la Consejería de Cultura 
bajo el lema L a  m u je r  en la p u b lic id a d . Mari Tere habló más 
desde su propia experiencia de mujer del medio televisivo que 
de teorías bizantinas sobre el asunto. En la imagen con la 
viceconsejera de la Mujer, Rosario Tapia.

Al m al tiempo buena cara
Charo Pascual, esa faz anticiclónica que nos presenta el tiempo 
en televisión hizo lo propio con ocasión de la entrega de los 
Premios Castilla-La Mancha. Quizás los organizadores, para 
cuidarse en salud, escogieron a Charo por si alguno de los 
concursantes no quedaba contento en el premio, y así poder 
pensar aquello de « a l m a l tiem p o  b uena  cara». Carlos Cano, 
puso el sol de su prosa en la entrega de los galardones.

¿Pero éste 
quién es?
Se llama Juan Ramón 
Sánchez. ¿Les suena?, ¿frío? 
Lo diremos. Es el que 
interpretó el papel de 
panadero en el celebérrimo 
programa infantil Barrio  
Sésamo. Después de ejercer 
durante ocho años ese rol este 
madrileño nacido bajo el 
signo de libra se dedica 
actualmente a sus labores. Le 
sorprendimos en la calle 
Ancha y nos contó que le 
impresiona la calle Alfileritos.

_______ ü i_______I

Nueva "sobrina" para BISAGRA
El pasado día 25 a las 10.15 de la noche nuestra redactora jefe, 
Magdalena Aguilar, dio a luz a una preciosa niña de 3,800 
kilos. Elena, que así se llamará la pequeña, es la tercera hija de 
Magdalena y José Luis. La pareja tiene otras dos niñas, Alba 
de 10 años e Irene de 2. BISAGRA cuenta así con una nueva 

I sobrin ita  que hará las delicias de toda la redacción. Desde estas 
I páginas queremos felicitar a los orgullosos papás y desear un 
I buen futuro a la neófita.
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Gil y Gil júnior dijo

Después de esperar más de media hora a la novia, Jesús Gil Marín vio cumplida su ilusión 
de casarse con Carmen Oset.

ra Jesús Gil Marín, que casi 
por fuerza tiene que responder 
como Jesús Gil y Gil júnior; 
para Carmen Oset Rubio, que 
se unía en matrimonio con 
aquél; y para toda la familia, 
que lloró como una magda

lena —incluido don Jesús 
padre— en la ceremonia.

Para la misma, ningún si
tio mejor que la finca Val- 
deolivas, en la frontera de las 
provincias de Avila y Toledo. 
Sin temer que los cuernos 
sean contagiosos, el dinámi
co presidente atlético pensó

Como no podía ser 
menos en la boda de 
un hijo suyo, Jesús 
Gil y Gil se encargó 
de que no faltase de 
nada a los invitados. 
Baste decir que sólo 
el restaurante José 
Luis, que servía el 
aperitivo y la comida 
—después hubo capea 
con barra libre, baile 
con barra libre, 
espectáculo flamenco 
con barra libre y 
buffet libre de cena— 
movilizó a 103 
camareros y 28 
personas para la

E ra el 23 M para el polé
mico presidente del Atlé
tico de Madrid Jesús Gil

y Gil. No el 23 de mayo, tam
poco el 23 de Marbella patria 
querida; era el 23 de marzo, 
fecha de la boda de su hijo 
Jesús. Un día inolvidable pa-
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“sí, quiero”
Molina, que se dio un garbeo 
por la finca para de paso dar 
un garbeo a su chófer oficial 
y aprovechar para cumpli
mentar al anfitrión Gil y Gil, 
de quien es amigo desde ha
ce 15 años. Desde su más 
tierna infancia, casi.

Aparte del alcalde toleda
no, por allí pudimos ver al 
arquitecto talaverano Ma
nuel García Urtiaga del Vivar 
y al novillero de la misma

cioso vestido blanco confec
cionado con seda salvaje y 
raso por Toni Benítez; y el 
novio traje campero —al 
igual que buena parte de los 
familiares y amigos invita
dos— realizado por el dise
ñador taurino Justo.

Un millar de personas —in
cluida una treintena de repre
sentantes de la prensa nacio
nal, sobre todo de la del «co
razón» se dieron cita para el 
evento. Casi todos, proce
dentes de Madrid, aunque los 
había también de Marbella 
patria querida y alguno que 
otro de nuestra provincia. 
Era el caso de José Manuel

ciudad Ramón Muñoz, que 
después se convertiría en pro
tagonista de la capea junto al 
actor Máximo Valverde. 
Aquél porque toreaba —aun
que se tratase de vaquillas—, 
éste porque actuaba como 
que toreaba. No participó en 
la capea pero estuvo en el bo
dorrio el «maestro» Curro 
Bedoya, y también estaba 
uno de los hermanos Loza
no, empresarios taurinos de 
la plaza de las Ventas. Con 
él se encontraba José Luis 
Martín Berrocal, también 
empresario taurino, ganade
ro de reses bravas y nego
ciante de actividades diversas 
—se le atribuye incluso el trá
fico de obras de arte, aunque 
ello está en tela de juicio—,

¡Que no falte
cocina. Aparte de las 
casi 500 langostas 
digeridas, los 
estómagos de los 
comensales e 
invitados se tragaron 
durante el día unos 
300 litros de cerveza, 
200 de vino, y cerca 
de 100 de whisky. El 
licor escocés fue sin 
duda el preferido, 
hasta el punto de que 
tras el postre de la 
comida se «vaciaron»

de na!
50 botellas a petición 
del personal, mientras 
que «cayeron» sólo 
40 de los licores que 
ofrecía la casa. El 
coste total del 
pantagruélico convite 
no ha sido desvelado, 
pero sin duda se 
acerca a los 30 
millones de pesetas, 
cifra confirmada por

personas muy 
cercanas a Gil y Gil. 
El menú consistió en 
langosta Termidor, 
Tournedo Rossini con 
foie, tarta San 
Marcos y delicias de 
pastelería de José 
Luis regado con R io ja  
Tin to  O ndarroa  y 
blanco Viña M océn.

que el lugar en donde dos 
meses antes había presentado 
su ganadería de reses, bravas 
era el idóneo para un enlace 
original y sonado. Más aún 
cuando allí tiene una capilla 
que es réplica de la celebérri
ma iglesia del Rocío onubense.

Oficiantes, el padre Da
niel, muy ligado al club Atlé
tico, del que el contrayente es 
vicepresidente, el padre Lau
reano, «cura progre de Hon

tanares» según dijo después 
Gil y Gil; y el padre Fortuna
to, párroco de Los Angeles 
de San Rafael que ha bauti
zado a todos los hijos del ma
trimonio Gil-Marín. Más pa
dre que ninguno, el padrino, 
Jesús Gil y Gil, que apenas 
cabía de emoción en el cha
qué estrenado para tan espe
cial ocasión. Por su parte, la 
novia —que, por cierto, tu
vo a todo el mundo esperan
do durante más de media ho
ra, como es menester en es
tos casos— llevaba un pre
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Gil y Gil júnior dijo “ sí quiero”
Lo primero que hizo Jesús 
Gil al hablar con 
BISAGRA, como si de un 
acto reflejo se tratara, fue 
transmitir su más sincera 
condolencia por el 
fallecimiento de Juan 
Molero. Acto seguido 
habló con nosotros sobre 
el futuro de sus 
propiedades en la 
provincia de Toledo y las 
posibilidades de expansión 
en la Comunidad 
Autónoma. A saber, Gil 
posee la finca de 
Valdeolivas, con más de
2.000 hectáreas, la finca 
El Arco, en Calera, de 
análoga longitud, la 
urbanización El Prado, 
famosa por sus 
tribulaciones con el 
MOPU, donde ha vendido 
aproximadamente la mitad 
de las 43 viviendas de lujo 
que ha edificado. La

"Por ahora sólo pienso en M arbella"
proximidad con la 
carretera y la carestía de 
los inmuebles —de 20 a 
22 millones— han 
impedido que la empresa 
se corone con todos los 
éxitos. Además Jesús Gil 
—que de momento no 
piensa invertir más en 
Toledo por intereses hacia 
Marbella— realizó una 
labor de transacción en 
los cines El Prado a 
beneficio del 
vicepresidente del Atlétic 
Enrique Cerezo. Para 
finalizar Gil también se ha 
desviado hacia las 
ganaderías, comprando 
300 cabezas de ganado 
para que pasten 
plácidamente en 
Valdeolivas.
A pesar de sus inquietudes 
de edil marbellí Jesús Gil 
—«aunque me han 
tratado muy mal»—

quiere hacer la finca más 
bonita de España en lo 
referente a caza. «En la 
finca El Arco —nos 
dijo— he reconstruido los 
palacios que estaban 
abandonados y  se lo cedo 
a la Junta esa, la Junta de 
Comunidades.» Parece 
que Gil tiene voluntad de 
sintonizar con las 
instituciones.
En la boda de su hijo 
sorprendió que asistiera 
Molina y no Corrochano, 
ya que entre alcaldes anda 
el juego. «Molina es 
amigo mío hace más de 15 
años y  eso fue  una 
invitación al margen de la 
política. No invité a 
Corrochano porque la 
boda no la organicé yo. 
Me vistieron con un 
chaqué del Corte Inglés y  
me puse a saludar gente.» 
Sobre el contencioso que

mantiene con Gerardo 
Sánchez, gerente de IFA, 
por el almacén propiedad 
de este grupo colindante 
con su urbanización Gil 
subraya que «ése es un 
tipo raro, ha estado 
obstaculizando desde el 
principio, es todo un 
individuo, ha cansado 
hasta el Ayuntamiento». 
Hay una resolución de la 
Audiencia Provincial que 
le priva de razón a Gil.
Gil tenía sobradas 
referencias de la entrevista 
dedicada en este 
semanario a Abel y 
manifestó sobre el 
«Leopardo de Velada», 
que «es muy buena 
gente». Sobre la 
posibilidad de invertir en 
Castilla-La Mancha Gil 
dijo: «ahora sólo pienso 
en Marbella».

IGNACIO ARIZAGA

durante la boda, ya que en la 
capilla cabían pocos más que 
los fotógrafos de prensa. 
Después, el suculento al-

del baile y del espectáculo. 
Después, el copeo del parti
do de fútbol, que se pudo ver 
gracias a unos televisores ins
talados en la carpa. Después, 
el copeo precena. Después la 
cena, que algo sólido había 
que meter en el cuerpo. Des

pués, el copeo en Talavera, 
en donde los invitados ha
bían cubierto las plazas de 
hotel habidas y por haber. 
Después, el 24 M. Los ofi
ciantes, a sus parroquias. Los 
contrayentes, a las paradisia
cas islas Seychelles. El padri
no, a su Marbella patria que
rida. Y los invitados, a la re
saca de la boda del año.

ARTURO MARQUES

que por cierto hizo uno de los 
regalos más generosos al ma
trimonio: un caballo pura 
sangre.

El jolgorio duró todo el 
día. Primero el aperitivo pre
boda. Después, el aperitivo 
56

muerzo. Después, el copeo- 
de la capea —había más gen
te en el copeo que en la 
capea—. Después, el copeo
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Vista general de un ángulo de la casa construida hace más de 200 años.

La dueña de la casa ¡unto a las antiguas almenas que rodean la propiedad: desde el cigarral 
la panorámica de Toledo es magnitlca.

Id  casa de...

U no de los cigarrales más 
antiguos y con más tra
dición en la Ciudad Im

perial es el cigarral de los 
Azuela, situado en un alto de 
la zona de las Pontezuelas, 
que abarca más de 30.000 
m2. La casa, de una sola 
planta, fue construida hace 
más de 200 años. Sus terre
nos, con sus cuidados jardi
nes en los que no falta nin
gún detalle, hay incluso un 
torreón, y un cenador, están 
rodeados por una antigua 
muralla con sus almenas, lo 
que hace su silueta inconfun
dible en el panorama del Va
lle.

El cigarral fue adquirido 
por el abuelo, Epifanio Azue
la a finales del siglo pasado, 
exactamente en 1880 como 
resultado de una curiosa 
anécdota que ya es leyenda 
en la familia.

El propietario original, Ju-
5 8

lio Moratines, en aquella 
época que no existían auto
móviles solía subir a caballo 
al cigarral, hasta que una de
safortunada noche fue asal
tado por unos bandoleros 
que le secuestraron y pidie
ron un cuantioso rescate a su 
familia que se vio obligada a 
vender la propiedad para po
der pagar la suma exigida.

Desde entonces el cigarral 
ha pertenecido a los Azuela 
que ha mantenido la estruc
tura inicial aunque a lo largo 
de tantos años se han hecho 
algunas reformas y amplia
ciones.

El abuelo Epifanio puso 
toda la ilusión en la casa y 
encargó al prestigioso pintor 
toledano Enrique Vera que 
realizara unos frescos en el 
salón y el comedor que des
graciadamente se perdieron 
en la guerra.

Muchos de los muebles

Otro ángulo de la casa donde se puede apreciar e l torreón y  e l balcón del dormitorio 
principal.

El cigarral de Azuela
que decoran la casa proceden 
del antiguo Casino Militar 
del Café Español, situado en 
la céntrica plaza de Zocodo- 
ver que pertenecía a los 
Azuela. Cuando se cerró, se 
llevaron al cigarral muchos 
de los muebles, entre ellos, 
una gran mesa para 32 co
mensales. El abuelo, tradi
cional comerciante, tenía su 
establecimiento, Telas Tala- 
vera también en Zocodover y 
solía dar todos los 15 de ca
da mes una gran comida ser
vida por la Venta de Aires 
para los compañeros del gre
mio.

Al morir el abuelo en 1931 
la casa pasó a su hijo Julio 
Azuela que a su vez tenía cin
co hijos. En estos tiempos to
da la familia solía reunirse en 
el cigarral en el verano y lo 
pasaban muy bien pues ade
más se juntaban allí todos los 
amigos de la zona. Pero lle

gó la guerra y las cosas cam
biaron mucho. Nada más co
menzar, en el 36, Julio Azue
la fue fusilado por los repu
blicanos. Tras la contienda, 
la casa quedó bastante des
trozada y fueron necesarias 
varias reparaciones para vol
ver a hacerla habitable. Por 
ejemplo, todos los suelos que 
eran de tarima hubieron de 
ser sustituidos por los típicos 
mosaicos toledanos.

Cuando se hizo el reparto 
de la herencia entre los cinco 
hijos, la casa le tocó en suer
te a Epifanio, que actual
mente reside en el cigarral de 
forma habitual con su mujer 
Joaquina y sus dos hijas, Pi
lar y Sagrario, desde hace 
unos tres años. Antes, la ca
sa, como todos los antiguos 
cigarrales, se utilizaba sólo 
en la temporada de verano 
pues su distribución, con to
das las habitaciones rodean-
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El cenador es el sitio más agradable del jardín: aqui suele desayunar y  comer la familia en 
primavera y  cenar en verano.

El amplio dormitorio principal está decorado sobriamente. En la cabecera un Cristo del Gre
co, reproducción de Pedro Gómez.

Un detalle del salón donde puede verse una antigua hornacina, dos cuadros de la colección 
de Apóstoles y  un búho disecado, uno de los muchos trofeos de caza que hay repartidos 

por toda la casa.
BE®1 m

Otro de los muchos rincones frescos y  agradables del jardín.

do un patio central y sus mu
ros de más de un metro con
servan la temperatura ideal 
en los calurosos meses del ve
rano manchego.

Hace unos 12 años hubo 
un gran incendio del que to
davía se desconocen las cau
sas. Como consecuencia se 
quemó toda la techumbre 
que era de madera, además 
de otros muchos desperfec
tos; pero todo se rehizo y se 
reparó exactamente igual a 
excepción de los cuartos de 
baño que se modernizaron.

En la casa todas las estan
cias son muy amplias y de al
tos techos. Por la entrada 
principal se accede a un hall 
que conduce a un espacioso 
salón-cuarto de estar donde 
la familia suele hacer más vi
da en el invierno. Hay una 
acogedora mesa camilla y una 
chimenea decorada con el es
cudo toledano que fue cons
truida en la reforma que se 
hizo después de la guerra. En 
el salón todavía se conserva 
una antigua hornacina en la 
que desde siempre, había una 
imagen en madera de una In
maculada, que se perdió en el 
incendio. Esta estancia tiene 
una zona separada por tabi
ques donde hay unos cómo
dos sofás para relajarse más 
tranquilamente o recibir a las 
visitas.

Todo el mobiliario de la 
casa sigue la línea castellana 
típica de nuestra región. Los 
Azuela no han querido hacer 
concesiones y cuando han 
comprado cosas nuevas han 
elegido el estilo antiguo sin 
dar lugar a las habituales 
combinaciones decorativas 
entre lo moderno y lo anti
guo.

En el salón, junto a espec
taculares trofeos de caza, la 
afición favorita de la familia, 
hay una colección completa' 
de 12 cuadros, que represen
tan los 12 apóstoles del Gre
co, copias exactas realizadas 
por el toledano Pedro Gó
mez, cuyas reproducciones 
son muy apreciadas. En el 
dormitorio principal está el 
cuadro de Cristo que comple
ta la colección. Como anéc
dota, hay que contar que 
unos americanos que vieron 
los cuadros, ofrecieron un 
cheque en blanco pero la fa
milia, que los tiene un gran

cariño, se negó en redondo a 
venderlos.

En verano, la vida se hace 
sobre todo en la cocina. La 
abuela, cuando se compró la 
casa pidió a su marido que la 
cocina fuera la mejor de las

habitaciones, la más fresca, 
con las mejores vistas y muy 
amplia. Ella solía pasar aquí 
muchas horas incluso cosien
do, pues hay un bonito bal
cón con vistas a Toledo. Es 
un sitio muy agradable don

de la madera y la cerámica 
son los elementos protagonis
tas. El techo como en casi to
da la casa es también de ma
dera. Una de las paredes es 
de ladrillo de era visto don
de hay algunos platos de ce
rámica muy bonitos. De aquí 
sale la escalera de madera 
que baja a la bodega. Los 
muebles de la cocina son cas
tellanos, hay un aparador an
tiguo que hace juego con una 
mesa redonda con taburetes, 
muy original. La dueña de la 
casa conserva una vajilla com
pleta antigua de Puente del 
Arzobispo con el nombre de 
su cigarral.

Los dormitorios que son 
cuatro, dos con baño inde
pendiente, y están decorados 
sobriamente. Todas las habi
taciones dan a un pasillo que 
rodea el patio central que no 
suele utilizarse. En el come
dor, hay una gran mesa y 
muebles rinconeros. En las 
paredes, cuadros de la colec
ción de los Apóstoles del 
Greco y un banco antiguo 
muy grande, dan un toque 
señorial a la estancia. Aquí 
suele estudiar Pilar, que pre
para oposiciones a magistra
tura.

El jardín es el hobby del 
dueño de la casa. Está lleno 
de grandes pinos que se han 
ido inclinando en busca del 
sol. Hay eucaliptos, pitas, 
chumberas, bancales con oli
vos (antes había un molino 
de aceite) y un precioso pa
seo de lirios. Pero lo que más 
llama la atención es el cena
dor que hay frente a la entra
da principal. En primavera se 
utiliza para desayunar y co
mer y en verano, como su 
nombre indica, para cenar. 
Toda esta zona está empe
drada de ladrillo de era y por 
todo el jardín hay ciudadanos 
arreates con romero, azuce
nas, geranios, alibustres y to
do el abanico de plantas re
sistentes de esta parte de 
nuestra región. Este cigarral 
es uno de los pocos que se ha 
conservado, siguiendo la tra
dición de algo tan típicamen
te toledano como son estas 
clásicas mansiones de verano 
que algunas familias tienen el 
privilegio de poder disfrutar 
todo el año.

VALLE LOSADA
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Deportes

La Diputación se preocupa por los 
equipos
La Diputación Provincial acordó en su última Comisión de 
Gobierno aportar un millón de pesetas al I Gran Trofeo 
Talaverano en homenaje al Caballo de pura raza española, que 
se ha desarrollado entre el miércoles y domingo de esta semana. 
El concurso tuvo lugar en el recinto del Mercado Nacional de 
Ganados.

Madrid acaparó los premios del V 
Torneo Mapire
José María Bueno, Juan Pedro Rodríguez, Miguel López y 
Arturo González, todos ellos de Madrid, coparon por este 
orden los cuatro primeros puestos del V Torneo Mapfre de 
Tiro. El quinto puesto fue para Juan José Mayoral.

Charo Herrero, 
medalla de 
plata en la Copa 
de C-M
La toledana Charo Herrero,
de 16 años, ha quedado 
subcampeona de gimnasia 
rítmica en la Copa de 
Castilla-La Mancha celebrada 
en Albacete. Esta Cáncer que 
cursa tercero de BUP 
concurrirá los próximos días 
13 y 14 de abril a Tenerife 
para disputar la Copa de 
España. Va a entrenarse 
diariamente a Aranjuez.
60

El "leopardo" con su mujer
Abel Resino, « E l leopardo  d e  Velada» presenció el último 
choque entre el Toledo y el Huelva en compañía de su mujer. 
« E l leopardo» , que efectuó el saque de honor, declaró al final 
del partido que el Toledo a pesar del empate mereció ganar. 
Abel espera renovar su contrato con el Atleti por tres 
temporadas más y con cantidades muy superiores a las actuales.

Las jóvenes dejaron su estela en 
el Cerro Negro
Los aficionados al motocross de la provincia de Toledo y de 
Talavera especialmente están de enhorabuena tras la 
homologación del circuito del Cerro Negro como apto para 
albergar pruebas internacionales. En la prueba disputada el 
pasado domingo los jóvenes, gracias a sus excelentes resultados, 
comienzan a insinuar el relevo a «los viejos» . Destacar a Josep 
Alonso, Manuel Embid, J. M. González y Javier Fernández.
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Ayudas para la Lucha contra las Toxicomanías
Objetivo: F o m e n to  d e  la  p re v e n c ió n , t ra ta m ie n to  y re in s e rc ió n  

s o c ia l d e  to x ic ó m a n o s . Beneficiarios: 
Subvenciones: In s t itu c io n e s  p r iv a d a s  s in  á n im o  d e  luc ro .

In s t i tu c io n e s  p ú b lic a s  (e n t id a d e s  lo c a le s ). 
Ayudas: P e rs o n a s  in d iv id u a le s .

en??
Consejería de 

Industria y Turismo

Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
Delegaciones Provinciales_______________________
Albacete
Avda de la Guardia Civil, 5. CR 02071. Tel. (967) 21 50 00. 
Telex: 29130. Fax: (967) 2111 54.
Ciudad Real
Rostas, 20. C P  13071. Tel. (926) 21 25 00. Telex: 48040. 
Fax: (926) 21 07 72.

Toledo
Subida de la Granja, 10. CR  45071. Tel. (925) 26 72 50. 
Fax: (925) 21 45 53.
Guadalajara
F"3 Dr. Fernández Iparraguirre, 1. CR  19071. Tel. (911) 
22 44 00. Telex: 43968. Fax: (911) 21 68 65.

Cuenca
General Fanjul, 3 y 5. C P  16071. Tel. (966) 21 20 00. Te
lex: 47220. Fax: (911) 21 68 65.

S o i ic r t*
Oficina d e  Coordinación del Plan Regional sobre Drogas Avd de Portugal Telf. 2 6  7 2 1 4 -2 6  72  OO T O LE D OBiblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #172, 13/4/1991.



Me han comentado que, 
a pesar de todas tus ta
blas, andas como ner

viosa estos días con el home
naje de Toledo. ¿Acaso tie
ne unas connotaciones espe
ciales que no tienen otros 
muchos premios y homenajes 
que has recibido?

—Este homenaje he de 
verlo con mucha serenidad 
ya y haciendo un recorrido a 
lo largo de mi vida. Es cierto 
que he estado muy nerviosa 
todos estos días de atrás, mu
chísimo, pero necesito hoy 
darme cuenta de todo cuan
to me va a suceder, quiero 
que me sorprenda todo, he 
venido a Toledo como si to
do fuera nuevo para mí, has
ta mi Toledo, a ver qué sor
presa me depara, qué tengo 
aquí...

—Más que nerviosa, te veo 
ahora mismo alegre y tal vez 
emocionada...

—No tengo más remedio 
que estar alegre y emociona
da, ¡triste no, por favor!, yo 
soy una mujer alegre y muy 
optimista. De tristeza nada, 
hoy es un día para no estar 
triste, ni mucho menos.

—Pedro Almodóvar decía 
el verano pasado en Calzada 
de Calatrava, su pueblo, que 
para él era más importante 
ser parque, esto es, que exis
ta un parque que lleve su 
nombre en Calzada (como el 
que inauguró entonces), que 
ser director de cine. ¿Le ocu
rre a Mary Carrillo algo así 
con la calle que a partir de 
hoy le será dedicada en To
ledo?

—Hombre, si esto me lo 
hubieran dado a elegir antes, 
es posible que le diera la ra
zón a Almodóvar y que pen
sara como él, pero después 
de tantas décadas de actriz y 
de profesión ya me dirás... 
De todas maneras, actos co
mo el de hoy son muy gratos, 
muy entrañables.

—¿Cómo recuerdas aquel 
Toledo de tu infancia, del 
primer tercio de siglo?

—Tengo pequeños recuer
dos que se me han quedado 
muy grabados y eso que sólo 
viví en Toledo hasta los ocho 
años. Estuve dos años inter
na en el Colegio de María In
maculada, estos son recuer
dos tristes y hasta me acuer
do cuando tenía sólo cuatro 
62

La actriz, homenajeada y con calle 
en su Toledo natal

Mari Carrillo: 
“ Creo que he cumplido 

en la vida y en la profesión”
Mary Carrillo (Toledo, 1919), una de las más célebres artistas 
de la escena española, acaba de ser homenajeada en su pa
tria chica, coincidiendo con la celebración del D ía M u n d ia l 
d e l Teatro. Intérprete de numerosas películas y obras televi
sivas, ha sido el teatro el que la ha consagrado, con un sinfín 
de papeles, como una de las más completas actrices hispa
nas de nuestro siglo (autores como Jacinto Benavente y An
tonio Gala escribieron algunas de sus obras pensando en ella). 
Entre sus más de 30 premios y distinciones recibidos en más 
de medio siglo de profesión, destacan la Copa de la  B ien a l 
de Venecia (1941), Prem io N a c io n a l de Teatro (1969), M ed alla  
de O ro a  las  B ellas A rtes  (1982), e l E spectador y  la  C rítica  
(1984), e l M ig u e l M lhura  (1989) y este H om enaje  en Toledo, 
que coincide con su trabajo diario madrileño en el reestrena

do Los buenos d ías perdidos, de Antonio Gala.
añitos, me acuerdo de unos 
viajes en tartana con una mu
ía que llevaba mi abuela, re
corríamos muchos pueblos 
toledanos comprando todo

lo que veíamos para traér
noslo a Toledo: mantecados, 
dulces, frutas... Nos traía
mos a Toledo la tartana lle
na de cosas, a mí eso me en

cantaba. Mi abuela sabía que 
eso me gustaba y me llevaba 
siempre con ella.

—¿Es cierto que de niña, 
aquí en Toledo, jugabas en la 
calle con Fernando Fernán- 
Goméz, los dos muy crios?

—Creo que sí, pues nues
tras familias vivían en la mis
ma casa de vecinos. Es muy 
posible que sí, pues no me 
acuerdo mucho de él ni de los 
chicos con los que jugaba ya 
que yo era muy pequeña, te
nía cinco o seis años nada 
más. Fernando vivía enton
ces en el piso de abajo con su 
mamá y con su abuela.

—Escribías recientemente 
que la modestia en uno mis
mo es perniciosa y la propia 
alabanza locura. ¿Cómo se 
definiría, pues, así misma 
Mary Carrillo, objetivamen
te?

—Lo mismo que una casa 
que se adorna por fuera, se 
revoca y todo eso, yo cuan
do tengo que presentarme en 
algún sitio procuro adornar
me muchísimo, me encanta 
que la gente tenga una visión 
de mí muy grata. La verdad 
es que estoy contenta de mí 
misma y creo que he cumpli
do en la vida y en mi profe
sión. Mi vida de artista y mi 
vida de mujer están hechas 
de grandes logros, pero tam
bién de grandes renuncias y 
vuelvo a repetir que en mi 
trabajo siempre me ha im
portado más la calidad de las 
obras que el beneficio econó
mico. Además, tampoco as
piro a convertirme en pieza 
de museo ni pretendo pasar 
a la posteridad. Sólo quiero 
vivir hoy y a ser posible ma
ñana. Antes tenía tanta prisa 
por vivir que apenas si vivía; 
ahora, en cambio, saboreo mi 
tiempo segundo a segundo.

—Los autores teatrales 
suelen estar en la actualidad 
más perezosos que nunca (y 
obvio aquí el teatro experi
mental y polifacético de van
guardia, que sí que atraviesa 
un buen momento). Tú sabes 
que se está dando poca pro
ducción a la manera tradicio
nal. ¿Acaso peligra por mo
mentos el tipo de teatro de 
toda la vida?

—Sí que están perezosos, 
no sé si será por la vida estu
penda que tenemos ahora 
que te permite menos tiempo
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para recogerte en un sitio, no 
sé... Aunque éste no es el ca
so de Antonio Gala, que tie
ne ya un sitio donde recoger
se, La Baltasara, a donde se 
va él a escribir. Creo que to
dos deberían hacer un poqui
to lo mismo que él. Gala es 
mi autor preferido, también 
Buero Vallejo. Y la verdad es 
que hay muchos autores es
perando a ver qué es lo que 
escriben, me imagino que es
tarán a la expectativa de to
do lo que están recogiendo de 
lo que sucede en la sociedad 
española actual y alguna vez 
supongo que lo reflejarán en 
teatro. Las personas de tea
tro también somos un refle
jo mismo de esta sociedad 
que tiene mucho que decir y 
que contar.

Libro de memorias

Cruz de Tenerife y que he re
cogido en un libro que se aca
ba de editar ahora, un libro 
de vivencias más que de me
morias en sentido estricto; se 
llama Narraciones y  memo
rias, es cortito. En él hablo 
de mi salida de Toledo muy 
joven, del enorme impacto 
que me produjo mi primer 
viaje, también hablo de mi 
niñez en esta ciudad en la que 
nos hallamos ahora mismo.

—Después de tu actual tra
bajo en teatro en Los buenos 
días perdidos, de Antonio 
Gala, ¿qué otros proyectos 
concretos le aguardan en ci
ne o en teatro?

dico a sentir la vida, a gozar
la plenamente, a mirarme en 
los ojos de mis hijos, de mis 
nietos, de mi biznieta... jun
to a mi marido, Diego Hur
tado, con el que llevo casada 
más de cincuenta años.

—Mary, eres de esas da
mas incombustibles al paso 
del tiempo, siempre más fres
ca que una lechuga...

—(Risas) ¿Tú crees?... Es
to debe ser así por la calidad 
de las personas, por el carác
ter que nos lleva a sentirnos 
bien y jóvenes.

—¿Pesa más en ti, en es
tos momentos, el querer con
tinuar en este mundo de la

N o  tengo nuevos proyectos ni en teatro 
ni en cine.

—¿Qué países o qué zonas 
recuerdas de una manera 
muy especial de tus numero
sos viajes por casi todo el 
mundo?

—De manera muy especial 
recuerdo Grecia, claro. Sobre 
este país he escrito varios ar
tículos que se publicaron en 
el diario El Día de Santa

—De momento sólo me 
aguardan estos Buenos días 
perdidos que dirige Angel F. 
Montesinos en el Teatro Rei
na Victoria de Madrid. Aún 
no me he comprometido en 
algún otro nuevo proyecto, 
además de que ya no me 
preocupa como antes cuál se
rá mi próxima obra. Me de

farándula o el pensar en una 
retirada más o menos próxi
ma de los platos y de los es
cenarios?

—No sé si llegaré al extre
mo de tener 80 o 90 años y 
seguir haciendo teatro. No 
quisiera que fuera así, prefe
riría más bien estar en mi ca
sa, mirando a los míos, vi

viendo un poco esa vida fa
miliar que me espera, que es 
muy bella también, pues ade
más de la vida teatral, que es 
muy importante , hay una vi
da nuestra propia, que nos 
pertenece y que hemos de ha
cerla, porque la vejez es muy 
importante, tan importante 
como el teatro, y hay que vi
virla también... La verdad es 
que ya me siento un poco 
cansada de tanto esfuerzo, 
pero me queda la enorme sa
tisfacción de haber estrenado 
a autores muy importantes, 
como Shakespeare, Bertol 
Brecht, Anouilh, Calderón 
de la Barca, Antonio Gala, 
Lope de Vega, Jacinto Bena- 
vente y tantos otros... Así 
que me retiraré cuando llegue 
el momento oportuno, ya he 
dicho en alguna otra ocasión 
que arrastrar por vanidad los 
andrajos de la púrpura o mo
rir en el escenario ni es de 
buen gusto ni los espectado
res se merecen ese numerazo. 
Insisto en que para mí es muy 
importante ser vieja, porque 
la edad que ya tengo necesi
ta de todas mis fuerzas para 
poder seguir viviendo.

ALFONSO CASTRO

,“ °„ o  M W  U  Orante
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Componentes de la asociación cultural que organiza la Semana de la Zarzuela junto a Sara Montiel y Luis Cobos, que recibieron el pasado año la Rosa del Azafrán de Oro.

En la octava edición serán galardonados entre otros, 
Concha Velasco y José Luis Perales

La Solana ya huele a zarzuela

Con la inauguración de un 
mural gigante en la fa
chada de la Casa de la 

Cultura de La Solana, el pró
ximo día 11 dará comienzo 
este año la VIII Semana Re
gional de la Zarzuela. El mu
ral realizado por el artista 
Cristino de Santiago, mide 
4,20 metros de ancho por 2,5 
metros de alto y ha sido rea
lizado en cerámica. Una vis
ta de La Solana y a su alre
dedor 22 azulejos con los 
nombres de otras tantas zar
zuelas. Los 100 componentes 
de la Asociación Cultural 
Amigos de la Zarzuela Fede
rico Romero, se vuelcan du
rante todo el año para la pre
paración de la siguiente edi
ción. Poco más de nueve mi
llones de pesetas y el esfuer
zo de esta asociación y de casi 
todo el pueblo hacen posible 
el éxito año tras año de todos 
los actos que tienen lugar en 
La Solana, población cono
cida ya como «villa de la zar
zuela».

Después de descubrir el 
mural, el siguiente acto será 
la proclamación de Ama Ma
yor y Juan Pedro, que en es
ta VIII Semana se les otorga
rá a la actriz y popular pre
sentadora de televisión, Con
cha Velasco y al cantante 
conquense, José Luis Pe
rales.
64

Concha Velasco ha sido el 
Ama Mayor de esta edición 
«por ser una gran artista, una 
mujer que transmite vitalidad 
y  a la vez serenidad y  domi
nio igual que el Ama Sagra
rio en La rosa del azafrán», 
según palabras del presiden
te de la Asociación Cultural 
Amigos de la Zarzuela, An
tonio García Cervigén. «Jo
sé Luis Perales además de sus 
muchos méritos artísticos y 
humanos por ser castellano- 
manchego.».

Con anterioridad a la en
trega de estos galardones, el 
compositor de Campo de 
Criptana, Luis Cobos pro
nunciará el pregón. El músi
co manchego se ha converti
do en un asiduo de este acon
tecimiento cultural año tras 
año, puesto que en al V Se
mana, fue proclamado Juan 
Pedro y además el año pasa
do le fue entregada la Rosa 
del Azafrán de Oro, junto a 
Sara Montiel. Luis Cobos 
además siempre ha manifes
tado su gran cariño por La 
Solana y su Semana de la 
Zarzuela, tanto es así que en 
el transcurso de una cena en 
Viena, junto a Plácido Do
mingo y el alcalde de la ciu
dad les habló de la pasión 
por la zarzuela en esta loca
lidad manchega. Además, es
ta localidad cuenta con una

Asociación de Amigos de 
Luis Cobos, formada por 80 
personas.

Desde el próximo día 11 
hasta el 21 de abril, se cele
brarán 10 representaciones, 
entre ellas tres jornadas in
fantiles en las que participa
rán cuatro colegios de la lo
calidad y la guardería infan
til. La Asociación Cultural 
Amigos de la Zarzuela rea
lizará cuatro representacio
nes y estrenará Los gavila
nes, que será puesta en es
cena dos veces, una de ellas 
para sufragar el mural. Por 
supuesto que también se
rá representada La rosa del 
azafrán.

El plato fuerte de esta se
mana serán las representacio
nes que llevará a cabo la 
compañía Amengual, así co
mo la actuación del tenor Pe
dro Lavirgen, junto al tenor 
Miguel de Alonso el día 19.

La organización calcula 
que más de 14.000 personas 
asisten a los recitales que se 
celebrarán a lo largo de los 11 
días, de las que más de 3.000 
se desplazan hasta La Sola
na para asistir a alguna repre
sentación. Entre estas perso
nas estará este año el emba
jador en España de Filipinas.

Las entradas tendrán un 
precio de 1.000 pesetas. Con 
la recaudación de las entra

das y las subvenciones del 
Ayuntamiento de La Solana, 
que este año asciende a
700.000 pesetas, la Diputa
ción y la Junta de Comuni
dades, hasta un total de un 
millón de pesetas entre estas 
dos instituciones, completan 
el presupuesto de nueve mi
llones.

Para Antonio García Cer- 
vigón, la posibilidad de con
tar con un presupuesto más 
elevado, no implicaría que 
este evento cultural tuvie
se una mayor calidad por
que el entusiasmo de todos 
los que participan en él su
plen la falta de más millo
nes.

Para hacer más real el es- 
logan de La Solana, villa de 
la zarzuela, 40 bares de la lo
calidad se ambientarán con 
una zarzuela distinta.

Pero además de Concha 
Velasco, José Luis Perales 
y Angel Romero como Sem
brador del año, también re
cibirán galardón las hijas 
de Federico Romero, Juan 
José Alonso Millán y Juan 
Molero Pintado, director 
general de la Caja Toledo 
fallecido el pasado martes 
por lo que la Rosa del Aza
frán de oro se le entrega
rá a su familia a título pos
tumo.

TERESA GONZALEZ
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Ayudas para fomentar la Artesanía Regional
Objetivo: Fomento de las d is tin tas m an ifes tac iones 

de la artesanía  regional.
Beneficiarios: A rtesanos e industrias artesanas.

Delegaciones Provinciales:, 
Albacete
Virrey M orcillo  1. C.R 02071. Tel. (967) 21 56 51 y 21 56 11. 
Telex: 29611. Fax: (967) 21 91 59.
Ciudad Real
Alarcos, 21. CP 13071. Tel. (926) 21 20 04 y 212003.Telex: 
26046 Fax: (926) 21 03 67.

c / \ ¿

Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha

Toledo
Cervantes, 3. C.R 45071. Tel. (925) 22 56 62. Telex: 25213. 
Fax: (925) 21 55 19.

Cuenca
A lm irante Carrero B lancq 4. CR 16071 Tel. (966) 22 33 1 
Fax: (966) 22 83 14.
Guadalajara
Federico G arcía Lorca, 14. CP 19071. Tel. (911) 2112 4< 
Telex: 22658. Fax: (911) 22 09 59.
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" E l  HOTEL 
DE LOS LIOS"
TVE 2 Domingo 
7-10.40
Dirección: W illia m  A .
S e ite r . (1 9 3 8 -7 5 ’). C o 
m e d ia .
Intérpretes: C h ic o  M a rx , G ro u c h o  M a rx , H a rp o  
M a rx , A n n  M ille r , L u c ille  B a ll, P h il ip  L o e b .

G o rd o n  M ille r , u n  e m p re sa r io  t e a t ra l ,  se in s ta la  
en  u n  lu jo s o  h o te l  j u n to  c o n  20  a r t is ta s  d e  su  c o m 
p a ñ ía ,  q u e  e s tá n  e n s a y a n d o  la  o b r a  Salud y  adiós 
q u e , a u n q u e  tie n e  c a l id a d ,  n a d ie  se a r r ie sg a  a  f i
n a n c ia r .

"EL VERDUGO"
TVE 2 Domingo 7-18.05
Dirección: L u is G . B e r la n g a . (1963-84’). C o m e d ia . 
Intérpretes: N iñ o  M a n f re d i ,  E m m a  P e n e lla ,  J o s é  
Isb e rt.

C a rm e n , la  h i ja  d e l s e ñ o r  A m a d e o , el v e rd u g o  
d e  la  A u d ie n c ia  d e  M a d r id ,  n o  c o n s ig u e  e n c o n t r a r  
n o v io , y a  q u e  to d o s  los p re te n d ie n te s ,  c u a n d o  
se e n te ra n  d e  la  p ro fe s ió n  d e  su  p a d re ,  s a le n  h u 
y e n d o .

"LABERINTO 
MORTAL"
TVE 1 Domingo 
7-21.40
Dirección: C la u d e  C h a -  
b ro l (1977-93’). P o lic ia ca .

M u rie l y P a t r ic ia ,  d o s  
m u c h a c h a s  q u in c e a ñ e ra s , 
so n  a sa lta d a s  en  u n a  o sc u 
ra  y d e s ie r ta  ca lle  p o r  u n  
d e sc o n o c id o . E s te  a se s in a  
a  M u rie l,  m ie n tra s  P a t r i 
c ia  c o n s ig u e  h u ir .  E l d e te c tiv e  C a re lla  es n o m b r a 
d o  p a ra  e sc la re c e r  lo s h e c h o s . E l c a so  se  c o n v ie r te  
en u n a  o b se s ió n  p a ra  el a g e n te , y a  q u e  id e n tif ic a  
a  la  c h ic a  a se s in a d a  co n  su  h i ja  d e  12 a ñ o s .

"HIDDEN, LO OCULTO"
ANTENA 3 Domingo 7-23.10
Dirección: J a c k  S h o ld e r .  (1 9 8 7 -9 3 ’). T e r ro r .  
Intérpretes: M ic h ae l N o u r i ,  K yle M a c L a c h la n , E d  
O ’R o ss , C lu  G u la g e r .

U n  e n te  e x tra te r re s t r e  v a  a p o d e rá n d o s e  p ro g re 
s iv a m e n te  d e  lo s c u e rp o s  d e  d ife re n te s  se re s  h u m a 
n o s , o b lig á n d o le s  a  c o m e te r  a tro c e s  c r ím e n e s . U n  
p o lic ía  d e  L o s A n g e le s  t r a t a  d e  a c a b a r  c o n  el e x tr a 
ñ o  se r.

"UN LARGO ADIOS"
TM3 Domingo 7-00.20
Dirección: R o b e r t  A ltm a n . (1973-108’). P o lic ia c a . 
Intérpretes: E llio t G o u ld , N in a  V an  P a l la n d t ,  S te r- 
lin g  H a y d e n , M a rk  R y d e ll.

El d e tec tiv e  p r iv a d o  M a rlo w e  c o m p la ce  a  su a m i
g o  T e r ry  L e n n o x  c u a n d o  é ste  le p id e  q u e  le a c o m 
p a ñ e  h a s ta  la  f ro n te r a  m e x ic a n a , d e sp u é s  d e  te n e r  
u n a  v io le n ta  d isc u s ió n  c o n  su m u je r .  C u a n d o  M a r 
low e re g re sa , se e n te ra  d e  q u e  la  s e ñ o ra  L e n n o x  
h a  s id o  a se s in a d a . L a  p o lic ía  so s p e c h a  d e  T e rry  
y to d o  p a re c e  re su e lto  p e ro  M a rlo w e  d e c id e  in v es
t ig a r  el c a so .

Y ADEMAS
DOMINGO 7

«To er mundo es mejor.»
Comedia. TVE-5. 12.00. . 
«El pequeño milagro.» 
Drama. A3-TV. 13.15. 
«Así mueren los valientes.» 
Oeste. T-5. 15.30.
«El padrecito.» Comedia. 
TM-3. 15.30.
«Viva lo imposible.» Co
media. TVE-1. 16.00. 
«Los locos de abril.» Co
media. A3-TV. 17.30.

LUNES 8
«La belleza de Hipólita.»
Comedia. T-5. 11.00. 
«Pájaros de presa.» Aven
turas. A3-TV. 15.30. 
«Una chica casi decente.» 
Comedia. TVE-2. 16.30. 
«Sor Citroen.» Comedia. 
TM-3. 16.20.
«Rojo oscuro.» Policiaca. 
T-5. 22.00.
«Héroes del infierno.» Ac
ción. A3-TV. 22.05. 
«Amenaza en la niebla». 
Terror. TVE-2. 00.30. 
«Libertad a la italiana.»

MARTES 9
«La dama de Texas.» Oes
te. T-5. 11.00.
«Muerte a la inocencia.» 
Drama. A3-TV. 15.30. 
«Peligro en el cielo.» 
Aventuras. TM3. 16.20. 
«Los hijos de la noche.» 
Comedia. TVE-2. 16.30. 
«Como en los viejos tiem
pos.» Comedia. TVE-1. 
21.40.
«La profesora baila con to
da la clase.» Comedia. 
T-5. 22.00.

MIERCOLES 10
«La extraña dama.»
TVE-1. 09.10.
«Robo en el museo.» T-5. 
11. 00.

«Garrigo.» A3-TV. 15.30. 
«El Litri y su sombra.» 
TVE-2. 16.30.
«La gran ausencia.» 
TVE-2. 00.30.
«Un taxi para Tobruck.» 
TM-3. 16.20.

JUEVES 11
«Yo la vi primero.» T-5. 
11.00.
«Llegaron los extraterres
tres.» A3-TV. 15.30. 
«Otra historia de amor.» 
TM-3. 16.20.
«El hombre de las gafas de 
oro.» TVE-2. 22.05. 
«Puños de acero.» A3-TV. 
22.05.
«Madera de actor.»
TVE-1. 22.30.
«Las dos huerfanitas.»
TVE-2. 00.30.

"INDISCRETA"
TVE 2 Lunes 8-22.05
Dirección: S tan ley  D o 
n e n . (1 9 5 8 -1 0 0 ’). C o 
m e d ia .
Intérpretes: C a r y
G r a n t ,  In g r id  B erg- 
m a n ,  C e c il  P a r k e r ,
P h y llis  C a lv e r t ,  D a v id  
K o s o ff .

A n n a  R a im a n , u n a  c é le b re  a c tr iz  d e  t e a t ro ,  r e 
g re sa  a  su  a p a r ta m e n to  d e  L o n d re s  d e sp u é s  d e  u n a  
t r iu n fa l  g ira  a r t ís t ic a ,  r e su e lta  a  r e t i r a r s e  p o r  u n a  
te m p o ra d a  p a ra  d is f ru ta r  d e  u n a  v id a  m ás tra n q u ila .

"MACBETH"
TVE 2 Martes 9-00.30
Dirección: O rs o n  W elles. (1948-102’). D ra m a . S u b 
t i tu la d a .
Intérpretes: O rs o n  W elles , J e a n e t te  N o la n ,  D a n  
O ’H e rlih y .

A l re g re so  d e  u n a  d u r a  b a ta l la ,  el jo v e n  M a c b e th  
se e n c u e n tra  c o n  u n a s  b ru ja s  q u e  le p re d ic e n  q u e , 
m u y  p r o n to ,  v a  a  c o n v e r t ir s e  en  el re y  d e  E sc o c ia . 
A le n ta d o  p o r  e s to s  a u g u r io s ,  a se s in a  a  su  t ío ,  c u l
p a n d o  d e l c r im e n  a  lo s h ijo s  d e  é s te , q u e  h u y e n  
h a c ia  In g la te r ra .

"TRES EN 
UN DIVAN"
TM3 Martes 
9-22.30
Dirección: R o b e rt A l t 
m an . (1987). C o m ed ia .
Intérpretes: J e f f  G o ld -  
b lu m , Ju l ie  H a g e r ty ,
T o n i C o n t i ,  G le n d a  
J a c k s o n .

A  t r a v é s  d e  u n  
a n u n c io ,  B ru c e  y P ru -  
d e n c e  t ie n e n  u n a  c ita  en  u n  r e s ta u ra n te  f ra n c é s  
d e  N u e v a  Y o rk . D e sp u é s , c a d a  u n o  v a  a  v e r a  su 
p s iq u ia tra .

"MUSSOLINI, ULTIMO 
ACTO"
TM3 Martes 9-00.35
Dirección: C a r io  L iz z a n i. (1974-128’). D ra m a . 
Intérpretes: R o d  S te ig e r , H e n ry  F o n d a ,  F ra n c o  Ñ e 
ro ,  L isa  G a s to n i.

E l c o ro n e l  V a le rio  a m e n a z a  a  M u sso lin i c o n  u n a  
m e tra l le ta .  T a n to  él c o m o  la  P e ta c c i  se a p o y a n  en 
la  c e rc a  d e  « V illa  B e lm o n te » , c o n sc ie n te s  d e  q u e  les 
q u e d a  p o c o  t ie m p o  d e  v id a . E lla  t ie n e  q u e  s e p a ra r 
se y a b a n d o n a r  a l D u c e , p e ro ,  c o n m o v id a  p o r  la  
s i tu a c ió n ,  se a f e r r a  a  su  b ra z o .

"COMICOS"
TM3 Miércoles 10-00.30
Dirección: J u a n  A n to n io  B a rd em . (1953-89’). B /N . 
D ra m a .
Intérpretes: F e rn a n d o  R e y , C h r is t ia n  G a lv e , E m 
m a  P e n e lla .

A n a  R u iz  es u n a  jo v e n  a c tr iz  d e  la  c o m p a ñ ía  de  
c o m e d ia s  « S o le r-S a la s» , q u e  tie n e  su  p r im e ra  o p o r 
tu n id a d  c o m o  p ro ta g o n is ta  en  u n a  o b r a  d e  te a tro  
s u s ti tu y e n d o  a  la  p ro ta g o n is ta .
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"LOS CUATRO HIJOS 
DE KATIE EIDER"
TELE 5 Miércoles 10-22.00
Dirección: Henry Kathaway. (1985-122’). Oeste. 
Intérpretes: John Wayne, Dean Martin, Martha Hyer.

L o s c u a t ro  h ijo s  d e  K a tie  E id e r  a s is te n  a l f u n e 
ra l  d e  su  m a d re ,  q u e  h a  s id o  a se s in a d a , y d e c id e n  
v e n g a r  a  e s ta  m u je r  q u e  v iv ía  c e rc a  d e  la  f ro n te r a  
d e l E s ta d o .

"OBJETIVO BIRMANIA"
ANTENA 3 Miércoles 10-22.05
Dirección: R a o u l W a lsh . (1945-142’). B élica. 
Intérpretes: E rro l  F ly n n , W illiam  P ric e , G e o rg e  T o 
b ía s , J a m e s  B ro w n .

D u ra n te  la  S e g u n d a  G u e r ra  M u n d ia l,  u n  c o m a n 
d o  a m e r ic a n o ,  q u e  e s tá  a c u a r te la d o  en  la  In d ia , 
re c ib e  la  m is ió n  d e  la n z a rs e  en  p a ra c a íd a s  so b re  
B irm a n ia . E l o b je t iv o  es lle g a r  h a s ta  u n a  e s ta c ió n  
ja p o n e s a  d e  r a d a r  y v o la r la .

"PACTO 
TENEBROSO"
TVE 2 Jueves 
11-16.30
D irección: D o u g la s  
Sirk. (1947-97’). Intriga.
Intérpretes: C la u d e t te  
C o lb e r t, D o n  A m ech e ,
R o b e r t  C u m m in g s ,
H a z e l B ro o k s , G e o rg e  
C o lo u r is ,  R a y m o n d  
B u rr .

L a  v id a  de  u n  m a tr im o n io  se h a  d e te r io ra d o , h a s 
ta  ta l  p u n to ,  q u e  la  c o n v iv e n c ia  re su lta  in s o p o r ta 
b le  p a r a  a m b o s .

"OTRA HISTORIA 
DE AMOR"
TM3 Jueves 
11-16.20
Dirección: J o h n  K orty .
(1 9 8 4 -1 2 0 ’). D ra m a .
Intérpretes: B a r r y  
N e w m a n ,  E l iz a b e th  
M o n tg o m e ry ,  N ic h o - 
las P ry o r .

A lex  es u n a  m u je r  q u e  q u e d ó  c ieg a  en  su  a d o le s 
cencia . R e ch a za n d o  to d a  m u e s tra  de  c o m p a s ió n , e lla 
p re fie re  e n f re n ta r s e  so la  a  su  d e s tin o . U n  a p u e s to  
y c o m p a s iv o  a b o g a d o  R ic h a rd  C h a p m a n ,  e n tr a  en 
su  v id a .

"MOSCU NO CREE 
EN LAS LAGRIMAS"
TM3 Viernes 12-16.20
Dirección: V la d im ir  M e n h o v . (1 9 8 1 -1 0 6 ’). D ra m a . 
Intérpretes: V e ra  A le n to v a ,  A le x e i B a ta lo v , I r in a  
M u ra v io v a , A le x a n d e r F a tiu s h in , R a isa  R ia z a n o v a .

T re s  m u c h a c h a s  q u e  b u sc a n  su  f u tu r o  en  la  c a p i
ta l  d e  la  U n ió n  S o v ié tic a  c o in c id e n  en  u n a  re s id e n 
c ia  p a r a  jó v e n e s . K a te r in a  q u ie re  e s tu d ia r  u n a  c a 
r re ra , L u d m ila  a sp ira  a  c o n q u is ta r  a  u n  h o m b re  im 
p o r ta n te  q u e  p u e d a  p ro p o rc io n a r le  u n a  v id a  c ó m o 
d a ,  m ie n tra s  q u e  A n to n in a ,  m á s  fo rm a l ,  q u ie re  c a 
sa rse  c o n  u n  jo v e n  del q u e  e s tá  e n a m o ra d a .

VIERNES 12
«Miedo a salir de noche.»
T-5. 11.00.
«Tony Arzenta.» A3-TV.
15.30.
«La escondida.» A3-TV.
16.30.
«El expreso de Corea.»
T-5. 22.00.
«Por qué se asesina a un 
magistrado.» TVE-2. 
22 . 10.

«El esqueleto prehistóri
co.» TVE-1. 00.20.
«De sade.» T-5. 01.25. 
«Vivir cada día.» TVE-2. 
02 . 00 .

«La dudosa virilidad de 
Cristóbal.» A3-TV. 02.30.

SABADO 13
«StarTreck IV: misión sal
var la Tierra.» TVE-2. 
10. 10.

«La aventura más milagro
sa jamás contada.» T-5.
15.30.
«El valor de Lassie.» T-5. 
15.40.
«Melody.» TVE-1. 16.00. 
«Tres flechas.» A3-TV.
17.30.
«Murallas humanas.»
TVE-2. 20.00.
«Mi dulce Geisha.» T-5. 
20 . 00 .

«El fantasma de la ópera.»
A3-TV. 22.00.
«El ingenuo salvaje.» 
A3-TV. 23.45.
«Los mejores años de mi 
vida.» TVE-1. 00.10. 
«Laura o las sombras del 
verano.» A3-TV. 02.00.

TVE CASTILLA- 
LA MANCHA
DE LUNES A VIERNES

13.00: Magazine.
14.00: Informativo. 
19.20: Informativo.

NOVEDADES 
DE LA SEMANA
LUNES
«Telerromance.» «María 
María.» T-5. 10.15.
«La tira de aventuras.» 
«Los jinetes fantasmas.» 
TVE-1. 18.25.
«La música del cine.» 
TVE-1. 00.45.
MIERCOLES
«Un hombre llamado Hal
cón.» A3-TV. 21.00. 
JUEVES
Historias de cada día:
«Cassydy». TVE-2. 18.10.
SABADO
A vista de pájaro: «Rías 
bajas de Galicia». TVE-1. 
20.00.

«Traffic.» TVE-2. 22.00.

"ALIEN,
EL OCTAVO 
PASAJERO"
TM3 Viernes 
12-21.30
D irección: R id le y
S c o t t .  (1 9 7 9 -1  1 5 ’).
C ie n c ia -f ic c ió n .
Intérpretes: S ig o u rn e y  
W e a v e r , T o m  S k e r r i t ,  H a r ry  D e a n  S ta n to n ,  V e ró 
n ic a  C a rw r ig h t,  J o h n  H u r t .

T ra n s c u r r e  el a ñ o  2002 . L a  c o m p u ta d o ra  « M a 
d re » ,  q u e  rig e  la  o rg a n iz a c ió n  d e  la  n a v e  « N o s t r a 
m o » , d e te c ta  se ñ a le s  d e  v id a  a l p a so  p o r  u n  p la n e 
ta  m is te r io so .

"LA  PEQUEÑA"
TM3 Viernes 12-00.30
Dirección: L o u is  M a lle . (1 9 7 8 -1 0 9 ’). D ra m a . 
Intérpretes: K e ith  C a r r a d in e ,  B ro o k e  S h ie ld s , S u - 
sa n  S a ra n d o n ,  F ra n c é s  F a y e , A n to n io  F a rg a s .

L as m u je re s  q u e  v iven en  u n  p ro s t íb u lo  en  N u e v a  
O rle an s , fo rm a n  u n a  e x tra ñ a  c o m u n id a d . E n tre  ellas 
se e n c u e n tra  la  p e q u e ñ a  V io le t, q u e  c o n v iv e  en  e s te  
a m b ie n te  c o n  su  m a d re  y su  h e rm a n o  m e n o r .

"HISTORIA DE 
OLIVER"
TM3 Sábado 13-18.00
Dirección: J o h n  K o r ty . (1 9 7 8 -8 9 ’). D ra m a . 
Intérpretes: R y a n  O ’N e a l,  C a n d ic e  B e rg en , N ic o la  
P a g e tt ,  E d w a rd  B in n s , B e n so n  F o n g .

O liv e r  B a r re t t  se q u e d a  v iu d o ,  d e sp u é s  d e  h a b e r  
te n id o  u n  n o v ia z g o  y u n  m a tr im o n io  id ílico s .

"UN , DOS,
TRES... SPLASH"
TVE 1 Sábado 
13-22.00
Dirección: R o n  H o -
w a rd . (1984-110’). C o 
m e d ia .
Intérpretes: T o m
H a n k s ,  D a ry l  H a n -  
n a h ,  E u g e n e  L e v y ,
J o h n  C a n d y ,  D o d y  
G o o d m a n  y S h e c k y  G re e n e .

A lien  B a u e r , u n  in q u ie to  jo v e n  d e  18 a ñ o s ,  d e s 
c u b re ,  d u r a n te  u n  c ru c e ro ,  u n a  s ire n a  y se a r ro ja  
a l m a r  p a r a  o b s e rv a r la  d e  c e rc a . V e in te  a ñ o s  d e s 
p u é s , e sa  m is m a  s ire n a , l la m a d a  M a d is o n ,  v ia ja  a  
N u e v a  Y o rk  en  b u sc a  d e  a q u e l  h o m b re .

"LOS MEJORES 
AÑOS DE MI 
VIDA"
TVE 1 Sábado 
13-00.10
Dirección: M a rtin  R itt.
(1 9 8 3 -1 1 6 ’). D ra m a .
Intérpretes: M a r y
S t e e n b u r g e n ,  R ip  
T o r n ,  P e te r  C o y o te ,
M a lc o lm  M c D o w ell.

M a r jo r ie  es u n a  n o v e lis ta  d e  é x ito , q u e  a c a b a  de  
d iv o rc iarse  de  su m a rid o  p a ra  in ic iar u n a  n ueva  v ida.
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...IMAGÍNATE LO QUE TE PIERDES,
SI NO ESCUCHAS A LOS NIÑOS Y A LAS NIÑAS.

Sus ilusiones y sus dudas.
Sus descubrimientos y fantasías.
Sus juegos, sus miedos, sus risas...

Escúchalos. Es lo mejor que podemos hacer 
por los niños y las niñas.

_  Y por nosotros.

ESCUCHALOS
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Ocio
EXPOSICIONES

• Fernando Silva expone lo más 
significativo de su última obra pic
tórica en la galería Tolmo (calle San
ta Isabel, 14).

• Antonio Ballesta Campello ex
pone una interesantísima muestra 
pictórica, armonizando color y «mís
tica» en el Centro de Arte y Cultura 
«Posada de la Hermandad». Hasta 
el 10 de abril.

• Fotografías de iuantxu Rodrí
guez. Una interesante muestra de fo
tografías de prensa del malogrado re
portero gráfico del diario E l  P a ís  
Juantxu Rodríguez se exponen en la 
antigua iglesia de San Vicente. Has
ta el 14 de abril.

• IV Premios de Castilla-La Man
cha. Las obras seleccionadas para los 
IV Premios Castilla-La Mancha pue
den contemplarse en la sala de expo
siciones del museo de Santa Cruz. 
Hasta el 17 de abril.

• La m ujer en la publicidad. Una 
interesante muestra de imágenes so
bre el tema de la mujer en la publi
cidad se pueden contemplar en el pa
tio de la Consejería de Educación y 
Cultura. Hasta el 8 de abril.

• Igmar Krause Rau expone una 
muestra de su quehacer artístico en 
la sala de exposiciones del Palacio de 
Benacazón. Hasta el 12 de abril.

• Ricardo Martín expone fotogra
fías en Sigfredo (Colombia, 23). 
Hasta el 28 de abril.

• José Llorens «Nacho» expone 
una interesante muestra de su pintura 
en la sala de exposiciones de la Cáma
ra de Comercio (Pl. de San Vicente).

• Roumen Tarner expone pinturas 
en la sala de exposiciones de la Caja 
Rural. (Calle Coronel Baeza). Has
ta el 13 de abril.

TEATRO
• El Teatro de la Bohemia repre

sentará el espectáculo divertidísimo 
M am bo. Una historia de cine den
tro del teatro, donde el chiste, el ges

to y la verdad de la mentira se com
binan de forma magistral.

• Día 9 en Talavera de la Reina.
• Día 10 en Toledo (salón de la 

Caja Rural).
• El día 12, la compañía de tea

tro La Cuadra pondrá en escena en 
el teatro de Rojas de Toledo su es
pectacular montaje sobre la novela 
de Gabriel García Márquez C r ó n i 
ca  d e  u n a  m u e r te  a n u n c ia d a .

• El buen teatro clásico. Los días 
13 y 14 se pondrá en escena en el tea
tro de Rojas una de nuestras come
dias clásicas, E n t r e  b o b o s  a n d a  e l 
ju e g o , de Francisco de Rojas Zorri
lla, interpretada por Aitana Sánchez 
Gijón, Fernando Guillén Cuervo, Je
sús Bonilla y Cayetana Guillén.

MUSICA
• El lunes 8 de abril tiene lugar en 

el teatro de Rojas uno más de los ex
celentes conciertos programados 
dentro del ciclo «Lunes Musicales». 
En esta ocasión la Orquesta de Cá
mara Sinfonietta Vienesa, dirigida 
por Kurt Rapf ofrecerá un extraor
dinario programa con música de 
Mozart.

• La Agrupación Musical Tole
dana organiza un recital de piano 
por Serghei Yorochin, Premio de 
Honor de Santander del X Con
curso Internacional de Piano. Día 12 
de abril.

CINE-CLUB
• El martes 9 de abril se proyec

tará en el cine-club municipal la pe
lícula inaugural del nuevo ciclo so
bre cine francés, C u e n to  d e  p r im a 
vera  de Eric Rohmer. Interesante fil
me dirigido con la personalidad li
bre e independiente del septuagena
rio Rohmer. La mujer aparece 
impregnando toda la historia y el 
autor reflexiona sobre la distáncia 
que separa los deseos de la reali
dad y las palabras de los senti
mientos.

CONVOCATORIAS
• Curso de animación en campos 

de trabajo. Gestión.
Convoca: Escuela Regional de 

Animación sociocultural (Consejería 
de Educación y Cultura de Castilla- 
La Mancha).

Participantes: Animadores socio- 
culturales, monitores de actividades 
juveniles, directores de actividades 
juveniles, estudiantes en el módulo 
técnicos en animación sociocultural 
(TASOC), en general, aquellos jóve
nes mayores de 18 años que desarro
llen tareas de intervención social y 
cultural en nuestra Comunidad, con 
experiencia en campos de trabajo.

Fecha y Lugar: del 8 al 19 de ma
yo, en el albergue Ntra. Sra. del 
Sagrario-Seseña N. (Toledo).

Solicitud: hasta el 15 de abril/1991.
Información: Consejería de Edu

cación y Cultura.

NÜVEDADES 
EN VIDEO

• M a la s  in flu e n c ia s . Rob Lowe y 
James Spader. Intriga.

• E l  c o ra z ó n  d e l  á n g e l. Mickey 
Rourke, Robert de Niro, Charlotte 
Rampling. Policiaca.

• L a s  cosas d e l  q u e re r . Angela 
Molina, Angel de Andrés López, 
Manuel Bandera y María Barranco. 
Drama.

• C a s a  d e  p a p e !. Charlotte Burke, 
Ben Cross. Terror.

• T res  en  casa. Patrick Dempsey. 
Comedia.

• E u ry th m ic s . Recopilación de 21 
éxitos de Ann Lennox y Dave Ste- 
wart.

CINE
EN TOLEDO

• Ma Cristina. A partir del miér
coles 27, H a b a n a .  Robert Redford, 
Lena Olin. Dirección: Sydney Po- 
llack.

Próximamente: T res  m u je re s  y  u n  
c a ra d u ra , L a  casa ru s ia .

•  Imperio. Arnold Schwarzeneg- 
ger. P o l i  d e  g u a rd e r ía .

Próximamente: L a  h o g u e ra  d e  las  
va n id a d es .

FARM ACIAS DE GUARDIA

T O L E D O T A L A V E R A  D E  L A  R E I N A

6. Cardenal Lorenzana, 4 y 6. Ronda de Cañillo, núme-
Esparteros, s/n. ro 32.

7. Ecuador, 8. 7. Ronda del Cañillo, 32
8. Real del Arrabal, 16. 8. San Francisco, 18.
9. Avenida de Barber, 26 9. Corredera del Cristo, 7.

10. Ecuador, 8. 10. Corredera del Cristo, 28.
11. General Villalba, 17. 11. Puerta de Cuartos, 8.
12. Barcelona, s/n. 12. Ctra. de Cervera, 47.
13. Centro Cial. Buenavista Paseo de la Florida,

y Sagrario, 2. 13. s/n.

BOLETIN DE SUSCRIPCION
GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. 

C / Comercio, 44 
45001 TOLEDO

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A.
Deseo suscribirme a BISAGRA durante un año (50 números), por lo que adjunto los datos necesarios para 
hacer efectiva dicha suscripción:
Nombre y  apellidos:................................................................................ ......................................................................
Domicilio: ......................................................................................................................................................................
Población: ................................................................. Provincia: ................................ C.P.: ................................
Profesión:............................................................................  E d a d : .................. Teléfono .....................................

El pago del importe (10.000 pías.* incluidos impuestos y  gastos de envío) lo realizaré, mediante domiciliación 
bancaria, en:
BANCO/CAJA: ....................................................................................  SUCURSAL: .........................................
POBLACION: ................................................................. PROVINCIA: .................................................................
CON CARGO A M I C/C-LIBRETA N . ° : .....................................

YE xtran je ro  12.500 pías.) Firma,Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #172, 13/4/1991.



U l t i m o  pleî T n S t íñ í

Villa María en Sonseca
c a rn e s . E n  el a c tu a l  V illa  M a r ía  
h a y  q u e  p a r a r  el p a la d a r  en  el 
c o rd e ro ,  y a  se a  a s a d o ,  y a  en  
c h u le til la s  y*no es d e  d e sp re c ia r  
el c h u r ra s c o  o  el so lo m illo  a  la  
p la n c h a .

Se in te n ta  d ife re n c ia r  en  el V i
lla  M a r ía  la  c o c in a  d e l « m e n ú »  
d e  e n tre  s e m a n a , b a s a d o  en  u n a  
c o c in a  p o p u la r  y la  c a r ta  d e  los 
d ía s  d e  f ie s ta , c o n  su  b a se  en  los 
p ro d u c to s  m á s  se lec to s  d e l m e r 
c a d o ,  y a  sea  el m a r is c o  d e  te m 
p o r a d a ,  el p e sc a d o  fre sc o  o  las 
re fe r id a s  y g e n e ro sa s  ra c io n es  de  
c a rn e .

A d o le c e  la  c a r ta  d e  b u e n o s  
p o s tre s  c ase ro s , a u n q u e  p u d im o s  
e n c o n tra r  en  e lla  u n  a r ro z  co n  le
c h e  p o p u la r  q u e  r e c o rd a b a  las 
v ie ja s  fó rm u la s  d e  las a b u e la s .

E n  la  c a r ta  d e  v in o s  a p a re c ía n  
los c o n s a b id o s  R io ja s ,  d o s  b u e 
n o s  m a n c h e g o s  c o m o  el Y u n te 
ro  y el C a s til lo  d e  A lh a m b ra  y 
las d o s  la b o re s  d e  la  C o o p e ra t i 
v a  d e  Sonseca el m á s  jo v e n  d e  
T o r r e  T o la n c a  y el m á s  c u ra d o  
d e  L o s  R isq u illo s .

E n n u e s tro  d e a m b u la r  g a s tro 
n ó m ic o  p o r  lo s a n c h o s  c a 
m in o s  d e  n u e s tra  p ro v in c ia  
d im o s c o n  n u e s tro s  h u e so s , y 

n u e stro  p a la d a r ,  a  u n  lu g a r d o n 
d e  a n ta ñ o  se c o m ía n  u n o s  su c u 
len to s  c o d illo s  b ien  a d o b a d o s  
c o n  su  c o r re s p o n d ie n te  « c h u 

c r u t» ,  ese lu g a r  n o  e ra  o t r o  q u e  
el V illa  M a r ía  en  la  p o p u lo s a  lo 
c a lid a d  d e  Sonseca. H o y  en  d ía  
el c i ta d o  lu g a r  h a  c a m b ia d o  de  
p ro p ie ta r io s  y lo s a c tu a le s ,  los 
h e rm a n o s  Romero Cabello, a n 
d a n  a  la  b ú s q u e d a  d e  d a r  a l re s 
ta u r a n te  u n a  n u e v a  id e n tid a d

c u lin a ria . M ie n tra s  e n cu e n tre  ese 
p a tr ó n  q u e  d é  id e n t id a d  p ro p ia  
a  lo s  p ro d u c to s  d e  c a c e ro la  y 
s a r té n , e s tá n  o fre c ie n d o  u n a  c o 
c in a  se n c il l ita ,  sin  p re te n s io n e s  
d e  o r ig in a l id a d ,  c o n  u n a  c a r ta  
r e s t r in g id a ,  en  la  q u e  p u e d e  s o 
b resa lir  el t r a ta m ie n to  d a d o  a  las

Nosotros recomendamos... El local
Una entrada que bien pudiera ser la sopa de mariscos. Restaurante Villa María en la carretera de Sonseca a To-
Un segundo que debe ser necesariamente una carne, por ledo.

ejemplo un solomillo. Cocina: sencillita a la búsqueda de identidad propia, que
Y para postre los corrientes de entre las labores de he- ahora no tiene . Carta basada en el tratamiento de las car-

lado existentes en el mercado o un arroz con leche de no- nes.
table textura. Servicio: cuatro personas.

Local: espacioso, como para ir con niños. Para unas 
80 personas.

Precio para menú recomendado: alrededor de las 2.000 
pesetas.

Si tienes algo que contar, 
cuenta con Bisagra.
C o n ta m o s  con que nos lo 

c u en tes  por escrito , 
prec isam en te , para  que te  

en los escrito s  
a  v u e lta  de quiosco.
N o lo dudes, en c ad a  núm ero  

sem anal de B isagra, tie n es  
tu s itio  para  p ub licárte lo .

B isagra Tu  pub licac ió n  
^  S em an a l.

■CiJ j S

C o n ta m o s  con que  
nos lo cuentes .

&

“En Bisagra tiene un espa
cio publicitario perfecto pa
ra aumentar el volumen de 
sus ventas. Aprovéchela”

BlSagtei Para hacer más 
grande su negocia”
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CERAM ICA

de '3

Vereda del Prado, sin. 
45290 PANTOJA (Toledo) 

Telf.: 55 47 00 
Fax: 55 41 26

L a  calidad de la arcilla de 

La Sagra, unida a nuestra 

tecnología de punta, hacen que en 

Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 

fabriquemos ladrillos de cara vista 

con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 

permite distribuir a cualquier 

punto de España, más de veinte 

productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 

profesionalidad nos capacitan para 

hacer ladrillos que dan la cara.
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NOS
PREOCUPAMOS

POR 
USTED

NOMINAS
QCIII

'

Con un trato personalizado y humano: 
1 1 1 •  Domiciliaciones gratuitas
g jjp p  •  Información puntual

Financiación especial
•  Plan de jubilación
•  Asesoramiento fiscal
•  Seguro gratuito de accidentes
•  Seguros familiares
•  Tarjeta CCM-multiuso
•  Sorteo de premios y regalos
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